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 २८१५  २८१६

 उपलब्ध  नहीं  हें  क्योंकि  बिक्री  के  खाते

 च्च् or
 th  PEUy  के  अन्त तक तक  तेयार  होंगे  ।

 संभा

 श्री  कृष्ण चाय  जोशी  :  क्या

 १६  १९५५
 भाषी  क्षेत्रों  में  भी  हिन्दी  समय-सारणी  की

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  है  ?

 महोदय  पीठासीन
 श्री  अलगे दन  :  वहां  ऐसी  मांग  का  होना

 थोड़ा  अ्रस्वाभाविक फिर  भी  मेरा  विचार
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 है  कि  उन  क्षेत्रों  में  कुछ  प्रतियां  बेची जा
 समय-सारणी

 रही
 हैं  ।

 *२९२८६.  श्री  कृष्णा चाय  जोनी  :  क्या
 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या  इन

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 सारणियों  को  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों  में  भी

 हिन्दी  समय-सारणी  की  कितनी
 प्रकाशित  करने  को  कोई  प्रस्थापना  है  ?

 प्रतियां  eYY  में  मुद्रित की  कौर

 श्री  अल गेद दान  :  समय-सार्राणियां  प्रादेशिक
 उनकी  बिक्री  से  कुल  कितना  धन

 भाषाग्ों में प्रकाशित की में  प्रकाशित  की  जा  रही  हैं  ।
 प्राप्त  हुजरा

 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 गुह

 अरे-व्यवस्था  का  प्रशिक्षण

 अलगे शन )  हिन्दी  समय-सारणी  की
 *२२८७.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य

 ¥&,000  प्रतियां  १९४५४  में  श्र
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे

 Feu  में  भारतीय  रेलवे  सम्मेलन
 किः

 war  की  अखिल  भारतीय  हिन्दी

 सारणी  के  भाग  2  और  २  की  B29
 क्या  यह  सच  है  कि  हवाई  तथा

 जापान  में  गह  श्रर्थे-व्यवस्था  का  प्रशिक्षण
 प्रतियों  समेत  ५१,११७  प्रतियां  मुद्रित

 गई  ।
 प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ  महिलायें  चली  गई  हें  ;

 १९५४  की  हिन्दी  यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या

 सारणी की  बिक्री  से  १०,६१२ रुपये  की  कुल  है  तथा  उन  राज्यों  के  क्या  नाम  ह  जमीन  से  वे

 चुनी गई  हें  ;
 और aa  हुई  से  2, R09  रुपये की  विज्ञापनों

 से  होने  वाली  arr  भी  सम्मिलित है  |  जिस  प्रशिक्षण  के  लिये  उन्हें

 REUv  की  हिन्दी
 बाहर  भेजा

 जा
 रहा  हैं  उसकी  मुख्य  विशेषतायें

 सारणी  के  सम्बन्ध  में  श्राप  के  ips  wall  तक
 क्या

 74
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 घर  तथा  गांव  की  श्रीवास तथा कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 हां  ।  रंजन की  पारिवारिक aa  के

 बुद्धिमत्तापूर्ण  प्रौढ़
 एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १०,
 दायिक  साधारण  दस्तकारी

 अनुबन्ध  संख्या  ५४]  तथा  छोटे  छोटे  उद्योगों  से  संबंधित  हैं  ।

 गृह  बर्थ-व्यवस्था विभागों  के
 श्रीमती  ए०  काले  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात

 संगठन  तथा  ग्राम्य  महिलाओं  के  साथ  व्यवहार  है  कि  इस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  के

 करने  के  उचित  तरीकों  का  अध्ययन  करने
 लौटने  वाली  कुछ  महिलायें  सरकार  का  रुपया

 तथा  इन  देशों  के  गृह  सुधार  क्रियाकलापों  लौटा  देने  ग्रामों  में  काम  न  करने  का

 विचार कर  रही  हें  ?
 का  प्रत्यक्ष  ज्ञान  प्राप्त  के

 लिये  ये

 महिलायें  भ्र पना  प्रशिक्षण  समाप्त  कर  के  डा०  पी०  एस०  ऐसा  कोई  मामला

 2o-8-YY  को  भारत  लौट  हैं  ।  मेरी  जानकारी में  नहीं  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  श्री  बासप्पा
 :

 मैसुर  राज्य  से  किसी

 कि  जिस  तरह  की  दिक्षा  के  लिये  हम  लोगों  के  भी  न  चुने  जाने  का  कारण  क्या  है
 ?

 को  हवाई  भेजते  हें  क्या  उस  तरह  की  दिक्षा  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 गांवों  की  गृहणियों  के  लिये  उपयोगी  सिद्ध  at  गार्डिलिगन  इन  श्रम्या्धियों

 होगी  कौर  कया  वैसी  ट्रेनिंग  की  सुविधायें  के  चुने  जाने  के  लिये  आवश्यक  न्यूनतम  अ्रहंतायें
 यहां  प्राप्त  नहीं  हो  सकतीं  ?

 क्या

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जिस  ट्रेनिंग  के

 लिए  हम  इन  को  भेजते  हैं  हमारे  ख्याल  से

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  अ्रहनतायें कई कई

 प्रकार  की  थीं  ।  कुछ  ऐसी  महिला-प्रम्याधियों
 उस  किस्म  की  ट्रेनिंग  की  सुविधायें  यहां  पर  को  श्रीमान  दिया  गया  था  जो  किसी  प्रकार

 नहीं
 हैं  |  का  कार्य कर  चुकी  या  प्रशिक्षित  प्रयास  काएं

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  समझता  हूं  प्रश्न  यह  या  अन्य  उपयोगी  कार्यों  में  लगी  हुई  थीं  ।

 किया  गया  है  कि  जिस  प्रकार  की  दिक्षा  दी
 को  भक्त  दंशन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने

 जा  रही  है  क्या  वह  इस  देश  की  गांवों  की
 अभी  बताया  कि  कुछ  महिलाओं  को  ट्रेनिंग  के

 गृहणियों  को  कोई  लाभ  पहुंचा  सकेगी
 ?

 लिये  हवाई  भेजा  गया  है  ।  में  पुछना  चाहता

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  प्राववयक  हूं  कि  क्या  इस  बात  का  ध्यान  रखा  गया  हैं  कि

 बातों  में  लाभ  पहुंचा  सकेगी  ।  वहां  से  ट्रेनिंग  पाने  के  बाद  वे  साधारण

 भारतीय  घरों  को  न  भूल  जायें  ग्रोवर  हवाई श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या
 मंत्री  महोदय

 महल  न  बनाने  लग  जायें  ?
 जरा  विस्तार  से  ग्रह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  कौन-कौन  सी  शिक्षा  वहां  दी  जायेगी  ?  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 जी  हवाई

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  प्रशिक्षण  के  में  जाने  से  हवाई  महलों  वगैरह  की  तरफ  उन

 का  ध्यान  नहीं  जाता  |
 विषय  भोजन  की  तैयारी  तथा

 पोषाहार  कपड़ों  की  कपड़ों  श्रीमती  ए  काले  :  जो  महिलायें  भेजी

 तथा  बिस्तरों  की  देख  रेख  तथा  उन्हें  उठाकर

 तथा  दिशा  gar
 ?
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 यह  जानकारी  सरकार  निकट  भविष्य  में  रेडार  सेट
 लगाने

 तो  मेरे  पास  नहीं  है  परन्तु  a

 फोर्ड  प्रतिष्ठान
 तथा  टी०  सी०  एम०  इत्यादि  श्री  अलगेशन  :

 हां
 ।  प्रयोगात्मक उपाय

 के  रूप  प्रकाश-स्तंभ  विभाग  दो

 अन्दमान  और  निकोबार  दीप में  प्रकाशन  स्तम्भ  स्त  rf  एक  पश्चिमी  तट  पर  तथा  दूसरा

 *  २२८८.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  पूर्वी  तट  रेडार  सेट  लगाने
 का

 विचार
 कर

 रहा  gt
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 अन्दमान  तथा  निकोबार  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :
 क्या  इन

 द्वीपों
 से

 समूह  में  कितने  प्रकाश  स्तंभों  के  निकट  भविष्  बातचीत  पंच  वर्षीय  योजना  के  कार्यक्रम  पर

 विचार  किया  जा  चूका  है
 ?

 क्या  इनमें  से  किसी  प्रकाश  स्तंभ
 श्री  अलगे दान

 :
 कार्यक्रम  बनाया  जा

 में  रेडार  सैट  भी  लगाये  जायेंगे  ;  चुका है

 सर्वेक्षण किया  गया  है  ;
 मजदूर  नेताओं  का  प्रशिक्षण

 यदि  तो
 किस

 के  द्वारा  शर
 कब ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मजदूर

 नेताओं  के  प्रशिक्षण  के  लिये  सरकार  ने  कर्ब

 काम  कर  रहे ह  ?  तक  क्या  प्रबन्ध किये  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 श्रम  मंत्री

 (
 श्री  खं डू भाई  देसाई

 )  :

 :  दस  ।  मजदूर  संघों  के  प्रतिनिधि  ata  टेकनिकल

 सहायता  कार्यक्रमों  के  अधीन  समय  समय  पर

 प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  विदेशों  में  भेजे  गये  ।
 रेडार  सेट  लगाने  का  विचार  नहीं  है  ।

 नहीं  ।
 दे  में  मजदूर  संघों  के  प्रतिनिधियों  के  प्रशिक्षण

 को  प्रोत्साहन  देने  का  भीं  विचार  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 सेठ  गोविन्द  दास  :  तक  जो  लोग
 (=)  संतोषपूर्ण ।  xs

 प्रशिक्षण  के  लिये  भेजे  गये  उत  की  संख्या

 कितनी  है  कौर  ऐसे  केन्द्रों  की  संख्या  कितनी  है

 की  प्रकाश  व्यवस्था  में  कोई  श्रभिवद्धि  की
 जिन  में  कि  इन  को  भेजा  गया

 ?

 गई  है
 ?

 श्री  खं डू भाई
 :  अरब  तक  सात

 भरो
 अलगेशन

 :
 हां

 ।
 हमने  वहां  एक

 झ्रादमियों  को  भेजा  गया है
 रोक  अपराध  कौर  भेजे

 जायेंगे
 a  उन

 के  बारे  में  हम  ने  सिफारिश

 काम  करता  है  |  उस  की  पहुंच  का  क्षेत्र  अट्ठारह  कर  दी  हे  ।

 मील  है  ।

 सेठ  गोविन्द  दास
 :
 मेने  यह  भी  पूछा  था

 श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  दर  के  भाग  ध्  उन  केन्द्रों  की  संख्या  कितनी  ह  जहां  ae  लोग
 ७

 के  संबंध  में  क्या  में  जान
 सकता  हूं  कि

 कया  भेज  गये  ?
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 fet  agate  देसाई
 :

 कुछ  लोगों  को  जेनेवा  डा०  राम  सुलग  सिह
 :

 नागपुर

 भेजा  गया  है  और  कुछ  को  लन्दन  ।  यही दो  हवाई  पर  यंत्रों  की  सहायता  से  उतरने

 जगहें  हें  जहां  लोगों  को  भेजा  जाता  है  ।  की  प्रणाली  की  व्यवस्था  की  जायेंगी  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 यही  तो  में  mat सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  जब  इन  लोगों

 को  भेजा  जाता  है  तो  इस  बात  का  खयाल
 बता  चुका  हूँ  ।

 डा०  राम  सिंह  :  क्या  सरकार प्राय रखा  जाता  है  कि  ये  लोग  उसी  दिक्षा  के  लिये

 भेजे  जाएं  जो  कि  भारतवर्ष  में  नहीं  दी  जा
 हवाई  श्रट्डों  में  भी  इस  प्रकार  की  व्यवस्था

 सकती हैं  |  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  खंडूभाई  देसाई
 :

 जी  इस  बात  का  श्री  राज  बहादुर  :  यथा  समय  जैसे  जैसे

 इसके  लिये  आवश्यक  उपकरण  हमें  प्राप्त जरूर  खयाल  रखा  जाता  हैं  ।

 होते  जायेंगे  ।

 विमानों  के  लिये  यंत्र  द्वारा  उतरने  की  व्यवस्था

 श्री  अध्ययन
 :

 इस  प्रणाली  की  स्थापना
 *QIVVY.  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या

 करने  की  लागत  क्या  है  ।  यंत्रों  की  सहायता

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :
 से  उतरने  की  प्रणाली  की  मुख्य  विशेषतायें

 देश  में  ऐसे  कितने  हवाई  ag  हैं
 क्या

 जिनका  उपयोग  रात्रि-सेवाश्रों द्वारा  किया
 श्री  राज  बहादुर  :  यंत्रों  की  सहायता  से

 जाता  हैं  ;
 उतरने  की  प्रणाली  कीਂ  मुख्य  विशेषता  यह  है

 कि  जिस  विमान  में  इस  प्रणाली  की  व्यवस्था
 इन  में  कितने  हवाई  म्रड्डों  में

 विमानों  के  यंत्र  द्वारा  उतरने  की  व्यवस्था  की  होती  है  वह  खराब  ऋतु  में  तथा  कम  दिखाई

 देने  की  परिस्थिति  में  किसी  भी  ऐसे  हवाई

 शेष  हवाई  gl  में  इस  प्रणाली
 उतर  सकता  है  जिस  में  इन  यंत्रों  की

 की  व्यवस्था कब  की  जायेगी  ?  सहायता  से  उतरने  के  लिये  भ्रपेक्षित  उपयुक्त

 उपकरण  हों  |  मान्य  प्रकार  की  व्यवस्था
 संचार  उपमंत्री

 राज
 :

 ऐसे  हवाई  श्रे
 च

 हैं  जिनके  नाम  हैं

 की  लागत  लगभग  %,00,000  रुपये  होगी  |

 कम चारो  भविष्य  निधि  योजना

 डमडम तथा  नागपुर  |  FQAVAE.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag  :

 प्रकार  की  व्यवस्था तीन  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हवाई  में  की  गई  हे  जिनके  नाम  हँ  कर्मचारी  भविष्य  निधि  योजना में  चीनी

 उद्योग  के  सम्मिलित  किये  जाने  के  संबंध  में पालम  तथा  सांताक्रूज  |

 (7)  नागपुर  में  ऐसी  व्यवस्था  इस  वर्ष  बिहार  सरकार  की  सिफारिश  पर  सरकार  ने

 क्या  विनिश्चय किया  है  ? की  जायेगी  तथा  मद्रास  में  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 योजना  के  में  की  जायेगी  ।  सफदरजंग  श्रम  मंत्री  खंभा  देसाई  )  :

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९५२ हवाई  १  पर  ऐसी  व्यवस्था  करने  का  विचार

 नहीं  क्योंकि  वह  इस  प्रकार  की  सहायता  के  के  उपबंधों  को  चीनी  उद्योग  पर  लागू  करने  का

 लिये  प्राविधिक  सूप  से  उपयुक्त  नहीं  है  ।  mer  विचाराधीन हैं  ।

 बाद  में  ठीक  किया  देखिये  स्तम्भ  संख्या  २८४१
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 ठाकुर  बगल  किशोर  सिंह
 :

 इसमें  facia  कि  त्रावणकोर-कोचीन के  मुख्य  मंत्री  शिलान्यास

 करने  में  क्यों  विलम्ब  हो  रहा  है  ?  करने जा  रहे  हें  ।

 श्री
 ato

 आर०  अय्युण्णि  :
 यह  कायें

 श्री  खंड्रभाई  देसाई
 :

 थोड़ा  समय  तो

 लेकिन  जितनी  जल्दी  सम्भव  होगा
 समाप्त कब  हो  जायेगा  ?

 किया  जायगा  |  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 ठाकुर  युगल
 किशोर  बिहार  श्री  दामोदर  मेनन  :  निर्माण  पर  जो  खर्च

 सरकार  की  तरफ  से  इसकी  मांग  कब  पायी
 ?  होगा  क्या  वह  अ्रांदिक  रूप  में  त्रावणकोर-कोचीन

 थो
 वंडभाई ब  देसाई

 :
 वह  तो  में  wit

 सरकार  तथा  केंद्रीय  सरकार  दोनों  द्वारा  वहन

 नहीं  कह  सकता  ।  लेकिन  मांग  तो  जरूर  किया  जायेगा  सम्पूर्ण रूप  से  केंद्रीय

 पायी थी  ।  सरकार  द्वारा  ही  वहन  किया  जायेगा
 ?

 श्री  अलगे दन
 :

 यह  पुल  राष्ट्रीय  राजमा ठाकुर युगल  किशोर  सिंह :  कब  तक

 फैसला  होगा
 ?  पर  ह  इसलिये  इस  क  बचें  सम्पूर्ण  रूप  से

 केंद्रीय  सरकार  देगी
 श्री  खंभा  देसाई

 :  वह  तो  में  ने

 कहा ं|  भय  खान  श्रम  कल्याण  निधि

 *  २२९८.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा ज़रूर में  पुल
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 *  २२९७.  श्री  सी ०  आर०  अथ्यण्णि
 :

 PEYV—YY  में  que  की  खान
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  s
 श्रम  कल्याण  निधि  के  लिये  कुल  कितनी

 एकत्रित की  गई  ;
 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य में

 स्थित  wet  में  राज मागं  संख्या  उपर्युक्त  काल  में  इस  निधि  में  से

 कुल  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  ?
 ४७

 पुल  का  निर्माण  आरंभ  हो  गया

 श्रम  मंत्री  खंभा
 :

 श्र  भ्रपेक्षित  जानकारी  जो  प्रभी
 यदि  तो  उसके  कारण  क्या

 ह
 समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  के  लिये

 एकत्रित  की  जा  रही है  तथा  यथासमय  सभा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री
 पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 श्र  पुल  का
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  मेंने

 निर्माण  पहले  ही  मंजूर  हो  चुका  है  भर  शी
 तथा  PEYR—UY  के  भी  आंकड़े  मांगे  थे

 ही  कार्य  प्रारंभ  होने  वाला  है
 ।

 परन्तु  उस  प्रदान  को  छोड़  दिया  गया  है  ।  क्या

 श्री  सी०  आर०  अय्यूबी  :  मंजूरी  कब
 एकत्रित  की  जाने  वाली  राशि  में  वृद्धि  हो  रही

 दी  गई  थी
 ?

 हैं  या  नही ं?

 श्री  अलगेशन  :  गत  फरवरी में  ।
 श्री  खं डू भाई  देसाई

 :
 में  माननीय  सदस्य

 श्री  सी०  आर०  अथ्यण्णि  :  कार्य  निश्चित  को  अंकड़े दे  रहा  हूं  :
 रूप  से  कब  आर  होगा  |

 PEYE—Yy  av  ००  रुपये

 श्री  अलगेशन
 :

 में  समझता हूं  कि  शीघ्र  REV YV—VG  १३,३े१,०००  ै

 BEV VE  22,50,000  प ही  प्रारंभ  होने  वाला  है  ।  मैंने  यह  भी  सुना  है
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 REVE—Yo  2&, 08,000  रुपये  छोटो  सिचाई  योजनायें

 4,3  &,c00  ”  ¥Q Zoo.  श्री  दर्शन  :  क्या  खाद

 VEY I—YR  ३४, ०००  1.0  तथा  कृषि  मंत्री  ७  2eyuy  को  दिये

 १३,  2¥,000  )  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५९४  के  उत्तर  के

 PEYR—-UV  23, 000  red  संबंध
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा
 :

 क्या  खानों  क्या  अभावग्रस्त  क्षेत्रों
 में  सिचाई

 में  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  लड़कों  के  लिये
 की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के

 प्रारंभिक  स्कूल  खोलने  की  कोई  योजना  बनाई  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  योजनायें

 गई  है
 ?

 स्वीकार कर  ली  गई  हें  ;

 श्री  खंभा  देसाई
 :  में  समझता  हूं  कि  यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया

 ऐसी एक  योजना  विचाराधीन है  कौर  यह

 स्कूल  खोले  क्योंकि  यह  निधि  शिक्षा  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  a
 मनोरंजन  संबंधी  तथा  जी  ६  योजनाओं  में  से  ५

 पीने  के  पानी  सम्बन्धी  सुविधाओं  पर  at

 की  जा  रही  हे  ।
 अन्न  योजना  के  अ्रन्तर्गत  छोटी

 सिंचाई  योजनाओं  के  रूप  में  स्वीकृत  की  गई
 श्री

 टी०  एस०
 10.0

 इतने  श्रमिक  हें
 ।

 नहर  योजनाਂ  के  नाम  वाली  छठी

 अन्तर  होने  का  कारण  क्या  ह  ;  एक  वर्ष  में  योजना  स्वीकृत  नहीं  की  गई  क्योंकि  वह  मोटी

 आंकड़े  ३४  लाख  रुपये  के  थे  तथा  दूसरे वर्ष  में  योजना  थी  जो  कि  aa  पजाਂ

 १३  लाख  रुपये  थे  ?
 योजना  के  क्षेत्र  से  बाहर  थी  |

 श्री  खंड्रभाई  देसाई
 :

 इसका  कारण  या  एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर

 तो  यह  हो  सकता  हैं
 कि

 उत्पादन  घट  गया  हो  रखा  जाता  है  ।  दिखाय  परिशिष्ट  १०,

 या  यह  कि  निर्यात  कम  हो  गया  हो  ।  अनुबन्ध  संख्या  KY]

 श्री  रामचंद्र  रेड्डी  :  PEYW—YUY  में  श्री  भक्त  दर्शन :  इस  विवरण से  ज्ञात

 होता  हैं  कि  यह  जो  पांच  योजनायें  हे  उनके इस  निधि  की  प्रारम्भिक  रोकड़  कितनी
 थी  ?

 श्री  खंड भाई  देसाई
 :

 इन  सब  वर्षों  की
 लिये  लगभग  ५९  लाख  रुपया  स्वीकृत  किया

 गया  है  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  निदान
 कुल  १,४२,५७,०००  रुपये  हैं  जिसमें  से

 2E,9¥,000  रुपये  का  खर्च  किया  है
 के  रूप  में  क्यों  नहीं  स्वीकृत  किया  गया  शरर

 ऋण  के  रूप  में  क्यों  स्वीकृत  किया  गया  ?

 इसलिये  प्रारम्भिक  रोकड़  कोई  एक  करोड़

 पच्चीस लाख  रुपये  है  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  हमारे  पास

 ग्रांट

 के  तौर  पर  देने  की  कोई  गंजांइदा  नहीं  है  ।

 श्री  रामचंद्र  रेडडी  :  क्या  इस  राशि  के

 खर्च  करने  की  कोई  पंच  वर्षीय  योजना  हे
 ?  यह  मदद  लोन  के  तौर  पर  ही  दी  जाती  है

 ।

 श्री  खं डू भाई  देसाई
 :

 एक  योजना  तैयार

 श्री  भक्त  द्दीन  :
 क्या  माननीय

 मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ये  पांच  योजनायें  किन की  जा  रही  है  कौर  में  समझता  हूं  कि  योजना
 किन  जिलों के  लिये

 में  बताई  गई  सुविधाओं
 को

 देने  के  लिये  दोष

 राशि  को  जल्दी  से  जल्दी  खर्चे  कर  दिया  डाज  पी०  एस०  देशमुख
 :  यह  तो  मुझे

 जायेगा  |  इल्म  नहीं  है  लेकिन  इस  बात  के  ऊपर  हमने
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 यह  लीन  दिया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  भावर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कौर  ट्रांस  ताप्ती  क्षेत्र  विकट  रूप  से  भ्र  भा  ग्रस्त
 श्री  क्या  में  संस्था  का  नाम

 रहते  हें  तथा  गत  कई  वर्षों  से  अभाव  की
 जान  सकता  हूं

 ?

 स्थिति चली  ar  रही  डा०  पी०  एवं  देशमुख
 :

 मेसर्स  काटन
 श्री  भक्त  प्रभी  माननीय  मंत्री  एजेन्ट्स  कलकत्ता  |

 महोदय  ने  बतलाया  था  कि  एक  योजना  मोटी
 श्री  संगण्णा :  क्या  में  जान  सकता हूं

 होने  के  कारण  छोड़  दी  गयी  ।  में  जानना  कि  इस  कारखाने  की  प्रस्थापित  संस्थापित

 चाहता  हूं  कि  की  क्या  परिभाषा  है
 ?

 क्षमता  कितनी  है  ?

 डा०  पी०  एस०  दस  लाख  से

 ज्यादा  ॥
 डा०  पो०  एस०  देशमुख

 :  RY¥,c00  टन

 श्री  संगण्णा
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि
 एन०  बी०  चोरों  :  भारत  सरकार  ने  प्रस्थापित  चीनी-कारखाने  से  संबलपुर  में  धान

 सामान्य  रूप  से  भ्र भाव ग्रस्त  क्षेत्रों  की  सिचाई
 की  खेती  atc  उड़ीसा  में  वर्तमान

 कारखानों  की  आधिक  दशा  पर  प्रभाव  नहीं
 प्रतिशत व्यय  वहन  किया  है  ?  पड़ेगा ?

 डा०  पी०  एस०  चक  यह  सब  ऋण  डा०  पी०  एस०  देशमुख  देश  में  चावल

 अभावग्रस्त  क्षेत्रों  के  लिये  ही  हैं  ।  यह  छोटी

 सिचाई  योजनाकारों  के  लिये  हें  जिनकी  लागत
 के  प्रचूर  मात्रा  में  होने  के  हमें इस  बात

 से  भयभीत  नहीं  होना  चाहियें  कि  धान  का

 के  सामान्यतः  १०  लाख  रुपये  से  कम  होने  की
 कुछ  क्षेत्र  गन्ने  की  खेती  के  अधीन  ग्रा  ATTA  ।

 आद्या की  जती  है  ।
 उद्योगों  से  देश  की  समृद्धि  में  वृद्धि

 होती
 है  । संबलपुर में  चीनी  का  कारखाना

 २३०२.  श्री  संगण्णा  क्या  खाद्य  श्री  संगण्णा
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  वर्तमान  कारखानों की  अर्थिक  ददा  पर
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः  इस  कारखाने  का  प्रभाव  पड़ेगा  या  नहीं  ?

 क्या  संबलपुर  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जहां  तक  मेरा

 में  चीनी  का  कारखाना  स्थापित  विचार  उससे  कुछ  सुधार  ही  होगा  ।

 करने  की  arate i]  दिये  जाने  के  लिये  कोई
 अनाज को  दूकानें

 पत्र  प्राप्त  हुमा  है  ;
 *२३०३. श्री  के०  सी ०  सोनिया

 :  क्या
 क्या  उड़ीसा-सरकार  ने  उसकी

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 सिफारिश की  है  ;  शर

 रेलवे  कर्मचारियों  द्वारा  नगद
 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही

 महंगाई  भत्ते  का  विकल्प  दिये  जाने के  कारण
 की  गयी  है  ?

 (2)  कर्मचारी  वर्ग  और  (२)  PEYIZ—UY

 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  :  की  तुलना  में  PEY—YY  में  वस्तु भ्र ों  की

 at  खरीद  पर  होने  वाले  घाटे के  ग्र नाज़

 राज्य  सरकार  की  सिफारिश  wit

 है  ;
 की

 दुकानों  के  व्यय  में  कुल  कितनी  कमी  हुई

 तक  प्राप्त नहीं  हुई  है  ।
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 नगद  भत्ता  दिये  जाने  के  कारण  मोटरगाड़ियों में  बेतार  के  दूरभाष  )

 कुल  व्यय  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ?  *२३०४.  श्री  बालकृष्णन  :
 क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 tea  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (=

 :  (१)  करीब  Ia Rq  क्या  यह  तथ्य  है  कि  डाक  शर

 लाख  रुपयें  |  तार  विभाग  ने  मोटरगाड़ियों  में  बेतार के

 दूरभाष  लगाने  की  एक  योजना  तैयार  की

 (२)  करीब  २६४.१७  लाख  रुपये  ।
 क्या  इस  योजना  को  कार्यान्वित

 करीब  १३६.८५  लाख  रुपये  ।  करने  के  लिये  मंजूरी  दे  दी  गयी

 यदि  तो  उसे  कब  कार्यान्वित
 श्री  के  सो०  सोनिया  :  मंहगाई  भत्ता

 किया  जायेगा ? किस  दर  पर  दिया  जा  रहा  है  ?

 श्री  teat
 :

 जिन्होंने  अनाज  दूकान

 संचार  उपमंत्री
 राजबहादुर  )

 चलती  गाड़ियों  में  दूरभाष  लगाने  की
 की  रियायतें  लेना  स्वीकार  नहीं  किया  है  उन्हें

 कोई  योजना  डाक  ait  तार  विभाग  के

 केन्द्रीय  वेतन  के  क्रम  से  दिया  जा  रहा

 है  | |  |  विचाराधीन  नहीं हैं  ।

 श्री  के०  Ato  सोनिया  :  वेतन-बिलों पर

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 इस  नगद  मंहगाई  भत्ते  का  कुल  परिमाण

 कितना  है  ?
 विन्ध्य  sear  a

 ~
 अकाल

 श्री  अलगे दन
 :

 मुझे  सूचना  की  झ्रावस्यकता
 *  २३०६. श्री  रन दमन  सिंह  बी०

 होगी ।  Yo  शास्त्री  की  ओर  :  क्या  खाद्य  तथा

 श्री  के०  पो०  सोनिया  :  क्या  सरकार इस
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 विन्ध्य  प्रदेश  सरकार  ने  उस  राज्य  में  प्र काल ग्रस्त

 तथ्य  को  देखते  हुए  कि  के  दाम  अब

 गिर  रहे  नगद  मंहगाई  भत्ता कम  करने  की
 व्यक्तियों  को  सहायता  देने  के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  से  आधिक  सहायता  देने  की  प्रार्थना
 कल्पना  करती  है  ?

 की  हैँ
 ?

 श्री  अल गेद दान
 :

 यह  भ्रमित  बड़ा  प्रदान  है  ।
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 यह  केवल  रेलवे  मंत्रालय  से  ही  संबंधित  नहीं
 विन्ध्य  प्रदेश  के  किसी  भी  भाग  में  अकाल  की

 में  सभा  को  यह  बता  सकता  हुं  कि  ऐसा  स्थिति  नहीं  है  ।
 राज्य  सरकार  ने  इस  बारे  में

 कोई  विचार नहीं  किसी  भी  प्रकार  की  केन्द्रीय  सहायता  के  लिये

 श्री
 नागवार  प्रसाद  सिन्हा

 :
 में

 प्रार्थना नहीं  की  हैं  ।

 जान  सकता  हूं  कि  जिन  रेलवे  कमंचारियों  ने  केन्द्रीय  तंबाकू  गवेषणा  संस्था

 नगद  भत्तों  के  लिये  अपनी  इच्छा  प्रकट  की  है  *  २३१०.  श्री  विभूति
 मिश्र

 :  क्या
 खाद्य

 उन्होंने ऐसा  इसलिए  किया  क्योंकि  उन्हें  at
 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किस्म  का  चावल  दिया  जाता  था  ?
 किः

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  एक  पुराना  प्रशन  कया
 यह  तथ्य  है  कि  केन्द्रीय  तंबाकू

 है
 ।  पहले  ही  उसका  निर्णय  किया  जा  चुका  है  ।  गवेषणा  संस्था  रा  ु  or  |  है  शौर  ध्  ट्र  में
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 सिगरेट  की  तंकाबू  के  शोधन  के  संबंध  में
 तीन  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  इसमें  तो  कोई

 का  एक  प्रशिक्षण-कार्यक्रम  संगठित  हैदराबाद  का  दीखता  श्रगर  मेम्बर  साहब

 करने  की  प्रस्थापना  करती  हैं  ;  कौर  चाहते  हूं  कि  उनको  संख्या  बतलाऊँ  कि
 किस

 क्या  प्रशिक्षार्थी  सभी  राज्यों  से  किस  प्रदेश  से  कितने  कितने  ara  हैं  तो  बाघ

 से  सबसे  ज्यादा  arg  १७  भराये  मद्रास
 चुने  att  यदि  तो  प्रत्येक  राज्य

 के  लिये  कितनी  संख्या  निर्धारित  की  गयी  है  ?  से  १  उड़ीसा  से  १  से  १  है

 बम्बई से  ५  कराये  हैं  |
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  क्या में  जान
 ae  geve—Yo F UIA से  राजामुन्द्री

 सकता  हु  कि  इन  प्रशिक्षार्थियों  को  कौन-कौन
 शौर  गन् टूर  में  सिगरेट  की  तंबाकू  का  शोधन

 करने  संबंधी तीन  महीने  का  प्रशिक्षण कार्य  क्रम  सी  सुविधायें दी  जाती  हें  ?

 डा०  पी०  एस०  रैदास
 :

 वह  एक  लंबा पहले  से  ही  जारी  है  ।  सभी  राज्यों  से  प्रशिक्षार्थियों

 को  भर्ती  किया  जाता  है  परन्तु  प्रत्येक  राज्य  विवरण  है  जिसमें  सभी  व्योरे  दिये  गये  हैं

 के  लिये  कोई  निश्चित  संख्या  निर्धारित  नहीं  किन्तु  उसे  यहां  पढ़ना  हरसंभव  हैं  |

 की  गयी  है  ।
 श्री  विभूति  मिश्र  :  बिहार  के  कितने

 श्री  विभूति  मिश्र
 :
 में  जानना  चाहता हूं

 कि  ट्रेनिंग  के  लिये  गांव  के  किसानों  के  लड़के  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  कोई  नहीं  है  ।

 भेजे  जायेंगे  जो  तम्बाकू  की  खेती  करते  हैं
 रोजगार को  स्थिति

 या  ऐसे  नौजवान  भेजें  जायेंगे  जो  केवल  नौकरी

 के  लिये  ट्रेनिंग  करना  चाहते हें  ?  *२३१३.  डा०  राम  सुभग  सिह  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  FeuY
 डा०  पी०  एस०  :

 हम  उन्हीं  लड़कों  के  प्रारंभ  से  भारत  में  कामदिलाऊ  दफ्तरों
 अर  दासों  को  ट्रेनिंग  के  लिये  भेजेंगे  जिनसे

 से  इकट्  किये  गये  आंकड़ों  से  देश  की  रोजगार
 देश  को  ate  फायदा  होगा  |

 सम्बन्धी  स्थिति  में  कोई  सुधार  दिखायी

 पढ़ा
 है  ?

 श्री  विभूति  मिश्र  जो  बराबर  हेबिचुएल

 ८५  की  खेती  करने  वाले  हें  उनके  लड़के
 श्रम  मंत्री  खंभा

 :  Feu

 नगर  पढ़े  लिखे  ह  उनको  ट्रेनिंग  में  भेजने  के
 के  पहले  दो  महीनों में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों

 लिये  प्रीफरेंस  दिया  फायदा  उनको  द्वारा  अ्रधिसुचित  रिक्त  स्थानों  की  शभ्रौसत

 भेजने  से  होगा  या  ऐसे  लड़कों  को  भेजने  से  संख्या  २१,२४२  थी  जबकि  Rau  में

 होगा  जिन्हें  कोई  प्रैक्टिकल  नॉलेज  नहीं  है  १९,६६०  प्रति  मास  थी  ।
 की  चालू

 att  जो  केवल  एकेडिमिक  क्वालिफिकेशन
 पंजियों में  काम  ढूंढने  वालों की  संख्या  दिसंबर

 2euv  में  %, 08,950  से  घटकर  फरवरी

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  तो  बहस  करते  हैं
 |  VERY  के  अन्त में  ६,०५,९३३  हो  गयी है  ।

 ये  आंकड़े  स्थिति  में  सुधार  के  चिन्ह  हो  सकते
 श्री  हेमा

 :
 हालांकि  अलग  अलग  राज्यों

 के  लिये  कोई  कहकर  नहीं  किया
 हें  किन्तु  इनसे  ait  कोई  अंतिम  निर्णय

 निकालना  संभव  नहीं  है  ।

 गया  फिर
 भी

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 हैदराबाद  स्टेट  से  कितने  लोगों  ने  इस  ट्रेनिंग  डा०  रामसुभग  सिंह  क्या  में  जान  सकता

 का  लाभ  उठाया है  ?  हूं  कि  काम  ढूंढने  वालों  की  संख्या  में  कमी
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 दिखाई  दी  क्या  पिछले  वर्ष  के  आंकड़ों  यदि  तो  वह  व्यवस्था

 के  साथ  उसकी  तुलना  की  गयी  है
 ?  प्रकार की  है  ?

 श्री  खंभा  देसाई  :  मेरे  विचार से  यह

 बात  केवल  जनवरी  से  दिखायी  पड़  रही  है  ।

 संचार  उप मंत्रो
 राज  :

 भ्रक्टूबर से  दिसम्बर  १९५४ तक  का  प्रौसत
 वे  समाचारपत्र  जिनके  लिये

 R20, 2RL  था  ।  जनवरी में  वह  १,१६,८८९

 था  कौर  फरवरी  में  Lok,  WEY  था  ।  कितु
 जमीन  पर  ले  जाने  के  लिये  साधारण  डाक  खर्च

 के  अतिरिक्त  प्रत्येक  ५  तोला  या  उसके  भाग
 में  बताना  चाहता  हूं  कि  इन  भ्रांकड़ों  से  कोई  के  लिये  ३  पाई  का  रियायती  विमान  अतिरिक्त
 परिणाम  निकालना  उचित  नहीं  है  ।

 शुल्क  पहले  दे  दिया  जाता  श्रीनगर  से

 डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 क्या  ye  तथ्य
 कारगिल  ax  लेह  विमान  द्वारा  ले  जायें

 हैकि  PEUY  aa  में  विभिन्न काम-दिलाऊ  जाते हैं  ।

 दफ्तरों  की  सूचियों  में  काम  ढूढ़ने  वालों  की  संख्या
 श्री  एस०  पी०  सामन्त  ॥  क्या  में  जानਂ इन  दफ्तरों  की  स्थापना  के  समय  से  सब  से

 अधिक  थी  ?  सकता हूं  कि  ले  जाये  जाने  वाले  समाचारपत्रों

 की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  कोई  सीमा  हैं  ?

 श्री  खंभा  देसाई
 :

 इन  आंकड़ों से

 ऐसा  नहीं  मालूम पड़ता  है  कि  पिछले दो  या  श्री  राज  बहादुर
 :

 जहां  तक  मुझे  जानकारी

 कोई  सीमा  नहीं  क्योंकि  हम  अतिरिक्त
 तीन  महीनों  में  वह  संख्या  घटती  जा  रही  है  ।

 श्रीमती To  काले
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं
 शुल्क  ले  रहे  किन्तु  मेरी  सुचना  में  दुद्धी

 की  जा  सकती है  । कि  इन  आंकड़ों  में  महिलाओं  की  संख्या

 कितनी है  ?  श्री  एस०  पी०  सामन्त :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  कार्य  जम्मू  काश्मीर
 श्री  खंड भाई  देसाई

 :
 मेरे  पास  आकर

 नहीं  हें  ।  यदि  सुचना  दी  जाय  तो  में  आंकड़े
 सरकार की  इच्छानुसार  किया  गया  है  भ्रमणा

 एकत्र  करवा  BAT  |  हमारी  सरकार  इसे  कर  रही  है  ?

 श्री  वीर स्वामी  :  क्या  सरकार  भविष्य  श्री  राज  बहादुर :  जेसा  कि  मेंने

 हम  इस  सेवा  को  यथाशक्ति सुधारने  का में  भी  काम  ढूंढ़ने वालों  की  संख्या के  बराबर

 घटते  जाने  की  करती  है
 ?

 लगातार  प्रयत्न  कर  रहे  हें  प्रौर  यह  कार्यवाही

 अध्यक्ष  महिला  :  यह  कहना  संभव  नहीं  सुधार  सम्बन्धी  उन  प्रयत्नों  का  एक  परिणाम

 है  ।

 श्री  खंभा  देसाई
 :

 में  यह  कह
 औषधियों  में  गवेषणा

 सकता हुं  ?
 CER alt  ठाकुर  युगल  किशोर

 समाचारपत्रों का  विमान  से  ले  जाया  जाना
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 *  २३१४.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :  चिकित्सा  की  देशी  a  अन्य

 क्या  श्रीनगर  से  कारगिल
 a  पद्धतियों में  गवेषणा  कार्य  करने  के  हेतु  केन्द्रीय

 लेह  को  विमान  से  समाचारपत्रों को  ले  जाने  सहायता  के  लिये  बिहार  सरकार  नें  किस

 की  कोई  व्यवस्था की  गईं  है  ;  प्रकार  की  योजनायें  प्रस्तुत  की  हैं  ;
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 सरकार  ने  उन  पर  कया  कार्यवाही  यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही

 की  की  गयी है  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (att

 बिहार  सरकार  ने  ऐसी  कोई  योजना  :  ।

 प्रस्तुत नहीं  की  हैं  ।  इस  प्रस्ताव  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 योजना  की  अवधि  में  निर्माण  के  लिये  नयी प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ठाकुर युगल  किशोर  सिंह  किन-किन  लाइनें  चुनतें  समय  विचार  करने  के  लिये  रख

 लिया गया  है  ।
 प्रदेशों  से  स्कीमें  हें  भ्र ौर  किस  तरह  की

 स्कीमें झाई  हें  ?
 श्री  एन०  एम०  लिंगम  क्या  में  जात

 सकता  हूं  कि  कया  मद्रास  सरकार ने  इस  लाईन श्रीमती  चन्द्र दो खर
 यद्यपि  बिहार

 सरकार  ने  कोई  योजना  प्रस्तुत  नहीं  की
 के  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 किये  जाने  की  सिफारिश की  है  ?
 फिर  भी  केन्द्रीय  सहायता  के  लिये  आयुर्वेद

 प्रचार  समिति  द्वारा  सरकार  को  प्रस्तुत  श्री  अलगेद्वन  :  साधारणतया हम  राज्य

 गवेषणा  योजना  की  एक  प्रति  यहां  हैं  ।  उस
 सरकारों  की  सिफारिशें  बताना  नहीं  चाहते  ।

 पर  विचार  किया  गया  किन्तु  योजना  कितु  चूंकि  माननीय  सदस्य  ने  set  पूछा

 के  सम्पूर्ण  न  होने  के  कारण  उसको  स्वीकृत  में  यह  बता  सकता  हूं  कि  मद्रास  सरकार  ने

 नहीं  किया  गया  था  ।  गवेषणा-योजना पूर्ण  इस  विशिष्ट  लाइन  को  सम्मिलित  नहीं  किया

 नहीं  थी  ।  समिति  के  सचिव  को  यह  बता  दिया

 गया  था
 ।

 यदि  वह  पूरी  जानकारी  के  साथ  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  स्पष्टीकरण

 फिर  भेजी  तो  उस  पर  बादे  में  विचार  के  हेतु  ।  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  राज्यों  की

 किया जा  सकता  है  ।  सिफारिशें  यहां  नहीं  रखी  जा  सकतीं ।

 ठाकुर  युगल  किशोर  इस  स्कीम  अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  जा

 में  क्या  कमी  थी  ?  ऐसा  नहीं  हैं
 ।

 किन्तु  उन्होंने  यह  कहा  कि

 साधारणतया हम  बताना  नहीं  चाहते  किन्तु
 श्रीमती  कफ बन्द्रदाख  :

 योजना  पुरी  नहीं

 थी  a  वें  यह  नहीं  बता  सके  .  .
 इस  मामले में  .  .  .  .

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  प्रभी  हाल  में

 ठाकुर
 युगल  किशोर  सिंह

 :
 किन  बातों  समाचारपत्रों  में  इसे  मद्रास  हैदराबाद

 में  वह  पूरी  नहीं  थी  ?
 सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  प्रकाशित  किया

 अध्यक्ष  यह  तो  अधिक  विस्तार
 गया  है  |

 में  जाना  होगा  |  अध्यक्ष  महोदय
 :  चाहे  जो  कुछ  यही

 सामान्य  प्रथा  है  ।

 तिरुप्पुर-पलनो  रेल  सम्यक
 अन्तर्राष्ट्रीय  किसान  युवक  विनिमय  कार्यक्रम

 *  २३१७.  1) |  रेलवे
 *२३१८. श्री  विभूति  मिश्र :  क्या  खाद्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 तथा  कृषि  मंत्री
 २३

 १९५५  को  पूछे
 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५६  के  उत्तर  के क्या  यह  तथ्य  है  कि  तिरुप्पुर  से

 पानी  तक  एक  रेलवे  लाइन  बनाने  के  लिये  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अभी  हाल  में  श्रम्यावेदन प्राप्त  हुए  हैं  ; s  अन्तर्राष्ट्रीय  किसान  युवक  विनिमय  हज
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 के  भ्रन्तगंत  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  में  प्रशिक्षण  तो  कहा  था  कि  उनके  दिल  में  दाक  है  कि  इन

 प्राप्त  करने  के  लिये  किसान  युवकों  के  चुनाव  लोगों  के  बाहर  जाने  से  कितना  फायदा  होता

 का  झ्राघार क्या  है  ?  साथ  ही  साथ  यह  बात  उन्होंने  बतलाई

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  थी  कि  इसको  बन्द  कर  देना  भी  मूवीज  बात

 भ्रपेक्षित  '  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण लोक  नहीं  होगी
 ।

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  ठाकुर  युगल  किशोर  fag  :  क्या  विदेशों

 परिदिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]  से  आये  हुए  नवयुवकों  ने  कोई  इस  बात  को

 रिपोर्ट  पेदा  की  हैं  कि  वह  वहां  से  क्या  सीख
 श्री  विभूति  मिश्र  कया  सरकार  खेती

 कर  जाये हें  ? कौ  ट्रेनिंग  के  लिए  जिनको  बाहर  विदेश  में

 भेजती  हे  कौर  वह  ट्रेनिंग  पा  कर  देश  में  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 हम  ने  उन  से

 लौटते  इस  देश  की  आबोहवा  में  क्या वह  खास  कर  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मांगी  है
 ।  वह  जो

 ट्रेनिंग  कारगर  हो  सकती  है
 ?  काम कर  र  हैं  उससे  वह  भ्र पने  अपने  हिस्से  में

 फार्मर लीड सं  बन  गये  हैं  प्रौढ़  लोग  उन  से  पूछ
 डा०  पी०  एस० देशमुख  :  जेसा कि  मेंने

 ताछ  भी  करते  हैं  ।  जो  कुछ  वहू  खुद  करते  हैं
 इस  हाउस  में  कई  बार  बतलाया  वह  उस से  काश्तकार श्र  दूसरे  लोग भी  सबक
 ज्यादा  कोई  ट्रेनिंग  नहीं  है  बल्कि  यह  देखना

 हैं  ।

 हैं  कि  वहां  पर  अमरीकन  लोग  किस  तरह
 शिल्पकार  प्रशिक्षण  योजना

 रहते  हैं  ौर  उनसे  हम  क्या  सीख  सकते

 कोई  खास  ट्रेनिंग  का  सवाल  उसमें  नहीं  है  ।  *२३२१.  डा०  रास  सुलग  सिंह  :  क्या

 इसके  भ्र ति रिक्त  उनको  इस  वास्ते  भी  भेजा
 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 जाता  है  कि  हिन्दुस्तान  में  क्या  परिस्थिति  है  मंत्रालय  की  शिल्पकार  प्रशिक्षण

 वह  उनको  समझा  दें  ।  इस  ट्रेनिंग  का  योजना  के  अ्रन्तगंत  इस  समय  काय  कर  रहे

 एक  इंटरनेशनल  कांटेक्ट  भी  कायम  करना  है  |  प्रशिक्षण  विद्यालयों  तथा  केन्द्रों  की  संख्या  क्या

 श्री  विनती  मिश्र
 :

 इसके  मानी  यह  हैं  है  ;  wiz

 कि  वे  ट्रेनिंग  के  लिये  नहीं  बल्कि  सैर  करने  उन  में  प्रशिक्षणार्धियों  की  कुल

 ते  हैं  ?
 संख्या क्या  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  |  श्रम  मंत्री  खं डू भाई  :

 श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  मंत्री  महोदय  के  us

 घ्यान में  प्रधान  मंत्री  महोदय  का  वह  वक्तव्य  PEYYy  के  war  में

 4,4 ¥o  | aa  हैं  जो  उन्होंने  राष्ट्रीय  कृषक  सम्मेलन

 के  पर  दिया  था  कि  हमें  कृषि  शिक्षा  की  डा०  wa  सुलग  सिह  :  यह  विद्यालय

 ट्रेनिंग  विदेशों में  न  दे
 कर

 अपने  देश  में  ही  देनी  कब  से  चल  रहे  हें  ?  क्या  इन  विद्यालयों  के

 चाहिये  कौर  क्या उस  वक्त  के  प्रकाश में  रहे  प्रशिक्षणार्थियों  को  काम  मिल  जाता

 अपने  इस  कार्य  में  परिवहन  करना  चाहते  हैं  ?
 है  अथवा  उन  को  सरकार  सेवामुक्त

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 में  नहीं  समझता  कर  लिया  जाता  है  ?

 fe  मेम्बर  साहब  उसका  यहां  पर  ठीक
 श्री  खंभा  देसाई  :

 हमारी  सूचना  के

 रिप्रोडक्शन  कर  रद्  ऐसा  हमारे  प्राइम  जो  व्यक्ति  प्रशिक्षण  प्राप्त  करते  हैं

 मिनिस्टर  साहब  ने
 नहीं  कहा  था  ।  उन्होंने  सेवामुक्त हो  जाते  हैं  कौर  सार्वजनिक
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 तथा  निजी  दोनों  प्रकार  के  उपक्रमों में  उनकी  श्री  नागेश्वर प्रसाद  क्या  सरकार

 अच्छी मांग  है  के  ध्यान  में  यह  बात  लाई गई  है  कि  जनता  में

 इस  कारण  बहुत  क्षोभ  फला  gal है  क्योंकि
 Sto  राम  gum  fag

 :
 क्या  इन

 साथियों  के  लिये  भी  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के

 चिकित्सालय  में  चिकित्सा  करा  रहे  व्यक्तियों

 औ
 को  कौतुकालय  का  भाग  समझा  जाता ह  cd

 द्वारा  रोजगार  प्राप्त  करना  होता
 अथवा

 कौर  लोगों  को  ले  जाकर  उन  को  दिखाया

 उनको  सीधे  ही  ले  लिया  जांता  है  ?
 जात  है  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  कोई श्री  खंभा  देसाई  :  निश्चय  यदि
 मुझे

 qe
 रोजगार  चाहते  हैं  तो  उनको  काम  सूचना  नहीं है  ।

 दिलाऊ  दफ्तरों  को  ग्रा वेदन  करना  होता  है  ।
 श्री  विभूति  मिश्र

 हास्पिटल  में  निर्धन  मनुष्यों  के  रखने  की  भी

 श्री  हेम  राज  :  कया  में  जान  सकता  हूं
 कोई  व्यवस्था  है  ?

 कि  यह  जो  संस्थायें  इस  वक्त  सेन्टर  के  मान
 श्रीमती  चन्द्रशेखर

 काम  कर  रही  हैं  वह  शिवाराव  कमेटी  की  हम  वहां  कुछ

 रिकमेन्डेशन्स  के  बाद  राज्य  सरकारों  को  बिस्तरों  की  करने  का

 सौंप  दी  जायंगी  या  सेन्टर  के  ही  पास  रहेंगी  ?  विचार
 कर  |

 श्री  खं डू भाई  देसाई
 :  वह  राज्य  वाहनान्तर  का  यंत्रीकरण

 सरकारों के  सुपुर्दे  की  जायंगी
 FQQWSQ,  श्री  टो  ०बी  ०

 विट्ठल  राव  :  कया

 रेलवे  मंत्री
 यह  बताने

 की  कृपा  fr:

 मानसिक  चिकित्सालय  रांची
 क्या  सरकार  ने  गज  बदलने

 *
 २३२९२.  ठाकुर  युगल  किशोर

 कया  स्थानों  पर  वाहनान्तर  क्षमता  को  बढ़ाने को

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगी
 फि  दृष्टि  से  वाहक  प्रणाली  चालू  करके

 रांची  के  मानसिक  चिकित्सालय  का  अधिक  वाहनान्तर  का  यंत्रीकरण  १रने  के  सम्बन्ध  में

 उत्तम  प्रकार  से  पुनर्गठन  करने  कौर  क्यों कि  फेडरेशन  श्राफ  इंडियन  चेम्बर  एण्ड

 वह  केन्द्रीय  सरकार  के  सीधे  नियंत्रण  तथा  काम  की  प्रस्थापना पर  विचार  किया

 प्रबन्ध  में  आरा  गया  है  उसे
 एक

 ग्राहक  कद्र
 और

 बनाने  के  लिये  wae  तक  क्या  कार्यवाही  की
 यदि  gi,  तो  उस  सम्-वध  में  क्या .

 निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  ( siterett  :  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जानकारी  का  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  ~
 जी

 हां
 ।

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १०,

 अनुबन्ध  संख्या  ५७]
 यह  विचार  किया  गया  है  कि

 वाहनान्तर  स्थानों  पर  यंत्रीकृत  वाहकों  की

 स्थापना  करने  से  कोई  विशेष  लाभ श्री  बी०  एन०  मिश्र  कल  जो  अगुप्त

 यहां  गया  था  क्या  उसे  रांची के
 मासिक 1111  सुविधा  प्राप्त  नहीं  होगी  ।

 रोगों  के  चिकित्सालय  को  भेजा  गया  है  ?
 श्री टी  ०  बी०  विट्ठल  राव  :  गेज  बदलने

 अध्यक्ष  महोदय
 :  कान्ती  ।  वाले  स्थानों  पर  वाहनान्तर  सुविधाओं  को
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 बढ़ाने  के  लिये  कौर  कया  कार्यवाहियां की  जा
 को  मुक्का  में  गिरफ्तार  किये  गये

 रही  हैं
 ?

 कहा  जाता  है  कि  यह  मामला  कोई
 गोझा  के  लगभग  ४५०  सत्याग्रहियों  के  साथ

 दो  वर्ष  से  सरकार  क  विचाराधीन है  ।  हवालात में  पुतंगाली  सरकार
 द्वारा

 मानवीय

 श्री  अलगे दान  :  मेरे  विचार  से  जब  रेलवे  व्यवहार किया  गया  था  ;

 आयव्ययक  पर  चर्चा  हुई  उस  समय  यह  सब  क्या  यह  भी  सच  हैं  कि  ७  भ्रप्रैल

 बातें  बता  दी  गई  थीं  ।  मनवाड़ी  तथा  साबरमती  १९५५  को  एक  राष्ट्रीय  कार्यकर्ता  को  जो  कि

 वीरमगांव  जेसे  केन्द्रों  में  हमने  वाहनान्तर  राष्ट्रीय तिरंगा  फहरा  रहा  था
 ड... चोड्डें नगावम

 गांव  में

 की  क्षमता  को  बढ़ा  दिया  हे  |  उदाहरण  के  पुर्तगाली  पुलिस  द्वारा  गोली  मार  दी  गई  थी  ;

 मनवाड़ी में  इसे  १२०  से  बढ़ा  कर  २००  ax

 ब्राड  गेज  कर  दिया  गया  है  ।  साबरमती और  यदि  तो  क्या  इस  विषय  में

 वीरमगांव
 में  हमने  कोयले  के  ढेर  बनाये  हैं  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही की  है  ?

 कौर  इसके  कारण  हम  कौर  अधिक  वैगनों  को  गह-किये  मंत्री  जो०  बी०  पन्त

 चलता  करने  में  सफल  हुए  हें  प्राय  से  गोझा  को  औपनिवेशिक

 वाहियां भी  की  जा  रही  हैं  ।  हकूमत से  मुक्त  कराने  तथा  उसे  भारत  से

 श्री टी  ०  बी०  विट्ठल  इन  गेजों  के  संयुक्त  कराने  के  सिलसिले  में  गोना  निवासियों

 बदलाव  के  लिये  सिकन्दरा बाद स्टेशन  पर  क्या  द्वारा कुछ  पिछले  महीनों  से  शान्तिपूर्ण  सत्याग्रह

 कायंवाहियां की  जा  रही  हें  ?  चलाया  जा  रहा  है  |  इस  सत्याग्रह  ने  यह

 श्री  अले गे दान  :  मेरे  पास  सिकन्दरा बाद  रूप  धारण  किया  है  कि  गोझा  निवासियों  के

 स्टेशन  से  सम्बन्धित  सूचना  नहीं  हैं
 ।

 यदि  कुछ  समूह  तथा  गोरा के  निवासी  तथा  बाहर

 माननीय  सदस्य  एक  पृथक  प्रस्तुत  करें  के  कुछ  भारतीय  विशेष  तिथियों को  राष्ट्रीय

 तो
 में  सूचना  दे  सकता  हुं  ।  नारे  लगाते  हुए  झंडे  को  फहराते  हैं

 |

 गोशा  की  राष्ट्रीय  कांग्रेस  ने  ६ संख्या  २२९२  के  उत्तर  में  शुद्धि

 श्रम  मंत्री  खंभा  :  मेंने  PEKY  को  गोदाम  एक  खुला  वार्षिक  अधिवेशन

 सेठ  गोविन्द दास के  प्रदान  के  उत्तर  में  जो  करने  के  लिये  चुना  था  ।  इस  दिन  के  सार्वजनिक

 वक्तव्य  दिया  था  उसमें  में  कुछ  शुद्धि  करना
 प्रदर्शन का  मुकाबिला  करने के

 लिये  पुर्तगाली

 चाहता  हूं
 ।  प्रशिक्षणार्थी  भी  भेजे गये

 प्राधिकारियों ने  झ्र पनी  समस्त  शक्ति  को

 एकत्रित  किया  था  ।  विश्वस्त  सूत्र  से  ज्ञात
 उनमें से  कुछ  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 चि, ५
 भेजें गये  हें  ।  मन  निकला  था

 कि  gar  कि  सेना  बुलाई  गई  थी  कौर  पुर्तगाल

 कौर  कना कोना  स्थानों  पर  तो  जनता  को उनको  केवल  इंगलैण्ड  में  ही  प्रतिनियुक्त
 डराने  के  नये  तर्कों  कौर  तोपों  का  भो  प्रदर्शन

 किया गया  था  |
 किया  गया  था  ।  मुक्का  रोक

 अल्प  सुचना  प्रदन  और  उत्तर
 राजधानी  के  नगर  पंजिम में  रोकथाम  के  ्य

 गोआ  के  सत्याग्रही
 बहुत  से  wat  निवासियों  जिनमें  कुछ

 अल्प
 सूचना  प्रश्न

 संख्या  ८.  श्री  एस०
 लड़कियां  भी  गिरफ्तर  किया  गया  था  |

 एस०  गुरु पाद स्वामी :  नया  प्रधान  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ६  अप्रैल  को  गोगना  राष्ट्रीय  कांग्रेस  की

 क्या  यह  सच  है  कि  गोझा  राष्ट्रीय  निर्वाचित  सभापति  श्रीमती  सुधा  जोशी  नें

 कांग्रेस के  सभापति  सहित
 ६  १९५५

 uc
 इस

 सत्याग्रह
 में  भाग  लिया  |

 कॉंग्रेस
 का  खुला

 देखिए  स्तम्भ  संख्या  १८२१  |
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 अधिवेशन  नहीं  हो  सके  किन्तु  श्रीमती  सुधा
 कि  यदि  इस  प्रकार  की  कार्यवाहियां  जारी

 जोशी  ने  अपने  सभापति  भाषण  का  कुछ  फ़र्श  रहीं  तो  पोया  शर  भारत  दोनों  में  इस  सं

 पढ़ा  था  ।  श्र  मुक्का  में  उनको
 भयंकर  प्रक्रियायें  होंगी  ।

 तथा  चालीस  से  अधिक  सत्याग्रहियों को  गरुपादस्वाम  इस श्री  एम०  एस०

 गिरफ्तार  किया  गया  ।  कहा  जाता  &  कि
 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पोंगाला

 हवालात  में  पूछताछ  के  समय  श्रीमती  जोशी  प्राधिकारी  गोगा  निवासियों  की  स्वतंत्रता

 को  गालियां  दी  गईं  उनके  साथ  दुर्व्यवहार  की  देशभक्तिपूर्ण  मांग  को  सिर स्तर  तथा

 किया  गया  जिस  के  विरोध  में  यह  कहा  जाता
 हठपूर्वक  क्रूरता  से  ठुकराते  रहे  तथा  उस

 हे  कि  वह  अनशन  कर  रही  हें  ।
 बात  को  भी  ध्यान  में  रब्त  हुए  कि  TTT

 यह  भी  कहा  जाता  है  कि  जिन  व्यक्तियों  प्राधिकारी  भारत  के  विरुद्ध  बहुत  erat

 को  गिरफ्तार  किया  गया  था  उन  को  राइफल  तथा  अपमानजनक  आन्दोलन  करते  रहे  ह  ।

 के  Heal,  लातों  डंडों  से  पीटा  गया  ।  क्या  भारत  सरकार  अपनी  पुरानी  नीति  का

 श्रीमती  सुधा  जोशी  को  भी  पीटा  गया  ।  इस  पुनरीक्षण  कौर  क्या  वह  प्रम  तो

 दिल्ली  स्थित  पुर्तगाली  दूतावास  को  बन्द
 सम्बन्ध  में  कोई  विश्वस्त  सूचना  नहीं  है  ।

 समाचार  पत्रों  में  श्री  मा दिल् कर  को  भारतीय  कराने  और  द्वतीय  उन  भारतीयों  को  जो

 राष्ट्रीय झंडा  फहराने  के  भ्रपराध  में  गोली  के  निवासी  नहीं  हें  गोशा  के  स्वतंत्रता

 संग्राम  में  भाग  लेने  के  लिये  पोखर  जाने  देने
 से  मार  दिये  जाने  की  खबर  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 wat  इस  समाचार  की  पुष्टि  नहीं  हुई  हे  ।  की  अ्रनूमति  देने  के  हेतु  कार्यवाही  करेगी  ?

 पंडित  जो०  ato  पन्त  :  भारत  सरकार
 तथा  मेपुकका में ४६ में  ४६  गिरफ्तारियां

 होने  का  पता  लगा  हैं  |  गिरफ्तार  किये
 स्थिति  को  बहुत  ध्यानपूर्वक  देखती  रहो  हे  |

 और  समय  समय  ITS  पर  विचार  करत
 व्यक्तियों  संख्या  इससे  कहीं

 अधिक  थी  ।  दर्शकों  की  विशाल  भीड़  पर  रही  है  ।  उपयुक्त  समय  ग्रीन  पर  माननीय

 सदस्य  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  पर  भी  वि  नार जो  सत्याग्रह  देखने  को  एकत्रित  हुए
 किया  जायगा

 लाठियों  तथा  डंडों  का  प्रहार  किया  गया  था  |

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  क्या  में
 पुतंगाली  प्राधिकारियों ने  सेना  का

 अ्रधिकाधिक  प्रयोग  किया  क्योंकि  स्पष्टत
 जाने  सकता  कि  क्या  यह  सच  है  किः

 पुर्तगाल  प्राधिकारी  कुछ  दिनों  से  atm
 उन्हें  पुलिस  पर  पुरा  विश्वास  नहीं

 में  सेना  तथा  बात  आराधक  परिमाण  में  सेन्य
 ।  गोझा  को  औपनिवेशिक  हकमत  से  स्वतंत्र

 करने तथा  उसे  पुनः  भारत के  साथ  मिला
 सामान  इकट्ठी  करत  जा  रड  a  |

 शर  क्या  यह  सच  है  कि भारत  सरका
 देने  के  लिये  जो  शान्तिपूर्ण  ब्रान्दोलन  चल  रहा

 गोधरा  में  गोला  बारूर  के  आयात  को  तथा
 हे  उसे  दबाने  के  लिये  जिन  क्र  उपायों  का

 वह  wea  ले  रहे  हें  उन  विरुद्ध  भारत
 गोधरा  में  ्र  अधिक  सैनिकों  के  लाये  जाने

 को  रोकने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है
 ?

 सरकार  तक  बार  सरकार  को

 विरोध पत्र  भेजा  हे  ।  पंडित  जो०  बी  पन्त  :  जो  तलवार  से

 ११
 अमेल  को  उस  ने  इन  कार्यवाहियों

 जीते  हं  वे  तलवार  से  ही  मरते  भी  हैं  ।

 भेजा  हैं के  विरुद्ध  फिर  एक  जोरदार  विरोधपत्र भे भगा हु  डा०  राम  सुलग  माननीय  गृहमंत्री

 श्र  पुर्तगाली  सरकार  को  चेतावनी  दी  है  ने  कहा  कि  पुर्तगाली  प्राधिकारियों  को  प
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 विरोध पत्र  भेजे  गये  हैं  कि  गोशा की  स्थिति  से
 देख  रही  ate  ये  भी  भारत  से  वही  सम्मान

 भारत  और  दोनों  में  भयंकर  प्रतिक्रियायें  पाने  के  पात्र हें  जितने  कि  वहां  रह  रहे  भारतीय

 होंगी  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  गोशा  राष्ट्र जन हैं  ।

 की
 सरकार  ने  उन  विरोध  पत्रों  को  ठुकरा  दिया  श्री  हेडा  ;  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते
 और  यदि  तो  भारत  सरकार  इस

 हुए  कि  सत्याग्रहियों के  किये  गये

 सम्बन्ध  में  श्र  क्या  वैकल्फ्कि  कार्यवाही  व्यवहार  के  बारे  में  प्रेस  में  भिन्न  भिन्न  समाचार

 करना  चाहती  है  ?
 छप  रहे  क्या  सरकार  के  पास  इसका  पता

 पंडित  जी०  alo  पन्त  :  विरोध-पत्रों  को  लगाने  के  कोई  निजी  साधन  कौर  यदि

 तो  उनकी  सुचना  क्या  हैं  ?
 ठुकराया  नहीं  जा  सकता  हैं  ।  हमने  विरोध-पत्र

 भेजे
 हैं

 ग्रोवर
 काफी

 विरोध-पत्र
 at  हैँ

 ।  पंडित॑
 जी  ०बी  ०

 जन्नत  सरकार  अपने  सभी

 विरोध-पत्र  वाले  पत्रादि  पुर्तगाली  मंत्री  को  प्राप्त  साधनों  का  प्रयोग  कर  रही  श्र

 ११  wae  को  प्राप्त  हुए  थे  १२  को  यह  सच  प्रतीत  होता  है  कि  सत्याग्रहियों के  साथ

 वापस  किये  गये  थे  |  इस  प्रकार  उन्हें  एक  कड़ी  की  सरकार  जो  व्यवहार कर  रही  हैं

 चेतावनी दी  गई  थी  ।  उसे  सभ्य  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 श्री  बो०  एम०  मिश्र  :  ब्रिटिश  सरकार
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  में  जान

 सकता  हं  कि  यदि  भारतीयों  को
 तथा  गोझा  की  सरकार  के  मध्य  हुई  मूल  संधि

 गोझा  की  सीमा  में  स्वतंत्रता  भ्रान्दोलन  में
 को  ध्यान  में  रखते  जिसके  भ्रन्तगंत  उन्हें

 mot  सैनिक  शक्ति  बढ़ाने  के  लिये  भारत
 भाग  लेने  के  वर्तमान  निषेध को  हटा  दे

 तो  इससे  कौन  सी  विशेष  भ्रंतर्राष्ट्रीय
 सरकर  की  झ  लेनी  पड़ती  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  गोशा  सरकार  ने
 ओरों  के  उत्पन्न

 हो  जाने  की  सरकार  करती
 भारतीय  सरकार  की  अनुमति  प्राप्त  की

 श्र  यदि  तो  इसके  लिये  क्या  कार्यवाही
 पंडित  जी०  भरी  यह  प्रदान  की  जा  रही  है  ?

 त्मक है  ।
 पंडित  जी०  बी०  पन्त  :  कार्यवाही  किस

 श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  में  जान  सकता  के  लिये ?

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  हाल  में  अध्यक्ष  महोदय
 :

 संधि  की  शर्तों  के  लिये  ।

 हुए  इस  विशिष्ट  मामले  में  वहां  गोझा  में  वह  कहतें  हें  कि  ब्रिटिश  सरकार  तथा  की

 हो  रहे  राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  कुछ  भारतीय  सरकार  के  बीच  कोई  सन्धि  हुई  थी  जिसके

 राष्ट्र जन  भी  थे  जिनका  बहुत  अ्रपमान  किया  झ  वह  बिना  भारतीय  सरकार  की

 गया  था  उनके  मुंह  पर  थूक  दिया  गया  अनुमति  के  अपनी  सेनिक  शक्ति  को  नहीं

 भ्र  यदि  तो  सरकार  गोधरा  के
 बढ़ा  सकते  हैं

 ।

 जनों  को  न  सही  पर  स्वयं  भारतीय  राष्ट्रजनों  पंडित जी०  बी०  पन्त  :  यदि यह  सच  है
 की  रक्षा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करना

 तो  पुर्तगाल  के  साथ  व्यवहार  करते  समय  इसका
 चाहती है  ?  घ्यान रखा  जायगा  |

 पंडित  बी०  पन्त  :  सरकार  गोधरा  श्री  एन०  एम०  लिंगम
 :

 क्या  में  जान

 निवासियों  द्वारा  भ्र पने  देश  को  मुक्त  करने  सकता  हूं  कि  हमारी  इस  अनेक  बार  की  घोषणा

 के  इस  स्वातंत्र्य  संग्राम  को  बड़ी  प्रदय॑ंसापूर्वक  से  कि  हम  गोझा  में  किसी  भी  परिस्थिति  में
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 शक्ति  का  प्रयोग  नहीं  पुता  प  े  स्वचालित  टेलीफोन  कलकत्ता

 भ्र धि कारियों  का  हौसला  इतना  बढ़  गया  है  ¥Q Qo.  ठाकुर  लक्ष्मणसिंह  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 निवासियों  पर  घोर  अत्याचार  किया  जा  रहा
 ्य a  ?

 क्या  श्री जे०  जी०  पेरिस ने
 कलकत्ते

 पंडित  जी०  बी ०  यह  सच  हो  सकता
 में  स्वचालित  टेलीफोन  प्रणाली के  सम्बन्ध  में

 हूं  कि  हिसा  में  विश्वास  रखने  वाले  व्यक्ति  उपकरण  योजना  तथा  प्रबन्धादि बातों  के  सम्बन्ध

 भ्रासानी  से  रहिसा  को  नहीं  अपनाते  हैं  में  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ग्रोवर

 किन्तु  उनकी  wea  में  हार  होती  है
 |

 यदि  तो  सरकार  ने  उनकी

 प्ररूपों  के  लिखित  उत्तर
 सिफारिशों पर  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 संचार  उपमंत्री  (  श्री  राज  बहादुर  )
 :

 केन्द्रीय  स्थानीय  स्वायत्त  वासन  परिषद्
 नहीं

 ।

 *QQVLY,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या
 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :
 गहरे  समुद्र  मे ंमछली  पकड़ने  का  प्रशिक्षण

 क्या  केन्द्रीय  स्थानीय  स्वायत्त
 २२९१५  SJ  शो  एम०  आर०  कृष्ण

 :

 शासन  परिषद् ने  कार्यारम्भ  कर  दिया  सरदार  इकबाल  fag  :

 क्या  परिषद्  ने  कोई  कार्यक्रम  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 बनाया  है  ;  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिषद्  द्वारा  की  गई  प्रमुख
 क्या  यह  सच  कि  सरकार  गहरे

 सिफारिशें क्या  हैं  ;  समूद्र  में  मछली  पकड़ने  का  विशेष  प्रशिक्षण

 देना  चाहती है  ;  शर

 उन  के  सम्बन्ध  में  किये  गये
 यदि  तो  इस  योजना  के  ग्रंतगंत

 निर्णय  किस  प्रकार  के  हैं  ?
 कितने  परिवारों  को  रोजगार  दिया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 नहीं
 ।

 जून  ae  में  प्रस्तावित  इसकी

 प्रथम  ब्रिक  से  यह  कार्य  करना  प्रारम्भ  करेगी  |

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 अभी  इसका  ठीक  ala  अनुमान

 नहीं  लगाया जा  सकता  ।

 संगीत  राज्य  अमरीका  से  पयंटक
 बनिहाल  सुरंग

 FQQVLR.  श्री  डी०  सी०  क्या
 ¥Q2R3.  चोरों  मुहम्मद  frat  :

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या

 जुलाई से  दिसम्बर  १९४५४  तक  की  प्रवधि  में  कि
 परिवहन

 मंत्री
 यह

 बताने
 की  कपा  करेंगे

 भारत  में  ost  अमरीकी पर्यटकों  की  संख्या

 कितनी थी  ?

 क्या  बनिहाल  सुरंग  का  निर्माण

 कार्य  प्रारंभ  हो  गया  श्र

 रेलवे
 परिवहन

 उपमंत्री  (att  orf  हा AIS  Qt  ,  तो  इस  विषय  में  ait
 अलगे दान  )  :  २१८९

 तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?
 74  [..5.10.--2.
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  चालकों  के  लिये  यह  नियम  है
 :  हां  कि  जिस  विमान  में  उन्हें  कार्य  करना  होता  है

 सुरंग  के  दोनों  कौर  खुदाई  का  उसकी  उड़ान  के  प्रारम्भ  होने  के  बारह  घंटों

 काम  किया  गया  हैं  सुरंग  के  उत्तर  में
 तक  उनको  किसी भी  मधद्यपेय के  पीने की

 अनुमति  नहीं है ८०
 फीट  श्र  दक्षिण  में  १८०  फीट  की

 लम्बाई  तक  भ्र ग्रिम  खुदाई  की  गई  हैं  ।
 बेजुवाड़ा-जाग्गयापेट  रेल  सम्यक

 विहार को  चावल  का  संभरण  FQZo&,  श्री  बी०  एस०  ढ्  क्या

 २२९५.  श्री  इब्राहीम  क्या  खाद्य  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तथ  क्या  बेजवाड़ा-जाग्गयापेट

 कि  के  बीच  रेल  कड़ी  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 हाल  ही  में  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हम्ना  है  ;
 geuy F में  बिहार  को  संभरित

 धौर

 चावल  का  कुल  परिमाण  कितना  था  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 अन्य  राज्यों  में

 उत्पन्न
 तथा

 आयात

 किये  गये  चावल  में  से  जितना  वहां  भेजा  गया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उसके  क्या  परिमाण हें  ;  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 उन  के  भ्रांत  मूल्य  क्या  अलगेशन) : (क) :  ot  att

 इस  प्रस्ताव  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  :  योजना की  अवधि  में  निर्माण के  लिये  नई

 site
 .  १६५४  में  मध्य  प्रदेश  से

 लाइन  चुनते  समय  विचार  करने  के  लिये

 ३१००  टन  चावल  बिहार  भेजा  गया  |  रख  लिया  गया  है  ।

 रेल  भाड़े  तथा  बोरियों  के  दाम  भारती-अमरीकी  करार

 सहित  चावल  का  मूल्य  भेजने  वाले  स्टेशन  से

 १३  रुपये  ८  ३  पाई  प्रति  मन  था  ।
 *२३०७.  श्री  रघनाथ  सिह  क्या

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 हवाई  अड्डों  पर  मद्य पेयों  को  बिक्री

 क्या  यह  सच  है  कि  कृषि  सम्बन्धी *२३०१.  श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या
 दिक्षा  गवेषणा  प्रशिक्षण  के  सम्बन्ध

 संचार  मंत्री  २२  १९५५  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १३५०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह
 में  भारत  तथा  wader के  तीन

 क्रिया कारी करारों  पर  हस्ताक्षर  हुए बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 4
 यदि  तो  उन  की  शर्तें क्या

 कितने  हवाई  at  पर  मद्यपेयों
 ह

 ?

 की  बिक्री की  अनुमति  हैं  ;  और

 कृषि  मंत्रो  पो०  एस०  :

 क्या  ५  वाले  विमानों  के  चालकों

 को  भी  इन  दूकानों  से  पेय  लेने  की  अनुमति  है
 ?  नीचे  दिखायी  हुई  तीन  योजनाओं के

 सम्बन्ध  में  qatar  के  टेक्निकल  सहकारिता

 संचार  उपमंत्री
 राज

 :  मिलन  ३०  १९५५  को  क्रिया कारी

 सात
 ।  करारों  पर  हस्ताक्षर हुए  :
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 (१)  कृषि  शिक्षा  तथा  गवेषणा  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 तथा  (१)  भडार में  रखे
 (२)  कृषि  तथा  गृह  विज्ञान  का  विस्तार

 और  प्रशिक्षण  गये  खाया नन  की  मात्रा  १६,  ६५,५७४  टन  |

 (2)  नुकसान  तथा  बिगड़ने  से  हुई (३)  कृषि  सम्बन्धी  जानकारी  उत्पादन

 और  प्रशिक्षण  ।  हानि  BAKE  टन

 0.8% करारों  की  प्रतिलिपियां  सभा  (३)  प्रतिशत  नुकसान

 के  पुस्तकालय  में  रखी  गई  हें  ।  खाद्यानों  के  सुरक्षण  के  तरीके

 पशुओं  का  चारा
 जैसे  कि  उसे  विशुद्ध  करना  तथा  धुवां

 बराबर  किये  गये  ate  साल  में  हानि  प्रतिशत
 २३०८.  श्री  पी०  Feat  राव  कया  o.2Y  के  कम  स्तर  पर  लाई  गई  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 पिचों  पंजाब  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 करेंगे कि  :
 को  प्रशिक्षण

 शीरे  तथा  गन्ने  के  फोक  से  पुत्रों
 २३११.  श्री  डी०  सी ०  फार्मा

 का  चारा  बनाने  के  लिये  १९३६  से  १९६४०

 तक  सरकार  द्वारा  किये  गये  प्रयोगों  के  क्या
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मंत्रालय  द्वारा  संचालित  केन्द्रों  में  chat
 परिणाम  हुए  हूं  ;

 पंजाब  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  क्या
 क्या  सरकार  शीरे  से  awa

 प्रशिक्षण  सुविधायें  दी  जा  रही  हैं
 ?

 का  चारा  बनाने  के  लिये  कोई  संस्था  चलाने

 का  विचार कर  रही  है  ?
 श्रम  dat  agate

 :

 परिश्रमी  पंजाब  के  विस्थापित  व्यक्तियों को
 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  देशमुख  )  :

 दिसम्बर  १९४७  से  श्रम  मंत्रालय  द्वारा
 शर  अपेक्षित  सुचना  देने  संचालित  केन्द्रों में  प्रविधिक  तथा  व्यवसायिक

 वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर
 व्यवसायों  में  प्रशिक्षण  दिये  जाने की  सुविधायें

 रखा  जाता  है  ।
 [afaa  परिशिष्ट  १०,

 अनुबन्ध  संख्या  ५८]
 दी  गई  हैं  ।  प्रशिक्षण काल  में  प्रशिक्षु  को  २०

 रुपये  निश्शुल्क  चिकित्सकीय

 यता  तथा  जहां भी  उपलब्ध हो  खेल-कुद  की गोदामों
 में  हुई  हानि

 २३०९. श्री श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  तथा  छात्रावास की  सुविधायें दी  गई  हें  ।  कोई

 प्रशिक्षण  शुल्क  नहीं  लिया  जाता है  ।  LEXY
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  किः  से  प्रारंभ हुए  विंमान  सन्न  में  ७११  स्थान

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  स्वीकृत  किये
 Peuy  में  केन्द्रीय  सरकार  के

 गये  ९. थि

 गोदामों  में  रखे  गये  खाद्यान्नों  में  से  कितना

 केवल  योजना  का  प्रशिक्षण नष्ट  gar  और  कितने  की  हानि हुई

 कुल  भंडार  का  कितना  प्रतिशत  *
 २३१२.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  ्

 ase  हुमा  ;  कौर
 -  र

 ॑  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 गत  वर्ष  खाद्यान्नों  को  कि

 पु वंक  रखने  के  लिये  सरकार
 ने

 कया
 कार्यवाही  क्या श्री  डी०  ज०  डब्ल्यु०  कैनेडी *५ ने

 की  कौर  उस  का  क्या  परिणाम  gar
 ?  के  q  a  योजना  ए  os  चेंज  gid  (

 हर  तोरण  )
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 तथा  टेलीग्राफ़  लाइनों  के  जाल  के
 पंजाब  राज्य को  दी  गई  हें  ।  भ्रच्छे

 करण  शादी  के  कर्मचारियों के  प्रशिक्षण  देने  तथा  बीज  के  लिये  न  किसी  ऋण  की  मांग

 तथा  पढ़ाने  के  संबंध  में  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  की  गई  थी  भ्रौर  न  स्वीकृत ही  फिया  गया  हैं  ।

 किया है  ;  कौर
 it  पालन  विकास  कैद

 यदि  हां  तो  इस  सम्बन्ध  में  उसकी
 २३२०.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चाड़क

 क्या  सिफ़ारिशों  हें  तथा  उन  पर  क्या  कार्यवाही

 की  गई  हैँ
 ?

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  १४  Peyy

 के  तारांकित  seq  संख्या  २७  के  उत्तर

 संचार  उपमंत्री
 राज  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न

 जी
 नहीं  राज्यों  में  .  मार्ग  पालन  विकास  केन्द्रों  की

 स्थापना  के  लिये  wa  तक  स्वीकृत  किये  गये
 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 अनुदानों की  रकम  है  ?

 श्रम  अपोलो  न्यायाधिकरण

 FIFE  श्री  भागवत  झा  आजाद
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 ३.३६ लाख  ॥
 कया  श्रम  मंत्री  २३  LOY के  तारांकित

 प्रशन  संख्या  ११६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  नई  रेलवे  लाइनें

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ¥Q3QR  श्री  भागवत  झा  आजाद

 श्रम  शभ्रपीलीय  न्यायाधीश
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करण

 करण  को  समाप्त  करने  का  कोई  fora  किया  कि  दिल्ली के  निकट  बड़ी  रेलवे लाइन  के

 कौर  प्राथमिक  इंजीनियरिंग  रेल  art का

 यदि  तो  श्रम  सम्बन्धी झगड़ों  waar  कब  से  प्रारम्भ होगा  ?

 को  सुलझाने  के  लिये  ake  कौन  सी  वैकल्पिक  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 प्रणाली  निकाली  गई  है
 ?

 :  सर्वे  की  मंजूरी  पिछले  महीने

 श्रम  मंत्रो  खंभा  दी  गयी  थी  श्र  यह  काम  जल्दी  ही  शुरू

 इस  सबध म  सरकार  कर  दिया  जायगा  ।
 शौर

 भी  कोई  शभ्रन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  है  ।
 पेंशन  सम्बन्धी प्रचार  सामग्री

 ऋण  सुविधा  ८३०  ठाकुर  ane  किशोर  सिह

 २३१९.  श्री  डी०  सो ०  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक

 ata  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  विवरण  पटल  पर  रखने की  कृपा  करेंगे

 करेंगे  कि  १  €  ग्रां  TAT AT  किं

 तथा  कृषि  औज़ारों  को  खरीदने  के  लिये  कृषकों  अंग्रेजी  तथा  हिन्दी  मे  निकाले

 को  ऋण  सुविधायें  देने  के  हेतु  पंजाब  राज्य  गये
 ara

 को  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई  है
 ?

 चलचित्रों  तथा  चित्रित  पोस्टकाई़डों

 के  क्या  ब्यौरे ह  ;
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  2

 ५४-५५  में  कृषकों  को  उबर कों  को  ये  किन  स्थानों  पर  मिल  सकते

 खरीदने  तथा  वितरण  की  सुविधायें  देने  के  हूं  तथा  ये  बेचे  जाते  हैं  प्रथम  मुक्त  प्राप्त  हो

 लिये  9¥,X®  ४०  रुपये की  धनराशि  ते  हें  art
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 यदि  ये  बेचे  जाते  हैं  तो  इनके  सहायता  निधि  में  से  कितनी  घनसाली  दी  गई

 मूल्य  क्या  है  ?  ai

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  उपरिलिखित  अवधि  में  खेलों

 तथा  मनोरंजन  पर  क्रमशः  इस  निधि में  से
 :

 से  एक  विवरण

 लोक-प्रभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  कितनी  व्यय की

 attire  १०,  अनुबन्ध  संख्या
 4] .  उक्त

 निधि  में  इस  समय  कुल

 रेलवे  हथियारों

 कितना  धन  है  ;  कौर

 ८३१.  मुहम्मद  wat
 १९४५४ में  इसमें  से  वास्तव  में

 कितनी  धन  राशि  व्यय  की  गई  है  ?
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  रेलवे  स्टेशन के  कितने  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 रेलवे  कर्मचारी  अपने  कार्य स्थान  से  तीन  :  १९५४-५५  के  वित्तीय

 भील  से  प्रधिक  दूरी  पर  रहते  हे  वर्ष  में  तुतीय  तथा  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 के  लिये  स्वीकृत  की  गई  धन  राशि  १६,४२४
 क्या  उनके  लाने  ले  जाने  के  लिये

 नकोई  प्रबन्ध  किये  गये  हे  ;

 क्या  इस  के  स्थान  पर  उन्हें  कोई  PeRW-YY  में  खेलों  पर  ४४,३२९

 भत्ता  दिया  जाता  हे  ;  रुपये
 ४

 जाने  व्यय  किये  गये  परन्तु  मनोरंजन

 के  लिये  कोई  DICE °  स्वीकृत  नहीं  किया
 )

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण

 शह
 गया  |  फिर भी  88,08€&  रुपये  ४  शाने उन

 संस्थानों  तथा  मनोरंजन  कलबों  को  दिये  गये
 wa  तथा  परिवहन  उप मंत्रो  जो  कर्मचारियों  तथा  उनके  परिवारों के

 :  ६१२.  मनोरंजन की  व्यवस्था  करते  हैं  ।

 जी  नहीं  ।  परन्तु  रेल  से  यात्रा

 करने  वाले  कर्मचारी  उन  सामान्य  रियायतों

 VS-Q-VEVY  निधि  में
 ्

 ७६,४२७  रुपय  थे  ।

 के  भ्रमणकारी  हें  जो  रेलवे  कर्मचारियों  को

 दी  जाती है  ।  १९५४-५५
 के  वित्तीय  वर्ष  में  व्यय

 हुई  रकम  के  आंकड़े  प्रभी  ज्ञात  नहीं  कयोंकि जी  नहीं  ।

 इस  के  लेखे  जून  १९५४  में  बन्द  किये  जायेंगे  ।
 केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की

 परन्तु  कुल  स्वीकृत  धनराशि  १,३४,६२२
 के  आधार  पर  जिन  नियमों  को  प्रमाणी  कृत  रुपये  १९२  भ  थी  ।

 किया गया  है  उन  में  इस  प्रकार के  भत्ते  का

 नैमित्तिक  श्रमिक सम्बन्ध नहीं  है

 सहायता  निधि
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ERR  चौधरी  मुहम्मद  काफी :  क्या  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  काम  कर  रहे  नैमित्तिक

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  श्रमिकों की  संख्या  कया  है  ?

 १९५४  में  उत्तर  रेलवे  के  तृतीय  रेलवे
 परिवहन  उपमंत्री

 :  Poy तथा  चतुर्थ  श्रेणी  के  तमंचा  रियो[को  कर्मचारी
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 गंगा पर  पुल  सार्वजनिक  टेलीफोन  लगाने  के  कायें  में

 22%.  श्री  राम  कारण  :  कया  परिवहन  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  भ्र ौर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  मिदनापुर  ज़िले  के  उप-विभागीय

 क्या  जिला  मेरठ  कौर  नगर  गटल  में  कब  तक  सार्वजनिक  टेलीफोन

 बाद  के  बीच  गंगा  पर  एक  पुल  बनाने  के  लगा  दिया  जायेगा  ?

 लिये  स्थान  के  बारे  में  निश्चय  हो  गया

 कोई  ए  श्रम्यावेदन
 संचार  उपमंत्री

 राज  :

 पाँच  उप-विभागीय  मुख्य  कार्यालयों

 मिले  जिन  में  इस  पुल  के  स्थान  के  बारे  में
 में  से  तीन  में  पहले  से  ही  सावंजनिक  टेलीफोन

 सिफ़ारिश  की  गई
 सुविधा  उपलब्ध  है

 ।

 क्या  काम  शुरू  हो  गया

 यदि  तो  कब  से  शुरू  होने  की
 wer  में  सार्वजनिक टेलीफोन

 लगाने  के  लिये  भ्रमित  पूंजी  चाहिये  ।  इस
 घौर

 वर्ष  इसी  कार्य  को  प्रारंभ  करना  संभव  नहीं

 पुल  के  बनाने  में  कितना  समय  PEXR—KXG  के  प्रारंभ  में  प्रस्ताव
 लगेगा ?

 पर  फिर  विचार किया  जायेगा  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  हां  हिन्दी  के  तार

 कोई  लिखित  श्रम्यावेदन  नहीं  ८३६.  श्री  अनिरुद्ध  fag:  क्या  संचार

 पिछले  त्र  में  डमुक्तेदवर  के
 मंत्री २२  मारे  ,  LEXY  को  दिये  गये

 कित  संख्या  gy  के  उत्तर  के  संबंध  में सीटों  का  एक  शिष्ट  मंडल  मंत्री  से  मिला  था

 जिन्होंने  स्थान  परिवहन  का  सुझाव  दिया
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उन्हें  विस्तृत  प्रस्थापना  भेजने  के  लिये  कहा  ce af  में  बिहार  के  कितने

 गया  नये  डाकघरों में  हिन्दी  के  तारों को

 नागरी  लिपि  में  प्राप्त  करने  तथा  भेजने  का
 मेरठ  की  श्र  के  उपागमन  पर

 कार्य  षीधघ्र  ही  शुरू  हो  जायेगा  ।  वास्तविक  प्रबन्ध  किया  गया  कौर

 उपर्युक्त  काल  में  उस  राज्य के
 पुल  तथा  मुरादाबाद  की  के  उपादान  के

 संबंध में  राज्य  सरकार  से  प्राक्कलन की  डाकघरों  में  कितने  हिन्दी  तार  प्राप्त  हुए

 प्रतीक्षा  १९५६  में  इन  कार्यों  के  शुरू  तथा  भेजे गये  ?

 होने की  प्रकाश  है  संचार  उपमंत्री
 राज  बहादुर )

 :

 शुरू  होने  के  समय  से  तीन  से  चार
 ६१.

 साल |  CRON बाहर-जाने  तार

 मिदनापुर  में  सार्वजनिक  टेलीफोन

 ८३५.  श्री  एन०  बी०  चौधरी
 :

 क्या

 रेल
 सम्यक

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 C30.  श्री  अनिरुद्ध सिह  :  क्या  रेलवे पश्चिमी  बंगाल  के  मिदनापुर

 जिले  के  उप-विभागीय  मुख्य  कार्यालयों  में  १६  नवम्बर  १९५४  के  प्र तारांकित  wet
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 संख्या  ३८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कृपा  करेंगे  :
 ste

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  दरभंगा  (2)  एस०  टी  ०  So

 वैलिड  पियर  बम्बई  | जिले
 में  सकरी-हसनपुर  रोड

 के  बीच  एक  नई  रेलवे  लाइन  बनाये  जाने  के  (२)  एस०  एस०

 लिये
 कोई  प्रार्थना दी  गई  wk  द्वीप  के  प्रकाशगृह से  छः  मील

 यदि  तो  इसके  निर्माण  काय
 बम्बई

 एक  ।  एस०  टी०  | के  कब  तक  प्रारंभ  जाने  की  संभावना

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  पर्यटक  यातायात

 :  जी  हां  ।  ८४०.  श्री  डी०  सो ०  क्या

 त्तीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 fri  के  लिये  नई  रेलवे  लाइनों  का  चुनाव  १  QeUv a 2L Hage, से  ३१

 करते  समय  इस  परियोजना  पर  विचार  किया  Peyy  तक  कुल  कितने  प्रेक्षकों  ने  भारत

 जायेगा  ।  इसलिये  यह  कभी  नहीं  बताया  जा  की  यात्रा  तथा

 सकता  कि  क्या  इस  लाइन  पर  निर्माण  होगा  उक्त  अवधि  के  दौरान  इससे

 तथा  यदि  होतो कब  ।
 कितनी  विदेशी  मुद्रा  कमायी

 अतिरिक्त  विभागीय  डाकघर  रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो

 :  GEyo]
 ८३८.  श्री  भक्त  ददन  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अगस्त  जानकारी उपलब्ध  नहीं

 १९४७  के  बाद  से  प्रति  वर्ष  कितने
 नावें  से  आर्थिक  सहायता

 विभागीय  डाकघरों  को  बदल  कर  विभागीय

 डाकघर  बनाया गया  है  ?  CEQ  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  व्या

 संचार  उपमंत्री  राज
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नावें
 एक  विवरण  जिसमें  मांगी  हुई  सूचना  दी  गई

 वर्ष  १६५४  के  दौरान

 है  सभा-पटल पर  रखा  जाता  से  कितनी  झा धिक  सहायता  प्राप्त  तथा

 परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]
 उक्त  सहायता  किस  रूप  में  प्राप्त

 भारतीय  नौवहन

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 CRS. att Sto को  डी०  सी  ०  WAT:  क्या  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
 GPR 000  रुपये  |

 १९५४  में
 डूबे

 भारतीय  जहाजों

 के  नाम
 नाव  के  क्यारियों  के  स्वास्थ्य

 मरम्मत  की  टेक्निकल

 वे  किन  स्थानों  पर  दुबे  भ्र
 चोरियों  तथा  भारतीय  विद्याथियों  का  नावें

 म  हत्यारी  के  रूप  में  प्राप्त  हुई
 ।

 कितने  निकाल  लिये  गये
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 १९५५

 लिखित  उत्तर  २८६२

 श्रीनगर  को  विमान  सेवायें  के  नाम  दिये  गये  परिशिष्ट

 CSR.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक
 :

 क्या
 १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  जी  हो

 जै ह

 अक्तूबर  geuw & Hat से  LEY  केवल  पांच  जातियां  Q  ए

 vo  ए० तक  दिल्ली  से  जम्मू  से  श्रीनगर  तथा

 दिल्ली  से  श्रीनगर  को  विमान  कितनी  बार  ए०  Vo  वरुवा--ग्रोस इन  at

 उड़ान  करते  मच्छरों  से  बंगाल  में  मलेरिया  फैलता  है  ।

 प्रत्येक  बार  कितने  यात्री  ले  पदार्घाकारियों  की  सीधी  नियुक्ति

 जाये  कौर

 ८४४.
 चौधरी  मुहम्मद  फो  क्या

 इस  अवधि  के  दौरान  उक्त

 ज  पर  कितना  व्यय
 रखेंगे  जिसमें  निम्न  जानकारी  दी  गयी  हो

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 वर्ष  १९५२,  १९४३,  Puy
 atk  अपेक्षित  जानकारी

 में  मंत्रालय  संघ  लोक  सेवा  ara  को
 देने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 सौंपे  जाने  के  बिना  कितने  पदाधिकारी

 रखा  जाता  ह  ।  परिशिष्ट  १०,
 नियुक्त  किये

 अनुबन्ध  संख्या  ६१]
 ™  उनमें  से  कितने  पदाधिकारी  संघ

 ७ ७ लगभग  ¥,9%,000  रुपये
 लोक  सेवा  के  सामने  भेजे

 मच्छर  उस  द्वारा  अस्वीकृत  कर  fat  ak

 ऐसे  कितने  पदाधिकारी हैं  जो  कि
 ८४३.  श्री  एस०  Ato  सामन्त  क्य

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  भ्र स्वीकृत  हुये

 किन्तु  [  मंत्रालय  द्वारा  पुनः  नियुक्त
 क्या  यह  सच  हे  कि  बंगाल

 किये
 एनोफेलीज  मच्छरों  के  उत्पति-विज्ञान

 अध्ययन किया  जा  चुका
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 यदि  तो  किसके  द्वारा  और  १९  ५३---१
 कब ?

 PEYV—}

 क्या  यह  सच  है  कि  बंगाल में
 ऐसा  कोई  भी  मामला  जो  संघ

 wah  की  ३२  जातियां  श्र
 लोक  सेवा  झ्रायोग  के  पास  भेजा  अस्वीकृत

 यदि  तो  उनमें  से  कितनी
 नहीं  gat

 ।

 हानिकर  और  भयानक हें
 ?

 जी  नहीं

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )
 क्षय  चिकित्सा  के  लिये  औषध

 जी

 लोक-सभा  पटल
 पर  एक  विवरण  ८४५.  श्री  इब्राहीम  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगी कि  : रखा  जाता  हैं  जिसमें  कि  १९१२  से  १९४८

 तक  के  बंगाल  एनोफेलोज  मच्छरों  के  ग्रध्ययन  सरकारी  अ्रथवा  सरकारी

 से  सम्बन्धित  प्रकाशनों  तथा  उनके  लेखकों  सहायता  प्राप्त  अस्पतालों  एक  क्षय के
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 at  चिकित्सा  के  लिये  प्रतिमास  श्रम  विभाग  के  निदेशक  के  द्वारा  प्रति

 कितने  रुपयों  के  मूल्य  की  दवाइयों  प्रकाशित  होने  भारतीय  श्रम

 श्रौष वों  की  श्रावइ्यकता  पड़ती  at
 सूचना  पत्र  में  प्रकाशित  होती  रहती  है  ।

 प्रतियां  संसद  के  पुस्तकालय में सरकार  द्वारा  क्षय  की  चिकित्सा

 के  उपयोग  में  कराने  वाली  दवाइयों  ate  श्राद्धों  उपलब्ध  प्रकाशित  सांख्यकी  के  अनुसार

 की  लागत  को  घटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 वर्ष  PEYY  के  दौरान  ८१७  बार  काम  बन्दी

 हुई । की  गई

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रदोखर ):  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है

 भारत  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में

 aaa  जानकारी  नहीं  ह  ।  चिकित्सा  के
 आयुर्वेदिक  तथा  यूनानी  दवाइयां

 CES.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक
 अनुरूप यह  लागत  ६  रुपये  से

 १२  रुपये
 ८  a

 तक  प्रति  रोगी  प्रतिमाह हो  सकती  |... ह्
 कालेजों के  नाम  बताने  की  कृपा  करेंगी दिसम्बर  Pau  से  क्षय  की

 जहां  झ्रायुर्वेदिक  तथा  यूनानी  पद्धति  की
 चिकित्सा  के  उपयोग  में  art  वाली

 माइसीन  तथा  डाइ  हाइड़ो  स्ट्रेप्टोमाइसीन
 चिकित्सा  सिखाई  जाती  है  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर : के  आयात  पर  सीमा-शुल्क घटा  दिया  गया
 cy 2  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 दिखाये  परिदिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या
 बीमा  योजना

 ६३]

 ८४६.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक

 व्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  का  करेंगे कि  हानिकारक  औषध

 क्या  निकट  भविष्य  में  झ्रावइ्यक  ८४९.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  :

 विधान  बना  चोरियों  की  राज्य  बीमा  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  सभा-पटल पर  १९४५४ के

 योजना  जम्म  कौर  काश्मीर  राज्य  में
 भी  पन्त  समय  समय  पर  हानिकारक  घोषित

 लागू  करना  चाहती  की  गई  औषधियों  की  एक  सूची  रखते  हुए  यह

 श्रम  मंत्री  खंभा  :  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 :

 इस  समय  एसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
 क्या  यह  सच  हूँ  कि  कुछ  बीमारियों

 श्रम  विवाद
 में  पेन्सिल  के  इंजेक्शन  हानिकारक  सिद्ध

 हुए  हें  ;  तथा
 CE.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  :

 यदि  तो  भारत  में  इसके  उचित
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 उपयोग  को  नियंत्रित  करने  के  लिये  क्या
 at  FEU  के  दौरान  कारखानों  कार्यवाही  की  गई  हैँ  ?

 सरकारी  निगमों  इत्यादि  में  कुल

 कितनी  हड़तालें  तथा  स्वास्थ्य  उपसंत्री  :

 हानिकारक  औषध  १९३०  के

 क्या  मजदूरों को  हड़ताल  की

 अवधि  की  मजूरी दी

 अधीन  दिसम्बर  Pau  तक  हानिकारक

 घोषित की  गई  steer  की  सूची  लोक-सभा

 श्रम  मंत्री  खं डू भाई
 :  पटल  पर  रखी  जाती  परिशिष्ट

 rr
 औद्योगिक  विवादों  सम्बन्ध  रखने  वाली  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]
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 six  प्रोपेन  पेन्सिल  को  यदि  तो
 कया  सरकार

 वहाँ

 इंजेक्शनों  के  द्वारा  देने  के  कारण  विरोधी  छप्पर  बनाने  का  विचार  कर  रही

 तत्वों
 के

 उत्पन्न
 होने  की  प्रक्रिया से  कुछ  मृत्युएँ  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 होने  की  सूचना  मिली  किन्तु  ऐसी  झान): (क) पाँचकुड़ा पंचकूला  रेलवे  स्टेशन  से  प्रतिदिन

 की  संख्या  बहुत  कम  एन्टी  हिस्टेमिनिक  भेजे  जाने  वाले  तथा  खाने  वालें  माल--जिसमें

 श्रोषधों के  तत्काल  प्रयोग  से  ऐसी  प्रक्रिया की  पासंग  भी  शामिल  हैं--का  औसत  क्रमशः

 fea  क्षीण  की  जा  सकती  है  तथा  घातक  ४४२  मन  व  ६६८  मन

 परिणाम  को  दूर  किया  जा  सकता  है  ।
 १६४  मन  ।

 डाक्टरी  व्यवसाय के  Wana  के  लिये
 जी

 नहीं
 ।

 डाक्टरी  पत्रों  में  समय-समय  पर  एण्टीबायोटिक  जी  वर्ष  PEXL—NO  के

 चिकित्सा
 की

 टॉक्सिक  प्रतिक्रिया  पर
 लेख  निर्माण  कार्यक्रम  में  इस  काम  को  भी  शामिल

 प्रकाशित
 होते  रहते  है  ।  करने  का  विचार है  ।

 टॉपिक  खानों  तथा  कारखानों  में  पदाधिकारी

 Co.  श्री  सी०  आर०  अय्यूबी  CXR.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  क्या

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कृपा  करेंगे  कि  जनवरी  geyy  में  ट्रावनकोर  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने

 घिकारी  खानों  तथा  कारखानों  से  सम्बन्धित

 राज्यों  में  टे पियो का  की  प्रति  हंडरवेट
 दर

 विभागों  के  प्रशासन  के  लिये  बिहार  श्र  ट्रक  क्षेत्र
 क्या

 में  रहते

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  उक्त  पदाधिकारियों  के  आवासों

 तथा  सरकारी  कार्यालयों  के  बनाए  रखने  की
 उपलब्ध  जानकारी  का  एक  विवरण  संलग्न

 परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  क्या  व्यवस्था है  ?

 ६५]  श्रम  मंत्री  खंडूभाई

 (१)  खान  विभाग
 :  २

 पांच कुड़ा में  माल  यातायात

 (  दू  )  कारखाना  कोई
 ८५१.  श्री  एस०  सो०  क्या

 खाना  १९४८  का  प्रशासन  राज्य

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 सरकार का  दायित्व

 पूर्वी  रेलवे  के  पांचकुड़ा रेलवे  इस  समय  दोनों  पदाधिकारी

 स्टेशन  पर  औसतन  प्रतिदिन  कितना  माल
 किराये  के  मकानों  में  रहते  हैं

 ।
 एक

 स्थान
 पर

 है  कितना  माल  वहां  से  बाहर  भेजा  जाता  कार्यालय  तथा  श्रीवास  गृह
 बन

 रहा

 वहाँ  से  बाहर  भेजा  जाने  वाला  ८५३.  श्री  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 कितना माल  जल्दी  खराब  होने  वाली  प्रकार
 a  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 का  होता
 ्र

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  ने  भारत

 क्या  प्लेटफाम  पर  कोई  छप्पर  की  प्रमीਂ  स्वास्थ्य  समस्या  को  हल  करने

 उस्वा  झर भी  है  जहाँ माल  WS  के  लिये  ga  तक  क्या  कार्यवाही  को  तथा
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 मलनाद  में  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  संयुक्त  राज्य  अमरीका  भेजा  गया  था  ।  विदेशी

 सुधार  के  लिये  कितनी  राशि  व्यय  की  गई
 प्रशिक्षण  के  लिए  चुने  गये  विद्यार्थियों के

 भाषा  सम्बन्धी  खण्डों  के  संबंध  में  भारत  सरकार
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर  )  :

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  एक
 को  कोई  जानकारी  नहीं  उपलब्ध

 जानकारी से  पता  लगता  हं  कि  PEXR—UV
 यात्री  संस्था  जो  कि  राज्य  सरकारों के

 स्वास्थ्य  मंत्रियों  से  निर्मित  हुई  इसकी
 कौर  PEYW—-YY  में

 अध्यक्ष  संघ  की  स्वास्थ्य  मंत्री  परिषद्  बम्बई  कौर  कुर्ग  के  कन्नड़  भाषा-भाषी
 क्षेत्रों

 के
 द्वारा

 की  गई  सिफारिशों  को
 क्रियान्वित  से  कोई  भी  विद्यार्थी  संयुक्त  राज्य

 भ्रमरी का

 करना  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों का  दायित्व
 नहीं  भेजा गया

 जहाँ  तक  केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  यात्रियों  को  सुविधायें

 वह  परिषद्  की  सिफारिशों  स्वास्थ्य
 ८५५.  श्री  वोडयार  :  FAT  रेलवे  मंत्री  यह

 सम्बन्धी  बातों  पर  भारत-व्यापी नीति  बनाते

 तथा  भारत  सरकार  द्वारा  क्रियान्वित
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिरूर  कौर
 की  जाने  वाली  योजनाओं  को  बनाते

 विचार  करती है  ।  जहाँ  तक  राज्य  सरकारों
 हुबली  रेलवे  स्टेशनों  के  प्रतीक्षालयों  में  यात्रियों

 की  आवश्यकता
 के  लिए

 पर्याप्त
 स्थान  नहीं की  सम्बन्ध  उनका  ध्यान  केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 परिषद्  की  सिफारिशों की  ate  आवश्यक  क्या  सरकार  इन  स्टेशनों  पर

 कार्यवाही  के  लिये  किया  जाता  है
 |  भ्रमित  प्रतीक्षालय  बनवाने  का  विचार कर

 रही केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  द्वारा  भारत  के  ग्रामीण

 स्वास्थ्य  सुधार  से  सम्बन्धित  तीनों  बैठकों  यदि  तो  उन्हें  कब॑  तक  बनवाया

 में  पारित  किये  गये  संकल्पों  at  प्रतिलिपि  जायेगा  ?

 लोक-सभा  पटल पर  रखी  जाती  है  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 में  रखी  देखिये  संख्या
 :

 से  (7)  इन  दोनों  स्टेशनों

 PEYW—YY  के  दौरान  मलनाद  में  पर  जो  प्रतीक्षालय
 हैं  उनमें  यात्रियों  के  लिए

 स्वास्थ्य  के  सुधार  पर  लगभग  १६  पर्याप्त  स्थान  हे  ate  अधिक  प्रतीक्षालय

 लाख  रुपये  व्यय  किये  गये  ।  वाने
 की  कोई  श्रावस्यकता नहीं  है

 होम्योपैथी  गवेषणा
 अमरीका  में  स्नातकोत्तर  डाक्टरी  चिकित्सा

 विद्यार्थी  CXR.
 ठाकुर  युगल

 किशोर  सिंह  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  : ८५४.  श्री  वोडयार :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 Ue  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  REXR-YY  राज्य  विशेषकर  बिहार

 द्वारा  सिफारिश की  गयी  होम्योपैथी QEYC—YM  में  सरकार  ने  मैसूर  राज्य  तथा

 हैदराबाद  कौर  कुर्ग  के  कन्नड़  की  गवेषणा  योजनायें  में  किस  बात  में  व्योरों

 भाषा-भाषी  क्षेत्रों  से
 कितने  विद्यार्थियों  को  की  कमी  थी  :  कौर

 स्नातकोत्तर  डाक्टरी  चिकित्सा  शिक्षा  के  बिहार  सरकार  द्वारा  पेश  की  गयी

 लिए  संयुक्त  राज्य  अमरीका  भेजा  ?
 योजना की  मुख्य  रूपरेखा  क्या थी  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  स्वास्थ्य  उपमंत्री

 र-पड
 में  मैसूर  से  एक  विद्यार्थी  को  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  भ्रमित  केवल
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 पश्चिमी  बंगाल  कौर  बम्बई  की  सरकारों  ने  बिहार  सरकार  ने  किसी  होम्योपैथी

 होम्योपैथी  गवेषणा  योजनाओं  की  सिफारिश  गवेषणा  योजना  की  सिफारिश नहीं  की  ।

 की  थी  ।  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  उस  seq  उत्पन्न  होता  ।

 राज्य  में  स्थित  चारों  होम्योपैथिक  संस्थाओं

 राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  योजना

 को  माँगी  गयी  सम्पूर्ण  राशियाँ  बिना  योजनाओं

 के  ब्योरा  भेजे  या  माँगी  गयी  राशियों  के  व्यय
 ८५७.  श्री  एन  ०  राबिया  :  क्या  स्वास्थ्य

 का  व्योरा  दे  दी  बम्बई  सरकार  द्वारा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 सिफारिश  की  गयी  योजना  के  संबंध  में  निम्न  राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  योजना

 मदों  के  ब्योरे नहीं  थे  के अधीन १९५३२ श्रौर १९४५४ में qe  peur  में  मैसूर  राज्य

 को  क्या  सहायता दी  कौर
 (१)  वास्तविक गवेषणा  परियोजना  ;

 इस  संबंध में  १९४५४ के  rd  तक
 (२)  किन  सदस्यों  को  लेना

 उक्त  राज्य  में  कितनी  प्रगति हुई  ?

 (3)  इस  काम  को  किस  दृष्टिकोण  से  किया
 स्वास्थ्य  उपमंत्री

 :

 कौर
 राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  योजना  क

 (४)  होने  वाले  अ्नावतंक ate  ह  अ्रधीन  मैसूर  राज्य  को  आवंटित  किये  गये  ४५

 व्यय  की  का  व्योरा  |  के  लिये  उसे  निम्न  सहायता दी  गयी  है+

 १९५३-५४  में  किये  गये  संभरण  मात्रा  ग्र नुमा नित  मूल्य

 पिंडों  में  रुपयों  म॑

 €,  919,298 १.  डी०  सिटी  ७५  प्रतिश्त  घोल  बनाने  का  चणं €&+«  ५,३३,०००

 २.  ट्रक  Re  8.0  %,0€0

 ३.  हाथ  द्वारा  छिड़काव  करने कीਂ  qatar  १३५

 स्टाइल  पम्प  २७०  १८,9७0

 x  ६७० ५.  श्रनुदीक्षण  यंत्र

 "६.  रि सौ चिन  की  गोलियां  १.६  ६,५६६  ६,६८४

 9,  सीमा  शुल्क  के  स्थान  पर  सहायता  अनुदान  श,०  १,१८५

 १२,६७४ ३८
 oe oe

 १९५४-५५  में  किये  गये  संभरण

 डी०  डी०  टी०  ७५  प्रतिशत  घोल  बनाने  का  चरण  ७,१  १,४४८  285° 2,4\9o

 २.  एन्टिआक्स  Ta  २०१  4SR28  2,68%

 जायें  प  Yo,oVk

 ४.  स्टेशन  वैगन  g  ११,१८२

 ५.  छिड़काव  मशीनों  के
 अलग  पुर्जे  ९,७१५

 ६.  रिसोचिन  की  गोलियां  be  ०,०००  Rw,RR

 सीमा  शुल्क  के  स्थान
 पर  सहायता  ग्रीन  डट  Wee

 en
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 दिसम्बर  १९५४  तक  %0, 8%, Rho  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण

 घरों में  डी०  ह डी०  टी०  का  छिड़काव  al

 कर  दिया  गया  जिससे  लगभग  ५४,५८,२ ५०  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 लोगों  को  संरक्षा प्रदान  की  गयी  हैं  ।
 :  श्र  परिवहन

 मंसुर  के  रेलवे  वर्क  शाप  में  भरती
 मंत्रणा  परिषद्  की  सिफारिशें  भाग  लेने  वाली

 ८५८.  श्री  एन०  क्या  रेलवे
 सरकारों  के  श्रनुसमथंनाधीन हैं  ।

 निश्चयों  के  प्रतुसमथंन  के  संबंध  में  कुछ  राज्य
 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारों
 की

 समितियों
 की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 PEYY—-YY  में  मैसूर  के  रेलवे

 वर्कशॉप  में  कितने  खलासियों  की  भरती  की

 शौर  विमान  यात्रियों  के  लिये  भोजन

 ८६१.  गोमती  महादेव  :  क्या  संचार उनमें  भ्रनुसूचित  जातियों  atk

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  व्यक्तियों  की  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 संख्या  कितनी  है  ?
 क्या  यह  सच  है

 कि
 इण्डियन

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  एयरलाइन्स  कौर  एयर  इण्डिया  इंटरनेशनल

 कारपोरेशन  के  वायुयानों  में
 यात्रियों  को  दिये wart)  :  ३७४  t

 भ्रनुसूचित  जातियाँ  ६०  जाने  वाले  भोजन  का  रायात  विदेश  से  किया

 जाता
 भ्रनुसूचित afer  जातियाँ  एक  भी नहीं

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण
 पंजाब  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाकघर

 शर

 ८५९.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या
 प्रतिशत  इस  काम  पर  कितना

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 धन  व्यय  होता  है  ?

 QEYR—“Y  में  पंजाब  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में
 संचार  उपमंत्री  राज

 कितने  डाकघर  खोले

 संचार  उप मंत्रो  राज  :
 अन्तर्राष्ट्रीय  उड़ानों  में  यात्रियों  को  श्रोत

 X&  डाकघर  |
 किया  जमाया  gar  भोजन  जिसे  थर्ड

 परिवहन  मंत्रणा  परिषद्  कहते  देता  इण्डियन  एयर  लाइन्स

 कारपोरेशन भोजन  का  ग्रा यात  नहीं  करता  |
 £Q0.  श्री  संगण्णा  :  क्या  परिवहन  मंत्री

 ~

 ३  १९५५  के  तारांकित  get  संख्या  जमाया  gar  भोजन  भारत  मे

 ¥RE  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  तैयार  नहीं  किया  जाता  ।  जमाया  gat

 करेंगे  भोजन  इसलिए  अच्छा  समझा  जाता  है

 क्या  राज्य  सरकारों  ने
 (2)  भोजन  की  प्रत्येक वस्तु  क

 परिवहन  मंत्रणा  परिषद्  की  नवम्बर  १९४५४ की
 बंडल  होने  से  भोजन  के

 वितरण  में  ताजे  खानें  की  अपेक्षा सिफारिशों
 जो  इस  संबंध  में  थीं

 कि
 देश  में

 सड़क  परिवहन  का  निर्बाध  यातायात  हो  सरलता  शीघ्रता  होती  है  ।

 मोटर  गाड़ियों  पर  कर  में  कमी
 की

 लागू  कर दिया
 से  निकाला  जा  सकता  है ै
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 जहाज  पर  उसे  ठीक  समय  तंक  लिमिटेड  के  कितने  कमंचारी

 रखा  जा  सकता  ह  पर  वह  खराब  इण्डियन  एयर  लाइन्ज़  तथा  एयर

 नहीं  होता  जब  कि  ताजा  खाना  इण्डिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  के  कर्मचारी

 थोड़ा  विलम्ब  होने  से  भी  खराब  हो  बन  जब  उक्त  विमान  समवायों  को  इन

 जाता  ठीक  समय  पर  खाने  निगमों  ने  ब  हाथ  में

 की  कोई  वैकल्पिक  व्यवस्था  नहीं

 की  जा  सकती t
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 राष्ट्रीयकरण  के  एयर  इण्डिया

 (3)  देर  हो  जाने  पर  जमाये  हुये  भोजन  लिमिटे  के  रियों  क

 को  कलेवा  से  लेकर  मध्यान्ह  १६८  थी  |  १  PeYR  को  एयर

 भोजन  तक  किसी  भी  रूप  में  इण्डिया  इंटरनेशनल कारपोरेशन  ने  उन  सभी

 प्रयोग  में  लाया  जा  सकता  लोगों को  लिया  ।  राष्ट्रीयकरण के  पूर्व  एयर

 लगभग  ६  लाख  रुपये  प्रतिवर्ष  ।  quem  लिमिटेड  के  कुछ  कर्मचारी  एयर

 रेलवे के  परिचारक
 लिमिटेड  तथा  एयर  इण्डिया

 नेशनल  लिमिटेड  दोनों  में  काम  करते  थे  ।

 ८६२-  श्रीमती  मायदेव  :  क्या  रेलवे
 2  REYR  को  एयर  इण्डिया

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः  नल  कारपोरेशन  ने  इन  कर्मचारियों  से  पुछा  कि

 पश्चिम  रेलवे  में  काम  करने  वाले  उनमें  से  कौन  लोग  इस  कारपोरेशन  में  काम

 को  क्या  मूल-वेतन  क्रम  करना  चाहते  ३५८४  व्यक्तियों ने  भ्रपनी

 महंगाई  भत्ता  दिया  जाता

 नेशनल  कारपोरेशन ने  उनको  लिया
 इस  समय  उस  रेलवे  में  कुल  कितने

 परिचारक  और  वे  कितनी  गाड़ियों
 पर  चलते

 राष्ट्रीकरण के  समय  एयर  इण्डिया

 id  लिमिटेड में  जो  2032  व्यक्ति  काम  करते थे

 उन्हें  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने

 कितने  घण्टे  काम  करने  के  बाद  ले  लिया था

 उन्हें  प्रकाश  मिलता  भ्र
 भूतपूर्व  एयर  इंडिया  लिमिटेड  में  वेतन  क्रम

 सामान्य  रूप  से  एक  कन्डक्टर को
 ८६४.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 से  अपेक्षित  क्या  यह  सच  हे  कि  भूतपूर्व  एयर

 कारी  का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  इण्डिया  लिमिटेड  के  क्यारियों  जो

 आजकल एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल का
 परिश्षाष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६६]

 रोशन  में  काम  कर  रहे  बेसन-क्रम  पहिले  के  से
 (=)  साढ़े  बारह  से  १५  घण्टे  |

 ही  श्र

 विमान  निगमों  के  कमंचारी
 यदि  तो  कया  दो  निगमों

 में  कार्य  करने  वाले  समस्त  कर्मचारियों  को ८६३.  श्री  eto  बी०  विट्ठल

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  gl  प्राग  क्रम  दिए  जाएंगे  जो  एयर  इंडिया

 लिमिटेड  में  थे  ?



 लिखित  उत्तर  २८ ' RCH  लिखित  उत्तर  १६  ्  १९५५

 संचार  उपमंत्री  राज
 :  नई  रेलवे  लाइनें

 )  एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल  ZR.  को  बी०  डी०  क्या  रेलवे

 हन  के  कर्मचारी  जो  एयर  इंडिया  लिमिटेड
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 से
 a.’

 टीं
 ba

 ों  में  क्या  विन्ध्य  प्रदेश  में  एक  नई  रेलवे

 कर  रहे  हें  जो  वे  उस  समय  लेते  थे  जब  वे  समवाय  लाइन  बनाने  का  विचार

 की  सेवा में  थे  ।  उनकी काम  करने  की  शर्तों का
 यदि  तो  उस  कार्य  के  प्रारम्भ

 निगम  के  विचाराधीन  है  होने  की  कब  अर

 जी  नहीं  ।  यह  लाइन  से  कहां तक

 विमान  निगमों  के  कर्मचारियों के  वेतन-क्रम
 जायगी ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 CRY  श्री  टी | ५  बी०  विट्ठल  :

 से  रीवां  होकर
 सतना  कौर

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 गोविंदगढ़  के  बीच  रेलवे  लाइन  बनाने  के

 am  किसी  भी  समय  एयर  इण्डिया  लिमिटेड  ry  में  उस  रास्ते  का  पहला  इंजीनियरिंग प्रौढ़

 कौर  एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल  लिमिटेड के

 एक  भी  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  वेतन-क्रम
 लिए  जल्द  meer दिये  जायेंगे  ।

 राष्ट्रीयकरण के  भिन्न  भिन्न

 नई  रेलवे  लाइनें

 संचार  उपमंत्री  राज  :  जी
 ८६८.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  रेलवे

 सिवाय इसके  कि  एयर  इंडिया

 नेशनल के  विदेशी  केन्द्रों  में  रखे  गये
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रियों  को  कुछ  अधि क  मिलता  था  ॥  क्या  त्रिपुरा में  रेलवे  लाइनें  बनाने

 के  लिए  सरकार  को  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ

 बीਂ  नदी  का  गंदा  हो  जाना
 यदि  तो  जो  प्रार्थना की

 गई

 CER.  श्री  संगण्णा  स्वास्थ्य  हैं  वह  किस  प्रकार  की

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 :  ः  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  गई
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 ने  भारत  सरकार  से  बीਂ  जिसके

 बारे  में  यह  दोष  लगाया  है  कि  उड़ीसा  के  एक
 :  जी

 कागज के  कारखानें  का  सड़ा  पानी  के
 ~

 कुछ  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण

 कारण  वह  गन्दी  हो  गयी  है  के  प।नी  की  जांच  की  सिफारिश की  गई  है

 के  लिए  एक  विशेषज्ञ  की  प्रतिनियुक्ति  की  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजन-काल  में

 aaa की  निर्माण के  लिए  नई  लाइनों  का  वरण  करते

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या
 समय  इन  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्यारे  यातायात

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  ८६९.  श्री  राम  क्या  परिवहन

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  ऐसी  कोई  प्रार्थना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नहीं की  गई  ज  केन्द्रों  राज् यान सार A)

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  नाम  क्यां  हैदी aKa



 PeACK)  लिखित  उत्तर  १६  अप्रैल  १९५५  लिखित  उत्तर  RCC

 १९५३  गर  १९५४  में  प्रत्येक
 ऐसे  कितने  प्राणियों को  काम  नहीं

 ७
 केन्द्र  को  कितने-कितने  पेंट  गये  ?  मिल  सका  जिन्होंने  Rev  से  पूवे

 पंजीयन  कराया  था  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रम  मंत्री  खं डू भाई  देसाई )
 :

 ट
 c  c

 इस  समय  के  बीच  १२,४९९
 केन्द्रों  की  एक  सूची  लोक-सभा  पटन  पर  रखी

 नियोजक  दर्जे  ऐसे  व्यक्ति जो  केवल
 जाती है  |  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध

 सरकारी  नौकरी  के  लिए  ही  दर्जे  हुए संख्या  ६७]
 उनकी  संख्या  प्राप्त  नहीं  ।

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 १,२११  प्राणियों  को  काम  मिला

 जिनमे ंसे  १,१४२  सरकारी,नौकरी  पर  लगाये

 काम  दिलाई  दफ्तर  गये  |  वह  प्रार्थी  जिनको  नौकरी  दिलाई  गई

 उनमे ंसे  ही  नहीं  थे  जो  faa  उस  समय  के

 ८७०.  BY  आर०  Ato  कया  श्रम
 बीच  ay  बल्कि  उनमें  से  भी  थे  जो  उस

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 समय  लाइव  रजिस्टर  पर  दर्ज  थे

 ऐसे  प्राणियों  की  जो  भ्रप्रेल
 PEYW—YY  में  भारत

 सरकार के  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  सरकारी  १९५४  से  पहले  दर्ज  किये  गये  थे  भर

 नौकरी  के  लिए  कितने  प्रार्थना-पत्र  PeXY  के  प्रीत  तक  जिन्हें  नौकरी नहीं  दिलाई

 जा  प्राप्त नहीं  ।  मान  2eUY H Meat A के  ग्रस्त  में

 उन  में  से  कितने  व्यक्तियों  को  नौकरी  चाहने  वाले  RAY  प्रार्थी  लाइव

 काम  कौर  रजिस्टर पर  दर्ज  थे  ।
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 पश्चिम  :  अ्रध्यक्ष  कल  में  कह  रहा
 बैंक  स्थापित  उसे  भारत  के  इम्पीरियल

 था  कि  कोआपरेटिव बैंक  कर्जे  देने  का  काम  न

 बैंक  के  उपक्रम  हस्तांतरित करने  तथा  करके  मार्किटिंग का  काम  कर  रहे  एक
 उससे  संबंधित  अथवा  आनुषंगिक  मामलों

 समय  था  जब  सारे  सामान  पर  कंट्रोल  था  ।

 की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुर  स्थापित  किसानों  को  अपनी  जरूरत  की  चीजें  सही  दाम
 करने  की  अनुमति  दी  जाये

 पर  कौर  ठीक  पर  नहीं  मिलती  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  यह
 कोश्नोप्रेटिव  फेडरेशन  के  जरिये  से  उन्हें  सामान

 भारत  के  लिये  एक  राज्य-बैंक  दिलाने की  व्यवस्था  हो  रही थी  अराज

 स्थापित  उसे  भारत  के  इम्पीरियल  बैंक  परिस्थितियां बदल  गई  हैं  ।  ग्राम सभी  सामान

 के  उपक्रम  हस्तांतरित  करने  तथा  उससे  हमें  बाजार  में  उपलब्ध  हैं  हम  अ्रासानी

 गीत  waar  अऑआनषंगिक  मामलों  की  व्यवस्था  से  खरीद  सकते  इसलिए  मेरा  यह  एक

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  सुझाव  है  कि  मार्किटिंग  फेड़रेशन  मार्किटिंग  का

 काम  न  करके  क्रेडिट  का  काम  करें  तो
 अनुमति दी  जायें ।.
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 श्री  सी०  डी०  में  विधेयक  को
 बैंक  से  केवल  दो  लाख  रुपया  मिल  सका  है

 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।  जबकि  इस
 जिले  में

 १६००  सोसाइटियां काम
 ee अ
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 कर  रही  हैं  ।  केवल  ६००  सोसाइटियां  wat
 की  है  इसकी  स्वागत  किया  जा  रहा  है  कौर  इस

 ऐसी  ह  जिन्हें  जिला  बैंक  कर्जा  दे  सका  १०००  तरफ  सब  का  ध्यान  लगा  gat  हैं  कौर  लोगों

 सोसाइटियां ait  तक  ऐसी  हैं  जिन्हें  जिला  की  है  कि  सरकार  इस  प्रो  बहुत  जल्द
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 दूसरी  चीज  मुझे  यह  कहनी  हैं  कि  गाजीपुर
 जमानतों के  मिलने  में  भी  बड़ी  दिक्कत है

 अ
 जिले  में  एक  श्रोपियम  फैक्टरी  हैं  जो

 कि

 जिनके  पास  थोड़ा  बहुत  रुपया  उन्होंने  स्तान  में  सबसे  बड़ी  फंक्टरी हैं हें  ।  एक  समय  था

 बैंक  में  देना  मुल्तवी  कर  दिया  हैं  ग्रोवर  ऐसा  जब  इसकी  जरूरत  थी  इसका  बड़ा  महत्व

 भी  हो  रहा  है  कि  जो  रुपया  लोगो  ने  कोआपरेटिव  था  |  पर  कर्ब  इसका  काम  बहुत  कम  हो  गया

 बैंक  में  जमा  किया  है  उसमें  से  कुछ  धी  ma  इसका  काम  चौथाई  के  करीब  चल

 धीरे  वापस  ले  रहे  हें  ।  सहकारिता  को
 रहा  है  है  कि  arses  इस  काम  में

 ठीक  ढंग  से  चलाना  सहकारी  मूवमेंट  शर  भी  कमी  हो  जायेगी  ।  फैक्टरी का  बहुत

 को  भाग  बढ़ाना  है  सनौर  किसानों  को  सहकारिता  ज्यादा  हिस्सा  खाली  पड़ा  हना  हैं  ।  इस

 के  श्राघार  पर  रुपया  देना  देने  तो
 फैक्टरी  में  चीनी  की  फैक्टरी  खोल  दी  जाय  तो

 मैं  पसे  निवेदन  करूंगा  कि  आपको  करीबन  इससे  बहुत  ज्यादा  फायदा  होगा  ।  सरकार  की

 १०  लाख  रुपये  गाजीपुर  जिले  के  बेक  अरपन  चीनी  का  काय  करने  के  लिये  aa  की

 रिवेंज  बक  से  दिनों  चाहियें  ताकि  झ्रासानी  आवश्यकता  भी  हैं  ।  गाजीपुर  जिले  बनारस

 से  किसानों  को  कज  दिए  जा  सकें  ।  जिले  में  प्रौढ़  श्राज्मगढ़  जिले  में  कोई  चीनी  का

 ग्राहको  इस  बात  का  विश्वास  दिलाना  कारखाना  नहीं  है  ।  इसलिए  यह  बहुत  ग्रीवा

 चाहता  हूं  कि  शुरू  जब  से  यह  बंक  सन्
 होता

 यदि  इस  श्रोपियम  फैक्टरी  को  शूगर

 १९१५  में  कायम  नि |  तब  सें  कौर  आज  फैक्टरी  के  रूप  में  परिणत  कर  दिया  जाता
 |

 तक  इस  बेक  की  माली  वसूली  की  हालत  इससे  वहां  के  किसानों  को  बहुत  ज्यादा  फायदा

 इतनी  weal  रही  है  कि  €८  प्रतिशत ar  होगा  att  वहां  के  बहुत  से  आदमियों को  कामे

 ce  प्रतिशत  से  कम  वसूली  कभी  नहीं  रही  |  मिल  जायगा  ।  इन  जिलों  में  गन्ने  की  खेती

 जो  भी  रुपया  रिज  बैंक  से  इस  बेक  को  दिया
 बहुत  ज्यादा  होती  है  कौर  इतनी  ज्यादा  होती

 जायगा  उसकी  वसूली  में  कठिनाई  नहीं  होगी
 है  कि  किसान  सारे  गन्ने  का  गुड़  नहीं  बना  पाते

 ।

 कौर  वह  ठीक  वक्त  पर  मिल  जाया  करेगा  |
 इस  कारण  यहां  पर  किसानों  ने  गन्ने  की  खती

 इस  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  कौर कहना  करना  कम  कर  दिया  है  ।

 चाहुंगा |  रिजर्व  बैंक  अपने  कर्जे  का  रुपया  गंगा  के  दयार  में  इस  फैक्टरी  की  एक

 मार्चे  में  मंगाती है  कौर  मच  में  ही  किसानों
 हजार  बीघा  से  ज्यादा  जमीन  हैं  जिसको  वहां

 से  रिया  वसूल  किया  जाता  है
 ।  अगर  जून  के  अधिकारी  लोग  खुद  जोतते हैं  ।  में  यह  नहीं

 या  जुलाई  में  यह  रुपया  वापस  मांगा  जाय  तो
 कह  सकता  कि  उसका  वह  क्या  लीन  देते

 कोआपरेटिव  बैंक  यह  रुपया  आसानी  से  सदा  अगर  यह  जोन  भूमिहीन
 किसानों  को

 कर सकेंगे ।  दे  दी  जाय  तो  इससे  किसानों  को  बहुत  फायदा

 हमारे  वित्त
 मंत्री

 ने  जो  गांवों  में  ४००
 होगा  att  ऐसा  कर

 '

 से  फैक्टरी  को  प्रौढ़
 ०६१

 इम्पीरियल  बैंक  की  शाखायें  खोलने  की  घोषणा  गनीमत  को  भी
 फायदा

 हो  सकता  है  1
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 में  एक  बात  प्रौढ़
 दर्ज

 कर  देना  चाहता  होता  है  कि  देश  की  श्रमिक  स्थिति  स्थिर  हों

 हूं  चाहें  वह  संगत  हो  या  असंगत
 ।  जिस  रही है

 स्कीम के  बारे  में  मेंने  ऊपर  जिक्र  किया  है  मेंने  सरकारी  उपक्रमों  के  लेखों  के  सम्बन्ध

 उस  पर  विचार  करने  में  अभी  किसी  प्रकार  की
 में  अनेक  बार  श्राप्रह  किया  है  ।  माननीय  मंत्री

 देर  हो  तो  भटनी  शूगर  मिल  को  कौर  झूंसी  जी  ने  अधिकांश  उपक्रमों  के  लाभ  झ्र  हानि

 शुगर  मिल  को  जो  कि  इन  जिलों  के  छोर  पर
 के  लेखे  तथा  संतुलन पत्र  प्रस्तुत  कर  दिये  हूँ

 हैं  शौर  जो  कि  बहुत  दिनों  से  बन्द  हें  फिर  से  इसके  लिये  में  उनको  धन्यवाद  देता  gi  में

 चालू  कर  दिया  जाय  ।  पहले  इन  मिलों  से  माननीय मंत्री  से  निवेदन  करूँगा  कि  वे  इस

 इन  जिलों  के  क्लिंटन  फायदा  उठाते  थे  लेकिन  प्रकार की  जानकारी उन  उपक्रमों  के  बारे  में

 बहुत  दिनों  से  इनकें  बन्द  होने  के  कारण  वहां  भी  देने  की  कोशिश  करें  जो  कि  तन्य  मंत्रालयों

 पर  शूगर  का  निर्माण बन्द  हो  गया है  ।  में  के  प्रभार में
 प्रार्थना  करूंगा  कि  जो  मेंने  ऊपर  नगर

 इन  उपक्रमों  के  लाभ  हानि  के  लेखों
 के  सम्बन्ध  में  कहा  है  उस  पर  वित्त-मंत्री

 तथा  सन्तुलन  पत्रों  से  यह  मालूम  होता  है  कि
 अवश्य  विचार  करेंगे  ।

 उनम  हानि  रही  किन्तु  यह  बात  स्वाभाविक
 वित्त  मंत्री  जी  ने  सरकारी  कृषक  सम्मेलन

 क्योंकि  झ्रधिकांश  उपक्रम  अभी  att

 में  सिचन  प्रणालियों  की  तरक्की  के  सिलसिले  में
 प्राथमिक  प्रवक्ता  में  ही  में  एक  सुझाव

 यह  कहा  है  कि  अगर  गांवों  में  काफी  सिंचन
 देना  चाहता  र  हम  जान हैं  कि  सरकारी

 योजनायें  कार्यान्वित  की  जायेंगी  तो  वहां  पर
 उपक्रमों  का  निरन्तर  विकास  हो  रहा  है  कौर

 चांदी  बहेगी  ।  में  प्रार्थना  करूंगा  कि  यदि  चांदी  करोड़ों  रुपये  खर्च  किये जा  रहे  हैं  ।  हमें ये

 बहने  में  कुछ  देर  हो  तो  तब  तक  वह  वहां  तांबा  प्रतिवेदन  मिलते  हैं  ौर  समय-प्राय  पर  इन

 ही  बहानें  की  कोशिश  करें  ।  उससे  भी  किसान
 मंत्रालयों  के  बारे  में  हम  चर्चा  करते  हे  ।  में

 का  फायदा  हो  सकता  है  ।  वहां  जितना  भी
 चाहता  हूँ  कि  साल  में  दो  दिन  केवल  इसी  बात

 कार्य  होगा  उससे  गरीबों  का  फायदा  होगा  |
 के  लिये  नियत  कर  दिय  जबकि  विभिन्न

 एक  बात  में  ग्रा  खीर  में  ग्रोवर  करता  उपक्रमों  के  इन  प्रतिशत  दनों  पर  ही  पूरी  तरह

 चाहता  हं  कि  उत्पादन  अपना  चरम  से  चर्चा हो

 सीमा  को  पहुंच  जायगा  तो  सरकार  दामों  की
 दूसरी  बात  में  विभिन्न  राज्यों  के  लिये

 गिरावट  को  कंट्रोल  न'हीं  कर  सकेगी  |  इसकें  ऋणों  कौर  अनुदानों  के  सम्बन्ध  में  कहता

 सम्बन्ध  में  मेरा  एक  सुझाव  हैं  कि  सरकार  कभी  चाहता  हर  साल  ऋणों  कौर  प्रतुदानों  में
 से  एक  कमीशन  बिठाये  जो  कि  भ्रानुपातिक  वृद्धि  होती  जा  रही  हम  से  उनके  लिये

 द्रष्टिकोण  सें  चोरों
 का  रेट  बनाने पर  विचार

 |  ह
 मत  देने  को  कहा  जाता  किन्तु  इस  सम्बन्ध

 कर  |  में  जांच  करने  के  लिय  हमारे  पास  कोई  साधन

 भ्राखिर  में  यह  जो  अनुदान  पेदा  में  नहीं  है  कि  विभिन्न राज्य  उन  ऋणों  शौर

 उनका  समर्थन  करता  हूं  प्रौढ़  वित्त  मंत्री  को
 दानों को  किस  प्रकार  खर्च  करते gi  में

 माननीय  वित्त-मंत्री  से  प्रार्थना  करूँगा  कि  वे  इस

 सम्बन्ध  में  जांच  कराये ं। श्री  तुलसीदास  (  मेहसाना  परिचय
 :

 यह

 निस्संदेह  सत्य  हैं  कि  यह  मंत्रालय  देश  की  लोक  सम्बन्धी  wie  समितियों

 सम्पूर्ण  श्रमिक  स्थिति  का  नियंत्रण  के  प्रतिवदनों  को
 देखने

 से  पता  चलता है  कि

 विनियमन  करता  यह  देखकर  संतोष  विकास  सम्बन्धी  अनेक  यो  जनाप्रों  पर  निश्चित
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 तुलसीदास

 मात्रा  में  व्यय  नहीं  तथा  प्रो  भी  मं  उन  देशों  के  समवाय  इस  स्थिति  तक  केवल

 एसे  मामले जहां  ठीक  रूप  से  व्यय  नहीं  इसीलिये  पहुँच  क्योंकि वहां  बीमें  का  काम

 gl  इस  सम्बन्ध  में  कई  बार  समाचार  गर  सरकारी  उपक्रम  के  रूप  में  ही  चलता  रहा  ।

 पत्रों  कड़ी  आलोचनायें हो  चकी  जब  में  चाहता हुँ  कि  अपने  देश  में  भी  इस  काम

 कभी  राज्यों  द्वारा  किये  गये  खर्चे  के  सम्बन्ध  में  को  गर-सरकारी उपक्रम  के  रूप  में  ही  चलते

 सभा  में  कोई  प्रदान  उठाया  जाता  तो  हमसे  रहने  देना  सरकार  को  इसे  प्रश्न

 कह  दिया  जाता  ह  कि  यह  मामला  राज्यों के  हाथों  में  नहीं  लेना  चाहिए  |

 अधीन ह  ।
 ब, ७५  हरनेक  देशों  के  बीमे  के  काम  का

 च . "७५  पिछली  बार  बताया  था  कि
 भ्रध्ययन किया  है  ।  अधिकांश  देशों में  बीमे

 लिया  में  एक  स्टट्यटरी कमीशन  जो  कि
 का  राष्ट्रीयकरण नहीं  किया  गया  बीमा

 प्रत्येक  वर्ष  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करता  हू

 और  संसद  की  दोनों  संभागों  में  उस  पर  चर्चा
 जीवन  बीमा  समवाय  aaa

 निधि  को  बीमा  करवाने  वालों  से  प्राप्त  किस्तों
 की  जाती  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  एक  एसा

 gram  यहाँ  भी  नियुक्त  कर  दिया  जाय
 से  ही  बनाते  इन  निधियों के  संचय  के

 लिये  ही  यदि  बीमे  का  राष्ट्रीयकरण करने  का
 क्योंकि गत  दो  वर्षो  में  राज्यों के  लिये  केन्द्रीय

 विचार किया  जा  रहा  तो  में  कहूँगा कि  बीमा
 सहायता  की  राशि  बहुत  बढ़  गई  है  भविष्य

 मेट्रो  भी  बढ़  जाने  की  हैं  ।
 अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  के  अन्तरगत  भी

 इन  निधियों  का  एक  बहुत  बड़ा  भाग  अ्रनिवाये

 त्न  में  बीमे  का  प्रश्न  लंगा  |  यह  मंत्रालय
 रूप  से  सरकारी  प्रतिभूतियों  में  लगा  दिया

 बीमा का  नियंत्रण  करता है  ।  सरकारी  जाता  बीमा  विभाग  से
 प्रकाशित

 नवीनतम

 प्रतिनिधियों ने  हाल  ही  के  wa  वक्तव्यों
 नीली  पुस्तक से  यह  बात  स्पष्ट हो हो  जाती है  ।

 में  बताया  था  कि  सरकार  बीमा  संवादों के
 इतना ही  बीमा  समवायों की

 के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  निधि  का  उपयोग उसी  काम  के

 किन्तु  यह  स्पष्ट नहीं  किया  गया  था  कि
 लिय  होता  जिस  काम  के  लिये  देश  के  सारे

 एसा  विचार  करना  HARA  क्यों  हो  गया है  ।  संसाधनों  का  उपयोग  होना  चाहिए  ।  में

 बीमें  का  काम  दो  श्रेणियो ंमें  विभाजित
 सभा  को  ag  भी  बताना  चाहता  हूँ  कि  कुल

 किया  जा  सकता  जीवन  बीमा  सामान्य  अतिरिक्त  राशि  का  अ्रधिक-से-प्रघिक  of

 बीमा  ।  संसार  के  अरन्य  उन्नत  देशों  से  तुलना  प्रतिशत  ही  अ्रंशधारियों  में  वितरित  किया  जा

 लगभग  सारा करने  पर  हम  देखते हं  कि  हमारे  देश  में  जीवन  सकता  है  ।  इसके  ग्र ति रिक्त

 बीमा  और  सामान्य  बीमा  दोनों  में  बहुत  कम  धन  लोक  कार्यों  में  लगाया  जाता  में

 कम 1६:18  नहीं  समझता  कि  सरकार  को  बीमा  उद्योग

 महोदय  पीठासीन  क  राष्ट्रीयकरण  से  कोई  विशेष  लाभ  होगा  ।

 अपने  देश  के  तथा  बाहर  के  देशों  के  जहाँ  तक  सामान्य बीमे  का  सवाल

 आकड़ों  को  देखने  से  हमें  पता  चलता  ह  कि  उस  सम्बन्ध  में  भी  में  नहीं  समझता  कि  सरकार

 हमारे  देश  म॑  बीमे  का  काम  कितना  पिछड़ा  को  राष्ट्रीयकरण से  कोई  लाभ  होगा  ।  सामान्य

 हनना  हमें  अन्य  उन्नत  देशों  के  बीमा  बीमे  का  व्यापार  कुछ  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  ढंग का  हैं  ।

 समवायों  की  स्थिति  तक  पहुँचने  के  लिये  भ्र भी
 जो  बड़े-बड़े नुकसान  होते  उसको  संसार  के

 काफी  लम्बा  मागं  तय  करना  है  ।  मेरे  विचार  सभी  समवाय मिल कर पूरा कर देते हैं कर  पुरा  कर  देते  जिसपे
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 किसी  समवाय  की  स्थिति  खराब  नहीं  होती  इस
 काम  को  हानि  पहुँच  रही  व्यवहार

 यद्यपि  अपने  देवा  में  यह  काम  wa  प्राथमिक  संहिता  के  विनियमनों के  ग्रन्थित  बीमा  उद्योग

 अवस्था में  किन्तु  फिर  भी  हमारे  समवायों  की  कार्यप्रणाली  पर  कुछ  fader  हें

 को  विदेशों  से  काफी  काम  मिला  हैं  ।  समवायों  बीमा  अ्रधिनियम के  उपबन्धों  के  अन्तर्गत

 की
 संख्या

 में  वृद्धि होने  के  साथ ही
 साथ

 जितने  निकाय  बने  वे  इस  बात  की  कोशिश

 विदेशी  काम  भी  ag  जायेगा  ।  मेरे  कर  रहे  हे  कि  बीमा  कार्य  में  जो  व्यापारिक

 विचार  में  हमें  इस  स्वाभाविक उन्नति  में  कोई
 प्रवृत्तियां  आआ  गई  वे  दूर  हो  जायें  ।  इन

 बाघा  नहीं  पहुँचानी  इन  खबरों  के  विनियमनों  के  aaa  इस  देश  में  लगभग
 फलाने से  कि  सरकार  राष्ट्रीयकरण का  विचार  2,50,000  अ्रनज्ञप्ति भ्श  धारी  भअ्रभिकर्ता  हैं

 कर  रही  है  हमारे  सेवायों  का  विश्वास  इन  श्रभिकर्त्ताश्रों को  देने  से  किस्तें

 टूटता  है  श्र  देश  में  तथा  विदेश  में  इस  काम  को
 कम  हो  जाता  है  ।  हमें

 बढ़ाने  की  उनकी  योजनायें पर  काफी
 इस  समस्या  पर  नये  ढंग  से  विचार  करना

 पहुँचता  हे  |  इसके  अतिरिक्त इन  खबरों  चाहिए ।  मेरा  ख्याल  है  कि  विंमान  ढंग  की
 से  उन  विदेशी  लोगों  के  दिमागों  पर  भी  काफी  अपेक्षा यदि  इस  संबंध  में  कुछ  स्वतन्त्रता  दे  दी
 असर  पड़ता  जिनसे  हमें  बदले  में  पूर्वी मे

 तो  काम  पहले  से  भ्रच्छा  होगा
 ।

 मुझे
 का  काम  मिलता  वे  लोग  इस  सम्बन्ध में

 बड़े  सत करह तह रहते  हें  कि  जहां  एक  पक्ष  सरकार

 आयशा  हे  कि  माननीय  मंत्री  इस  तोर  ध्यान

 देंगे  ।

 हो  वहां  काम  होशियारी  सें  कया  क्योंकि  अब  में  कुछ  शब्द  भारतीय
 ऐसे  मामले  में  राजनैतिक  प्र भावों  के  परिवहन

 संस्था  के  सम्बन्ध  में  कहता  मेंने एक
 के  साथ-साथ  भुगतान  स्थिति  पर  बड़ा  बुरा

 में  पुछा  था  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  इसको

 प्रभाव  पड़ता  हैं  ।
 कितनी

 श्राथिक  सहायता  दी  उसके

 मेरा  कहना  यह  है  कि  केवल  एक  या  दो
 उत्तर  में  मुझे  बताया  गया  कि  LEEK

 देशों को  छोड़  सभी  देशों  में  बीमे  का  काम  से  १,५०,००,०००  रुपये  दिये  गयें  मैं

 गेर  सरकारी  उपक्रम  के  रूप  में  चलाया  जाता  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहता हूँ  कि  क्या

 संसार  भर  में  सबसे  श्रमिक  बीमा  समवाय  इस  प्रकार  को  सहायता किसी  अन्य  गवेषणा

 इंग्लैंड  में  हें  और  वहां  सारा  काम  गैर  सरकारी  संस्था  को  भी  दी  गई  तथा  सरकार  को  कौर

 लोगों  के  हाथों  में  वहां  की  सरकार  ने  जनता  को  इस  संस्था  से  कितना  लाभ  पहुँचा

 डाक  बीमा  योजना  द्वारा  इस  काम  को  काफी

 आयव्ययक पर  चर्चा  के  दौरान  में  मेंने बढ़ाने  की  कोशिश  किन्तु  सफल  नहीं  हो
 anon

 सकी  |  यदि  इंग्लैंड  जैसे  देश  में  सरकार  इस  शिराफ  समिति  की  सिफारिशों  का  उल्लेख

 काम  को  प्रश्न  हाथ  में  नहीं  ले  तो  फिर  किया  था
 ।

 में  मालूम  करना  चाहता  हूँ  कि

 मेरी  समझ  में  नहीं  कि  भारत में  ही  सरकार  उन  सिफारिशों पर  कोई  विचार  कर

 इसके  राष्ट्रीयकरण के  सम्बन्ध  में  क्यों  विचार  रही  है  भ्रथवा  नहीं  BAA  वह  उस  सम्बन्ध

 किया  जायें  |
 में  कुछ  विचार  करना  चाहती  भी  ह  या  नहीं  ।

 इसके  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  श्री  टो०  एस०  ए०  चेट्टियार  )
 :

 इस  उद्योग  की  अधि  क  से  aly  सहायता  करने  अन्य  बातों  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 भी

 कहने  से  पुर्व

 की  संभावनाओं पर  विचार  करे  ।  हमें उन  में
 उसी  बात  के  बारे  में  कहना  चाहता  जिसका

 कठिनाइयों  को  दुर  कर  देना  जिनसे  कि  मेरे  पूर्व  वक्ता  ने  उल्लेख  किया  ।  मेरे
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 विचार में  यदि  ऐसी  कोई  चीज  जिसका  को  ऋण  भी  अधिक  देना  फिर हम  भूमि

 राष्ट्रीयकरण किया  जा  सकता  तो  वह  सुधार  भी  चाहते  केवल  भूमि  के

 बीमा ही  है  ।
 दिल्ली

 में  कुछ  दिन  पूर्व  बीमा  वितरण  से  ही  काम  नहीं  भ्रमित  उनको

 समवायों  का  एक  सम्मेलन  गस  था  ।  समवाय  उत्पादन  के  सार  साधन  भी  देनें  पड़ेंगे  ।  मद्रास

 के  कुछ  बड़े  पदाधिकारियों ने  मुझे  बताया  कि  में  हरिजनों  को  कुछ  भूमि  दी  गई  पर  हमने

 हमें  समवाय  के  लाभ  की  दृष्टि  से  काम  करना  उसी  समय  इन  हरिजनों  को  ऋण  देने  के  लिये

 पड़ता  है
 ।

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कोई  भ्र भि करण  नियुक्त  नहीं

 कि  देश  में  उन  मनुष्यों  की  राय  का  स्तर  बढ़ता  स्वरूप  उत्पादन  के  साधनों  के  में  यह

 जा  रहा  हे  में  पूछता  हूँ  कि  कितनी  बीमा  हरिजन  watt  भूमि  पर  अधिकार  न  रख  सकें

 सेवायों  ने  किस्तें  के  देशों  में  ae  भूमि  दूसर  लोगों  ने  ले  ली  |

 कमी  की
 बीमा  पालिसियों का  प्रचार  केवल  लोगों  में  भूमि  बांट  देने  चाहे

 कौन  करता  है
 ?

 यह  सारा  काम  अभिकर्त्ता  वह  भूमि  भ्रच्छी  ही  क़षि  के  उत्पादन  में

 ही  करते हैं  ।  कमीशन  देने  में  जो  भष्टाचार  वृद्धि  नहीं  हो  सकती  ।  उसके  लिए

 होता  वह  भी  हम  सब  लोगों  को  पता  ग्रामीण  ऋण  अभिकरण  बनाना  होगा  जिसका

 हैं  ।  बही-खातों  में  गलत  हिसाब  लगाये  जाते  यह  afar  कि  आजकल  जो  अन्य  व्यक्ति

 इन  सब  बातों
 को

 देखते  हुये  बीमा  भ्रत्यघिक  व्याज  पर  ऋण  देंते  हें  उसका  ८६

 समवायों  का  राष्ट्रीयकरण बहुत  आवश्यक  हैं  |  प्रतिशत  राज्य  सहकारी  अथवा  अन्य  प्रकार  की

 बीमा  समवायों  के  मालिक  बड़े  उद्योगपति  व्यवस्था  द्वारा  देगा  |

 वे  इससे  प्राप्त  धन  को  प्यार  बैंकों  में  जमा  प्रतिवेदन  के  पीठ  १०  पर  ३८  ऐसे
 चि

 करते  ौर  वहाँ  से  निकाल  कर  वे  उसको  समवायों  की  सूची  दी  गई  हें  जिनमें  वित्त
 अपने  उद्योग  में  लगा  देंते  इस  प्रकर  बीमें  प्रतिनिधित्व

 हैं  ।  वस्तुतः

 के  धन  का  ठीक  उपयोग  बीमा  समवायों के  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  कौर  एयर

 लिये  नहीं  हो  पाता  ।  में  चाहता  हूँ  कि  इंडिया  इंटरनेशनल  जैसे  सभी  सेवायों  में

 बीमे  का  जल्द  से  जल्द  राष्ट्रीयकरण हो  जाये  ।  संगठन  त्रुटि  पूर्ण  हैं  क्योंकि  वित्त-मंत्रालय  के  जो

 अब  में  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  की  बात  शुरू  कर्मचारी  वहां  है  उन्हें  व्यापार  प्रबंध  का  कुछ

 करूँगा  ।  प्रसन्नता की  बात  हैं  कि  माननीय
 ज्ञान  नहीं  है

 ।
 वे  व्यापार  से  सर्वेश  अनभिज्ञ  हैं  ।

 वित्त  मंत्री  के  आश्वासन  के  अनुसार  इस  सम्बन्ध  राजस्व  कौर  असैनिक  व्यय  मंत्रो

 में  एक  विधेयक  भी  रखा  गया  है  ।  भ्रमित  एम०  सी
 ०  उनका  यहां  केवल  वित्तीय

 भारतीय  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  विषयों  से  संबंध  है  ।  वहां  wer  मंत्रालयों

 में  बताया  गया  है
 कि

 राज  कृषकों  को  दिये  जाने  प्रतिनिधि भी

 वाले  ऋणों  भ्र  पूंजियों  में  से  ev  प्रतिशत  श्री  टो०  एस०  एसी  में  अनुभव

 से  प्राप्त  होता  उस  पर  ३०  करता  हूँ  कि  हमारे  पास  कुछ  व्यापार  प्रबंध  में

 प्रतिशत  का  ब्याज  लिया  जाता  हैं  ।  मेरी  समझ
 प्रशिक्षित  व्यक्ति  होने  चाहियें  जो  दृढ़  प्रचार

 वालें  हों  ।  केवल  वित्त  संबंधी  ज्ञान  से  कोई में  नहीं  प्राता  कि  हम  यह  मांग  कसे  पुरी  कर

 सकेंगे  ।  समिति  ने  सिफारिश  की  हैं  कि  रक्षित  व्यक्ति  व्यापार  उपक्रम  के  वित्त  की  व्यवस्था

 बैंक  इस  काम  के  लिये  ५  करोड़  रुपया  नियत  करे  नहीं  कर  सकता  ।  सरकार  के  प्रधान  ऐसे

 किन्तु  यह  राशि  बहुत  कम  होगी
 ।

 हमें  बहुत
 समवायों  की  संख्या  अधिकाधिक  बढ़  रही  है

 थोड़े  समय  में  उत्पादन  दुगना  करना  कृषकों  जिनमें  सरकार  के  बहुत  से  was  जब  तक
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 श्री  सारंग धर  दास
 हमारे  पास  व्यापार  प्रबंध  में  प्रशिक्षित  व्यक्ति

 नहीं  इन  बहुत  से  समवायों  को  असफलता  कटक
 :

 में  तम्बाकू  उत्पादन  के  विषय  में  कहूंगा

 जिसके  संबंध  में  उपेक्षाभाव  रखने  के  कारण का  मुंह  देखना
 पड़ेगा  ।  गृह  निर्माण  कारखाने

 वित्त-मंत्रालयको  राजस्वकी  हानि  होती  रही  है  ।
 का  मामला  हमारे  सामने  उसमें .  कितने

 करोड़  रुपये  की  हानि  हुई  मेरा  विचार
 नियम  तो  यह  है  कि  कृषक  अनुज्ञप्ति धारी

 हैं  कि  प्रशिक्षण  के  लिये  तीन  या  चार  वर्ष  का  व्यापारी
 के  पास  तम्बाकू  बेचता  हैं

 और
 वह

 स्नातकोत्तर  पाठ्य  क्रम  शहरों  उसके  साथ
 तम्बाकू  भ्रनुज्ञप्ति  प्राप्त

 भंडार  में
 एकत्र  किया

 किसी  व्यापार  गृह  में  व्यवहारिक  प्रशिक्षण  जाता  हैं  श्र  उसी  समय  उसका  शुल्क  एकत्र

 म पर्याप्त  ।
 पाठ्य  क्रम

 संबंधी  विस्तृत  कर  लिया  जाता  हे
 ।

 परन्तु  उड़ीसा

 रूप  रेखा  बनाई  जा  सकती  हैं  ।  उत्पादन  निरीक्षक  अर  उनके  वरिष्ठ

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  २०  पर  पूंजी  जारी  शिकारी  इन  नियमों  का  उल्लंघन  कर  रहे  हैं  ।

 करने  के  नियंत्रण  के  बारें  में  कुछ  भ्रांकड़े  दिये  इस  सम्बन्ध  में  एक  विद्वेष  उदाहरण  हूं  ।

 गये  हूं  जिन  में  बताया  गया  है
 कि

 श्रौद्योगिक  उत्पादन  निरीक्षक  गांव  में  जाकर  उस  भूमि  को

 सेवायों  के  १४०  प्रार्थनापत्रों  पर  €  2.€  करोड़  माप  लेता  है  जिसमें  तम्बाक्  बोया  जाना  होता

 की  पूंजी  जारी  करने  की  मंजूरी
 दी

 गई
 थी  है  और  उसके  नासा  पर  कृषक  को  प्राप्त  जारी

 और  ३.८  करोड़  रुपये  के  १६  WTaaT  पत्र
 कर  देता  हूँ  कि  शुल्क  के  रूप  में  ्  राठी

 प्रस्वीकृत  कर  दिये  गये  थे  ।  मैं  जानना  चाहता  स्थानीय  कोष  में  जमा  कर  दी  जाये  ।  कटक

 हैं  कि सरकार  ने  मंजूरी  नामंजूरी  के  लिए  ज़िला  के  बांकी  सब,-डिवीज़न  में  भ्र ना वृष्टि

 क्या  नियम  बनाये  इस  विषय  को  किसी
 के  कारण  तम्बाकू  की  फसल  नष्ट  हो  गई  थी

 |

 निश्चित  ऑ्राघार  पर  भझ्राधारित  करना  चाहिये  तब  निरीक्षक  ने  कृषकों  को  श्रीनिवासन  दिया  था

 ताकि  कर्मचारियों  की  व्यक्तिगत  सनक  से
 कि  उन्हें  कुछ  नहीं  देना  पड़ेगा  परन्तु  बाद  में  उस

 ही  ag  काम  न  हो  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  ने  भुगतान करने  के  लिए  उन  पर  ज़ोर  दिया  ।

 रखते  हुए  कि  समवाय  विधि  में  इस  संशोधन  मेंने  प्रभारी  मंत्री  को  पत्र  लिखा  था  वह

 इस  मामलें  में  सख्त  कार्यवाही  क्योंकि सरकार  को  बहुत  अधिक  अधिकार  मिल

 रह ेहै  निर्णयों  पर  आधारित  विधि  का  निर्माण  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  कर्मचारियों  द्वारा

 करना  होगा  जिससे  परिस्थितियों  की  इस  प्रकार  डराये  धमकाये  जाने  के  कारण

 इसका समझी  जा  सके  तम्बाकू की  कृषि  कम  हो  रही हैं  ।  परन्तु

 वित्त  मंत्री  दरिद्र  लोगों  से  धन  एकत्र  करने  में

 में  यह  जान  कर  प्रसन्न  हूँ  कि  मूल्यों  के  ही  अभिरुचि  रखते

 गिर  जाने  से  नोट  बना  कर  वित्त  व्यवस्था  इन  राज्यों  की  लोक  लेखा  समितियों

 करने  के  लिए  वातावरण  पदा  हो  गया  र  प्राक्कलन  समितियों  के  प्रतिवेदन  ma

 अज के  समाचार  पत्रों  में  द्वितीय  पंच  वर्षों
 हैं  यहां  हमारे  मंत्री  कह  देत ेहें  किये

 योजना  के  कुछ  टिप्पण  देख  कर  प्रसन्नता  हुई  है
 ।  राज्य का  विषय  है  ।

 में  श्राश्ञा  करता  था  कि  इस  समय  जबकि  इस  मामले में  वित्त  मंत्रालय  अपने ही

 नियम  का  उल्लंघन  कर  रहा  है  ।  कृषकों  को
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  प्रारम्भ  हो  रही

 योजना  आयोग  की  मांगों  और  wea  विभिन्न  तम्बाक्  बोने  श्र  काटने  का  अवसर  देना

 चाहिये  कौर  फिर  शुल्क  एकत्र  करना  चाहिये  ।
 मांगों  पर  चर्चा  की  जायेगी  ।  मुझे  खेद हूं  कि

 मेंने  जो  पत्र  मंत्री  महोदय  को  लिखा
 योजना  मंत्रालय  और  शिक्षा  मंत्रालय  की

 अनुदान की
 मांगों  पर  चर्चा  नहीं  की  गई  ।  वहू  उन  पदाधिकारियों  को  भेज  दिया
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 अत  बातों  की  मांगें  Yo ~~  ot  ev

 [att  सौगंधी

 गया  कौर  वे  पदाधिकारी उन  लोगों  को  तंग

 कर  रहे  हें  जिन्होंने  मेरे  पास  शिकायत  भेजी  था  नौ  मास  पूर्व  मध्य  प्रदेश  में  करोड़  रुपये  से

 उत्पादन  शुल्क  के  मामलें  में  वित्त-मंत्रालय  अधिक  व्यय  गया  ऐसे  ढंगों से
 न  तो  उत्पादकों  के  प्रति  गतंव्य का  पालन

 कभी  विकास  नहीं  हों  सकता  ।  प्रतिवेदनों  में

 कर  रहा  है  न  ही  धन  एकत्र  करने  में  हमें  बताया  जाता  है  कि  धन  व्यय  करने  में

 सफल  है  क्योंकि  कृषक  तम्बाकू  का  लक्ष्य  की  पूर्ति  हुई  परन्तु  क्या  सरकार  का

 उत्पादन  नहीं  कर  रहे  यह  यह  कर्तव्य  नहीं  कि  वह  ब्रायन  कि  काम  कितना

 दबाव  का  ही  कारण  है  कि  कृषक  इसे  सहन  करने  समाप्त हुआ  है  ?  तक  यह  न  बताया जाये

 के  लिए  तैयार नहीं  कौर  वे  तम्बाक् का  उत्पादन  हम  नहीं  जान  सकते  कि  धन  राशि  को  किस

 नहीं  करते  |
 प्रकार  व्यय  किया  जा  रहा  है  ।  में  श्री  तुलसीदास

 इस  मंत्रालय  के  लिए  यह  कितनी  मूखंता  किलाचन्द  के  इस  सुझाव  का  समर्थन  करता  हूं

 की  बात  हे  कि  केवल  अनुमान  से  ही  शुल्क
 लगा

 कि  सरकार को  एक  उच्च  अधिकारों से  युक्त

 दिया  जाता  है  |  तूफान  या  आयोग  नियुक्त  करना  चाहिये  जो  इस  विषय

 कीटाणुओं  द्वारा  पौधे  नष्ट  हो  सकते  हैं
 ।  के  सम्बन्ध में  प्रति  वर्ष  प्रतिवेदन दे  ।

 दिल्ली  के  मुख्यालय से  हजारों  मील  दूर  बेठ  श्री  बिहारी  :  में  सब

 हुए  ये  निरीक्षक  अधीनस्थ  कमंचारी  और  कटौती  प्रस्तावों  का  विरोध  करने  और  वित्त

 वरिष्ट  पदाधिकारी  ग्रामीण  भोली  भाली  जनता  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करने  के  लिए

 को  अनावश्यक तंग  कर  रहे  हें  ।  राजस्व
 खड़ा हुआ  हूं  ।

 घट  रहा  अतः  मं  इस  मंत्रालय  को  कृषि  उत्पादों
 के  मूल्य  एकदम  अत्यधिक

 चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  यह  विषय  गिर  जाने  से  छोट  डे  सभी  कृषकों पर  प्रभाव

 बहुत  गंभीर  है  ।
 पड़ा  है  ।  राष्ट्रपति  ने  इस  सम्बंध  में  अभिभाषण

 में  प्रांत वादी  नहीं  हं  परन्तु  मुझे यह  कहना
 में  चिता  प्रकट  की  है  और  केन्द्रीय  तथा  राज्य

 पड़ता  है  कि  उडीसा  में  उत्पादन  शुल्क  विभाग  में  सरकारों ने  भी  वक्तव्य दिये  हैं  ।

 सब  उच्च  पदाधिकारी  बंगाली  हें  ।  वे  स्थानीय

 लोगों  की  भाषा  नहीं  जानते
 |

 यह  बहुत

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  भी  आश्वासन

 दिया  है  कि  मूल्यों को  गिरने  से  रोका  जायेगा
 पुत्र  धात  है  ।

 परन्तु  इस  में  कोई  प्रगति  हुई  दिखाई  नहीं  देती  ।

 अनुदानों  के  सम्बन्ध  में  श्री  तुलसीदास  ला चंद
 कृषकों  के  बढ़ते  हुए  असंतोष  के  कारण

 ने  जो  कुछ  कहा  है  में  उसका  पालन  करता  केन्द्रीय  सरकार  भावों  के  उतार  चढ़ाव  का

 में  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  हम  इन  अध्ययन  करने  और  उपचार  सुझाने के  लिए

 अनुदानों  के  पक्ष  में  मत  देते  हुए  इस  बात  के  एक  समिति  नियुक्त करने  का  विचार  किया

 है  ।  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  की  सिफारिशों  खो

 ी
 हैं  कि  उन्हें  ठीक  ढंग  से  व्यय

 लागू  करने  का  आश्वासन  दिया  गया  ह  परन्तु

 हमें  उत्तर  दिया  जाता  हैकि  ed  राज्यों  दिखाई  देता  है  कि  मानसून  के  आरम्भ  होने  तक

 से  जाकर  पूछें  कि  वे  इन  धन  राशियों  को  किस  कोई  स्पष्ट  निर्णय  नहीं  हो  सकेगा
 |

 कृषकों  को

 प्रकार  व्यय  करते  हें  ।  यह  तथ्य  है  कि  गत  एक  तभी प्रोत्साहन  मिल  सकता है  यदि  वे  देखें  कि

 दो  वर्षों  में  प्रत्येक  राज्य  की  लोक  लेखा  समिति
 उन्हें  अगले  वर्ष  भूमि  से  अधिकतम  लाभ हो

 का  जो  प्रतिवेदन  मिला  है  उनमें  लाखों  और  सकता  है  !
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 यह  प्रसन्नता  की  &  कि  सरकार  नें  इन  उद्योगों  के  स्थायी  स्थान  के  बारे  में  घोषणा

 वचन  दिया  है  कि  मूल्यों  को  कतिपय  स्तर  से  कर  के  उन  के  भय  को  निमल कर  दे  ।

 गिरने  से  रोकने  के  लिए  अनाज  का  भंडार  वित्त  मंत्रालय  नें  योजना  को  कार्यान्वित

 बनाया  ग्रामीण  ऋण  व्यवस्था में  सुधार  करने  में  आन्तरिक  संसाधनों  को  संगठित  करने

 किया  जायेगा  और  कृषकों  को  दिये  जानें  वाले  और  दृढ़  आधिक  नीति  के
 विदेशी

 उर्वरकों
 आदि  के  मूल्य  कम  किये  जायेंगे

 |
 सहायता  प्राप्त  करने  के  अतिरिक्त  जनता  को

 परन्तु  इस  से  ही  ग्रामीण  ates  की  समस्या
 सहयोग  देने  के  लिए  भी  कई  बार  अपील  को

 दूर  नहीं  हो  जाती  ।  उसके  लिए  कृषकों  को  ह

 दिक्षा  देनी  होगी  और  कुटीर  उद्योग  को

 सित  करना  होगा  |
 देश  के  बहुत  से  मानव  श्रम  सम्बन्धी

 और

 सामग्री  सम्बंधी  संसाधन  बेकार  पड़े  हें
 ।

 उनका

 उपयोग  करने  के  लिए  साहसपूर्ण  और  उदार सम्पूर्ण  देश  में  एक-रूप  भूमि  नीति

 स्थापित  करने  के  लिए  भू  गणना  की  आवश्यकता  प्रयत्न  की  आवश्यकता हैं  ।

 है  और  इसके  पश्चात  भू-स्वामित्व की  उच्चतम  अब  जब  कि  हम  टेक्नॉलाजिकल सुघार

 सीमा  को  निश्चित  किया  जायेगा  ।
 के  युग  में  रह  रहे  हें  और  विज्ञान ने  श्रदूभुत

 उन्नति  की  किसी  प्रकार  की  विवशता  प्रकट जागीरदारी और  जमींदारी की  समाप्ति

 पर  अधिक  भूमि  मिलने  की  संभावना  नहीं  अतः
 करना  अपनी  क्षमता  और  वुृद्धिमत्ता  का

 अपमान  करना  होगा  |
 छोटे  भू-स्वामित्वों को  उच्चतम  सीमा  तक

 बढ़ाया  नहीं  जा  ग्रामीण  ऋण  की  दूसरों  पर  निसार  करने  और  सरलता  से

 व्यवस्था  अपर्याप्त  है  ।  इन  सब  बातों  से  योजना  धन  कमाने  का  हमारा  स्वभाव  ही  ब्नता  जा

 रहा  sl  इसलिए  योजनाएं बनाना  और  विधान आयोग  को  दुविधा होगी  ।

 भारत  के  रक्षित  बंक  के  प्रतिवेदन  में  ग्रामीण
 पारित  करना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  योजनाओं  को

 क्रार्यान्वित करने का करने  का  उपयुक्त रूप  से  अधीक्षण
 ऋण  व्यवस्था  और  सहकारी  कार्यक्रमों  के

 विषय  में  विस्तृत  सिफारिशें  की  गई  हैं  ।
 करना  अत्यंत  आवश्यक  भारत  सेवक  समाज

 अपनी  शाखाएं  रहा  हे  और  प्रशंसनीय

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  कृषि  क्षेत्र  काय  कर  रहा  ह्  उन  ग्रामों में  जहां

 की  जनता  की  आय  को  दुगना  करने  का  लक्ष्य
 alan  विरासत  परियोजनाएं  और  स्थानों

 रखा  गया  हैं  ।  अत्यघिक  महत्व  रोजगार  की  विस्तार  योजनाएं  आरंभ  गई  हें  वहां

 वृद्धि  को  दिया  गया  है
 ।

 इस  योजना  को  लागू  शान्तिपूर्ण क्रान्ति  हो  रही

 करने  के  लिए  aga  संगठन  और  प्रशासनीय
 हमने  कई  गलतियां  की  हें  परन्तु  उन्हें  याद

 प्रयत्न की  आवश्यकता  है  |
 करने  से  क्या  लाभ  है

 ।  इन  से  हम  ने  जो  अनुभव

 हथकरघा  उद्योग  को  प्रत्यक्ष  और  परोक्ष  प्राप्त  किया  है  उस  से  हम  अपने  वर्तमान  और

 अनिश्चित  भविष्य  दोनों  को  ही  सुधार  सकते हम  में  जो  सहायता  दी  गई  है  उस  से  उसकी

 हालत  कुछ  सुधर  गई  हैं  ।  सरकार  ने  जो
 श्री  अच्चुथन  प्रत्येक  वस्तु

 वित्त  पर  निसार a
 नियुक्त  किये  हूं  उन  का  उद्देश्य  टेक्नॉलाजिकल

 सुधार  करना  और  विपणन  सुविधाएं  देना  सर्वे  काज्चनमाश्रयन्ति

 पर  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  उस  घर  समाज  में  aaa  में  वित्त  के

 व्यवस्था  में जो  कि  अब  तैयार  की  जा  रही है  बिना  कभी  भी  हमारी  ष्«
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 अनुदानों  मांगें

 सफल  नहीं  हो  मुद्रास्फीति  संबंधी  Yoo  करोड़  रुपयों  तक  के  नोट  छापने

 प्रवृत्तियां भी  रोक  ली  गयी  हैं
 ।

 नोट  छाप  कर  तो  इसमें  भी  कोई  बुराई  नहीं  है  ।  आशा

 घाटे  की  अ्रथेव्यवस्था  द्वारा  उद्योग  के  सभी  अगले  प्राय व्य यक  तक  सभी  गावों  में  सहकारों

 क्षेत्रों  को  आर्थिक  सहायता  दी  जा  सकेंगी  |  बैंक  या  देहाती  ऋण  बक  खुल  जायेंगे  ।  ऋण

 भारत  जैसा  विशाल  aire  कृषि  प्रधान देश  कर  की  राशि  से  दसगुनी  प्रतिभूति  नहीं  मांगी  जानी

 कौर  मूल्य  की  सुनिश्चित  नीति  भ्रपनाये  बिना  चाहिये |  खेतिहर  हमारे  देश  के  मेरुदंड

 समृद्ध  नहीं  हो  सकता
 |  दूसरो  पंचवर्षीय  उनकी  सहायता  के  लिये  सरकार  को  सब  कुछ

 योजना में  देश  के  उद्योगीकरण  की  हमारी  करना  चाहिये  ।  जब  तक  खेतिहरों  के  पास

 योजनायें  किसानों  की  उन्नति  के  बिना  सफल  कुछ  रक्षित  राशि a  कोई  भी

 नहीं  हो  न  राष्ट्रीय  प्राय  ौर  कुटीर  या  हस्तशिल्प  प्रगति  नहीं  कर

 स्तर  में  ही  वृद्धि  हो
 सकती

 है
 |  सरकार  को  सकता  |  या  जब  तक  उनका  जीवन  स्तर  नहीं

 कराधान  जांच  राय  के  प्रतिवेदन  का  झ्रध्ययन  सुधारा  राष्ट्रीय  प्राय  कौर  उत्पादन  में

 करके  अगल  वर्ष  तक  उसकी  सिफारिशें  वृद्धि  नहीं  हो  सकती  ।

 fat  करनी  चाहियें  ।

 भारत  के  राज्य  बैंक  विषयक  विधेयक  को

 श्री  ato  आर०  अय्यूबी

 कई  बातों  के  लिये  वित्त-मंत्रालय  हमारे

 सामने  भराते  देख  कर  मुझे  बहुत  खुशी  पर
 वाद  का  पात्र  छोटे-मोटे  दियासलाई

 रक्षित  बेक  के  देहाती  उधार  सर्वेक्षण  से
 कारखानों  को  दी  गयी  रियायत  के  कारण  जो

 बहुत सी  बातों  का  पता  चलता  जब  तक  कारखाने बड़े  कारखानों  की  स्पर्धा  में  बंद

 नीचे  के  स्तर  में  सुधार  नहीं  बेकारी  का
 होते जा  रथे  ।  त्रिचूर  भ्रौर  वेसे  ही  अरन्य  छोटे

 समाधान नहीं  हो  सकता  ।
 गांव  में  लोग  नगरों  में  निर्धन  व्यक्ति  इन  छोटे  कारखानों  में

 महाजनों  से  ही  ऋण  ले  सकते
 ५०००

 चार  से  aw  प्रति  दिन  कमा  लेते  थे  ।

 रुपयों  की  संपत्ति  वाले  व्यक्ति  को  भी  किसी
 पर  सरकार  नें  उनको  कुछ  रियायतें  दी  हैं  ।

 बैंक  से  ५००  रुपये  का  ऋण  भी  बड़ी  मुश्किल
 बेकारी  दूर  करने  के  लिये  सरकार  कुछ से  मिलेगा  ।  जब  तक  गांवों  की  उधार-व्यवस्था

 योजनायें  अपनाने  जा  रही
 नहीं  सुधारी  हम  कोई  प्रगति  नहीं  कर

 कोचीन  में  जनसंख्या  का  घनत्व  शायद  दुनिया
 सकते  ।  यदि  प्रत्येक गांव  में  प्रति वर्ष  पचास

 हजार  या  एक  लाख  रुपया  जाने  लगे
 तो

 वहां
 में  सबसे  प्रतीक--प्रति  वर्गमील  १०००  व्यक्ति

 इसमें भी  खेती  योग्य  जमीन  बहुत  ही  कम
 छोटे-मोटे  उद्योग  पनप  सकतें  हैऔर  वहां

 का  जीवन  स्तर  सुधर  सकता
 उस  ऐसी  भीषण  परिस्थिति  में  लोग  बाहर  जाने

 लगे  वहां  पर  बहुत  शिक्षितों  कौर
 पैसे  के  लिये  प्रीत  संपत्ति  बेचनी  न  पड़ेगी  ।

 अशिक्षितों  की  आजीविका  का  कोई  साधन  नहों
 उस  प्रतिवेदन के  पर  यह  काम

 सबसे  पहले  किया  जाना  चाहिये  ।  श्री  एम०

 सी०  शाह  को  चुपचाप  किसी  गांव  में
 खेद  है  कि  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में

 जाकर  वहां  की  वित्त-विषयक  स्थिति  की  जांच  लोगों  को  एक  स्थान  से  ले  जाकर  दूसरे  स्थान

 करनी  चाहिये  ।  जनसाधारण की  दशा  बिना  में  बसाये  जाने  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  |

 सुधारे  में  प्रगति  नहीं  हो  सकती
 ।

 इस  काम
 ae  है  अ्रगली  पंचवर्षीय  योजना  में  इसका

 में  कुछ  रुपये  बरबाद  भी  हो  जायें  या
 आपको  ध्यान रखा  जायेगा  ।  यदि  राज्य  से  एक  लाख
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 परिवार  ae  न  ले  जाये  तो  ae  शिक्षा  ऋण  देना  ।  मेरे  यहां  ६५०००  की  जनसंख्या

 स्वास्थ्य ifs  में  वर्तमान  उच्च  स्तर न  बनाये  में  जिन  व्यक्तियों  को  लेखे  से  अधिक  पैसा

 रख  सकेगा  ।  य ू०  पी  ०,  पश्चिमी  निकालने  की  सुविधा  दी  गयी  उन  की

 बंगाल  आदि  घने  राज्यों  से  यदि  कुछ  लोग  संख्या  से  अधिक  नहीं  साधारण

 व्यक्ति  को  छोटे-मोटे  बैंक  के  पास  जाकर दूसरे  स्थानों  को  भेज  दिये  तो  इससे  देश

 को
 लाभ  होगा  ॥  गत  वर्षों  में  २  लाख

 अधिक  ब्याज  देना  पड़ता  उसे  राशि

 व्यक्ति  त्रावणकोर  से  मलाबार  की  कौर  गये  भी  मनचाही नहीं  मिलती  इस  प्रकार

 ax  वहां  की  बंजर  भूमि  उद्यान  बन  गयी  वह  दिन-दिन  ate  अ्रघिक  कर्जदार  होता

 है  ।  देश  में  पर  जनसंख्या  १००-२००  प्रति  जाता  रक्षित  बेक  यदि  ऋण  देने  में  इतना

 ay  मील  पर  यहां  पर  यदि  पहाड़ों  इरादी  को  कड़ा  बना  रहा  तो  उससे  कुछ  लाभ
 न  होगा |

 faa  दिया  जायें तो  भ्रनुपात  सौ

 मील  तक  शरमायेगा
 प्रतिवेदन  के  अनुसार  पूंजी-निगम  के

 लिए  शझ्रावेदन-पत्र पर  ५०  रुपये  लिये  जायेंगे  |

 रक्षित  बेक  द्वारा  नियुक्त  समिति  की  सरकार  इससे  कुछ  रुपया  चाहती  तो  इसमें

 कोई  बुराई  पर  यदि  उसका सिफारिशों के  बारे  में  में माननीय मित्र  भ्र च्युत  1

 के  खेतिहरों  को  विशेष  सुविधायें  देने  संबंधी
 पत्र  स्वीकृत  नहीं  तो  उसे  इसमें

 छूट  मिलनी  चाहिये  ai  कम  से  कम  ५  +
 सुझावों का  समर्थन  करता  हूं  ।  उनका  कहना

 है  कि  ऋण  देते  समय  पर्याप्त  सुरक्षा का  तो
 प्रतिशत  राशि  उसे  वापस  लौटा  देनी  चाहिये  ।

 रखना  ही  होगा  ।  यदि  इस  पर  जोर  यह  रुपया  किसी  बेक  या  संस्था में  जमा  होना

 चाहिये  कौर  वहीं  से  उसका  ४५०  प्रतिशत  उसे
 दिया  गया  at  किसी  को  कुछ  भी  लाभ  न  होगा  |

 ब्याज  की  दर  २  प्रतिशत  होनी  चाहिये  |  यहं
 वापस  मिल  जाना  चाहिये  |

 ऋण  खेतिहरों  को  ही  इसका  भी  ध्यान

 रखा  जाना  चाहियें  ।  लोगों  में  रुपया  बांटने  qo  एम०  त्रिवेदी  ः

 सबसे  अधिक  धम  राशि  व्यय  करने  वालें के  लिये  wire  इसे  बढ़  पर  चलाने  के

 लिये  कुछ  कड़े  नियम  बनाने  होंगे  |  बिना  कुछ
 वित्त-मंत्रालय  का  प्रतिवेदन  सबसे  छोटा  है  ।

 खतरा  उठाये  इनको  खेतिहरों  तक  पहुंचाना  की  खेती  की  श्रनुज्ञप्तियों  के  दिये  जाने

 में  भेद-भाव  के  बारे  में  मेंने  विगत  सत्र में कठिन  ही  होगा  ।

 कुछ  कहा  पर  कोई  प्रतिफल  नहीं  ।

 रक्षित  बैंक  खतरा  नहीं  उठाना  चाहता  ।  मंत्री  जी  ने  मेरे  यह  कहने  पर  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 वह  एक  बड़े  बैंक  को  रुपया  देने  को  तैयार  वह  शिष्टाचार
 भंग  किया

 गया

 बड़ा  सहकारी  संस्थानों  को  ऋण  देगा  यह  कहा  था  कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं है  ।

 बे  किसानों को  देंगी  ।  इस  प्रकार सारा  खतरा  उसक ह भ्रनुच्छंद ३ में ३  में  की  खेती  का

 सहकारी  seal  को  ही  झेलना  पड़ेगा  क्षेत्र  सीमित  कर  देने  की  बात  कही  गयी

 एक  बार  निश्चित  की  गयी  सीमा  में  हमें  फिर
 यह  प्रदान  का

 तरन  ऋण  का  प्रशन  है

 और  रक्षित  बैंक  को  कुछ  खतरा  उठाना  ही  विधि  नहीं  करनी  चाहिय े।  उज्जैन  जिले

 की  तहसील में  १९४०  में  कोई जिससे  ऋण  सीधे  खेतिहरों  को  मिल

 सके  ।  इम्पीरियल  के  राष्ट्रीयकरण  अ्रनुज्ञप्तियां नहीं  दी  गयी  geuy F से

 फिर  दी  जाने  लगी  हैं  a  कपासन  तहसील की  बात  चल  रही  ह  |  उसका  कारबार  यही

 है  कि  ऋण  से  दूने  माल  का  निक्षेप  रख  कर  में  बंद  कर  दी  गयी  इस  भेद-भाव  का
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 qo  एम०

 और  घटाकर  फिर  क्षेत्र  बढ़ाने  का  कारण  बचत
 संगठन  जिस  में  धनवान  व्यक्ति  हैं

 क्या  हो  सकता  है  |  जो  उससे  कमाई  भी  करते  हें  इस  प्रकार  ऊंची

 कुछ  स्थानों  पर  कुछ  बहुत  महत्वपूर्ण

 दर  क्यों  दी  जाती  है  |  भला  एसा  होता  कयों  है

 कि  राष्ट्रीय  बचत  संगठन  को  बन्द  नहीं  किया
 राजनीतिक  नेताओं  न  कुछ  किसानों  से  बिना

 mata  ही  अफीम  की  खेती  करायी  ate  जाता  है  और  डाकघर  बचत  बैंक  के  ब्याज  की

 फिर  अधिकारियों पर  दबाव  डालकर  उन्हें
 दर  नहीं  बढ़ाई  जाती  ।

 पिछली  तारीख  से  भ्रनुज्ञप्तियां दिला  दीं  परकार ने  राजस्थान  और  मध्यभारत

 सरकार  को  ये  बातें  रोकनी  चाहियें  ।
 के  दो  भाग  राज्यों

 के  आयात-निर्यात

 संविधान  के  अनुसार  की  खेती
 शुल्क  समाप्त  कर  दिये  परन्तु  वह  राज्य

 किसी-न-किसी रूप  में  शुल्क  लेते  ही  रहते  हैं
 कौर  वितरण  केन्द्र  के  हाथ  में  पर  उसकी

 सरकार  का  गतंव्य  है  कि  वह  इस  मामले  में

 राज्यों  में  एक  सी  नीति  नहीं  भ्र पना यी  जाती
 खोज  करे  ।

 हैं  ।  दिल  राजस्थान  ak
 हम  इतने  समय  से  चिल्लाते  रहे  हैं  कि

 मध्य भारत  सरकार  उसे  विभिन्न  दरों  पर  स  रकार  ने  निजी  थैली  के  सम्बन्ध  में  जो  उपबन्ध

 बेचती  ह्  छपे-चोरी  उसका  व्यापार
 किये  हें  वे  ठीक  नहीं  हैं

 ।
 में  यह  नहीं  चाहता

 चलता  रहता  राज्यों  में  एक  सी  कि  उनको  समाप्त  कर  दिया  जाय  परन्तु  देश
 नीति  का  अपनाया  जाना  राज्य  के  हित  में  है

 ।
 के  हित  में  आप

 और
 अन्य  लोगों  को  निजी

 भारत  सरकार  को  एक  दर  निश्चित  कर  देनी  थैलियां  न  दें  ।  विशेष  व्यक्तियों  को  करदाता

 जिससे  ये  लोग  उससे  कम-ज्यादा  के  धन  से  इस  प्रकार  के  अंशदान  देना  उचित

 पर  उसे  न  बेच  सक  |  ०

 नहीं  मेरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  जब

 डाकखाना बचत  बैंक  में  ब्याज की  हम  चाहते  हैं  कि  निजी  थैलियों  के  मामले  का

 पुनर्विलोकन  हो  तो  सरकार
 का

 धन  इस  प्रकार दर  संबंधी-नीति की  ate  मैंने  गत  वर्ष  भी

 कार  का  ध्यान  ऑ्राकर्षित किया  था  ।  इसका
 से  बर्बाद  न  किया  जाय  ।

 नियंत्रण  केन्द्रीय  वित्त-मंत्रालय के

 हाथों में  है
 ।  राष्ट्रीय  बचत

 योजना
 का

 संगठन
 राजस्थान  में  एक  विद्या  को  राजनैतिक  पेंशन

 भी  उसी  के  नियंत्रण  में  हैं
 ।

 एक  तो  दी  जाती  है  ।  सरकार  राज्य  को  आर्थिक

 सरकार  को  बिना  कुछ  व्यय  किये  बहुत  सी
 सहायता  देती  और  राज्य-सरकार  विशष

 राशि  मिल  जाती  पर  श्राप  दूसरी  कौर  उस  व्यक्तियों  को  उसमे ंसे  पाया  देती  मेरी

 बेचारे  गरीब  शभ्रादमी  को  कुल  दो  प्रतिशत
 समझ  में  नहीं  आता  कि  एक  वेश्या  को  किस

 ही  ब्याज  देते  शौर  फिर  कौन  कह  सकता
 प्रकार  राजनैतिक  पेंशन  दी  जा  सकती  है  ॥

 है  कि  श्राप  उसके  धन  के  सर्वोत्तम  भ्र भि रक्षक

 हें  ।
 ne  उत्पादन  शुल्क  के  बारे  में  एक

 उन  निर्धन  व्यक्तियों  को  आप  दो  प्रतिशत
 विद्वेष  प्रणाली  है  जिसके  अधीन  तम्बाकू  की

 की  दर  से  ब्याज  देते  हैं  परन्तु  राष्ट्रीय  बचत  विशेष  मात्रा  पर  उत्पादन शुल्क  नहीं  लगाया

 संगठन  को  आप  तीन  प्रतिशत
 की

 दर  से
 ब्याज अब जा  जाता  है  |  परन्तु  इस  प्रकार  की  छट  देने  के  लिये

 देते  मे  री  समझ  में  नहीं  आता  कि  आप  सारे  देश  म  समान  नीति  होनी  चाहिये  ।  इस



 Wok  १९५५-५६  के  लिय  १६  १९५५  ¥%oX अनुदानों  की  मांगें

 समय  क्या  हो  रहा  हैं  कि  साथ  साथ  वाले  जिन्हें  ऋण  की  आवश्यकता  उन्हें  एक

 तम्बाकू  के  क्षत्रों  में  एक  जैसी  छूट  नहीं  दी  भी  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  तो  इस  प्रकार  से  ऋणों

 जिसके  फलस्वरूप  लोगों  में  रोष  फलता  के  आवंटन  में  किसी  प्रकार  की  व्यवस्था  नदीं

 हूँ  ।  मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  जहां  कहीं  भी  सरकार  ह |

 तम्बाकू  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाना  चाहती  हो
 सारा  देश  आज  आपसे  यह  पुछना  चाहता

 या  उस  पर  छूट  देना  चाहती  हो  वहां  सारे  देश
 है  कि  वित्त  मंत्री  महोदय  इसके  सम्बन्ध  में  क्या

 के  लिए  उसकी  व्यवस्था  एक  समान  नीति  से
 कार्यवाही  करने  का  विचार  रखते  हैं  ।  क्या

 की  जानी  चाहिए  ।
 औद्योगिक  वित्त  निगम  इसी  प्रकार  से  देश  के

 श्री  साधन  गुप्त  पूर्व े)  धन  को  लूटता  रहेगा
 ?

 इस  प्रकार से  आज

 देश  के  आर्थिक  विकास और  उद्योगीकरण की  हमारी  स्वदेशी  पूंजी  की  इतनी  दुर्दशा  हो  रही

 दृष्टि  से  राजकोषीय  नीति  एक  अत्यन्त  ra

 तत्व  हैं  ।  परन्तु  हमारे  देश  की  राजकोषीय

 नीति  बिल्कुल  उलट  ant  पर  चल  रही  है  ।
 जहां  तक  विदेशी  पूंजी  का  सम्बन्ध

 हमें  आज  इसकी  अत्यधिक  आवश्यकता हैं
 आज  हमारा  वित्त  मंत्रालय  देवी  और  विदेशी

 क्योंकि  हमारे  देश  में  आज  अपनी  पूंजी  इतनी
 शोषकों  की  हां  में  हां  मिला  रहा  हे  ।

 पर्याप्त  नहीं  है  ।  ऐसा  कहना  असत्य  है  कि

 वित्त  मंत्रालय  एक  ओर  तो  निर्धन  श्रेणी  अत्यधिक  करों  के  कारण  ही  देश  में  पूंजी  का

 अथवा  मध्यम  श्रणी  के  लोगों  द्वारा  उपयोग  में  निर्माण नहीं  हो  रहा  है  ।

 लाई  जाने  वाली  वस्तुओं--जैसे
 कराधान  जांच  आयोग  ने  स्पष्टतया  यह

 खांड  और  साबुन  आदि  का  मूल्य  बढ़ा  रहा  है

 बात  कही  ह  कि  पूंजी  पर  प्राप्त  होन  वाले  लाभ
 और  दूसरी  ओर  बड़े  बड़े  व्यापारियों  के  प्रति

 का  एक  बड़ा  अंश  तो  प्रबन्ध-अभिकर्ता  ले  जाते
 उदारता  दिखा  रहा  ह  |  इस  प्रकार  से  सारे

 देश  के  हित  को  कुछ  एक  बड़े  बड़े  व्यापारियों
 १४  प्रतिशत लाभ  सम्बन्धित  समवायों

 को  प्राप्त  होता हे  और  ५०  प्रतिष्ठित  लाभांश
 के  चरणों  में  समिति  किया  जा  रहा  हैं  |

 अ्रंचरधारियों  को  प्राप्त  होता  |

 औद्योगिक  वित्त  निगम  का  ही  उदाहरण
 आय-कर  आंकड़े  यह  स्पष्टतया  बताते

 लीजिए  ।  सुचेता  कृपलानी  समिति  ने  स्पष्टतया

 हें  कि  देश  के  पूंजी-निर्माण  के  मागं
 हैं  कि  निगम  के  निदेशकों  ने  अपनी

 स्वाथ॑पुर्ति  की  भावना  से  प्रेरित  होकर  १२
 में  कोई  बाधा नहीं  क्योंकि  आय-कर  अदा

 करने  के  उपरान्त  भी  सेवायों  के  पास  अतिरिक्त
 करोड़  रुपये  के  ऋण  में  से  ४६1७  करोड़

 राशि बच  जाती  है  ।
 रुपया  तो  अपने  अपने  सेवायों  को  बांट  दिया  ।

 जब  इसके  विरुद्ध  शिकायत  की  गयी  तो  वित्त  देश  में  पूंजी  निर्माण  के  रास्ते  में  प्रमुख

 मंत्री ने  इस  मामले  को  दबा  देने  का  प्रयत्न  किया  रूप  से  बाधा  यह  है  कि  समवायों  की  प्रबन्ध

 सभा  में  जब  इस  के  विरुद्ध  शिकायत  की  गयी  अभिकरण  प्रणाली  व्यवस्थित  ढंग  से  नहीं  चल

 तब  मंत्री  महोदय
 न  केवल  निदेशकगण  बदल  रही  ।  इसके  सम्बन्ध  में  एक  और  बड़ी  बाधा

 परन्तु  अभी  तक  यह  मामला  सुलझा  यह  भी  है  कि  देश
 की

 सारी  आय  कुछ  एक  बड़े

 नहीं  है  ।  आज
 भी

 ये  ऋण  ऐसे  समवायों  को  बड़े  पूंजी  पतियों के  हाथों में  केन्द्रित  है  और  वे

 दिए  जा  रहे  हैं  जो  कि  स्वयं  अपनी  पूंजी  के  उसका  विनियोग  नहीं  कर  रहे  हें  ।  इस

 बताते  पर  अपना  किये  चला  सकते  और  अव्यवस्था  के  निवारण के  हेतु  एक  विनियोग
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 साधन

 निधि  बनाई  जाए  ।  हम  सरकार  से  कई  बार  NEST  AGIs Tar  aayT  छापा  मा  रना
 देश

 की  स्वतंत्रता  पर  प्रत

 | प्रार्थना  कर  चुके  हैं  कि  एक  औद्योगिक  बेक

 स्थापित  किया  जिसमें  सभी  कम्पनियां
 यद्यपि  यह  विदेशी  पूंजी  ब्याज  के  उचित

 अनिवार्य  रूप  से  अपने  लाभ  का  एक  निर्धारित

 हाइ  जमा  कराया  करें  |  उस  A  रुपया  जमा
 दरों  पर  ली  जा  रही  है,तयापि  इसमें

 जनक  बात  यह  है  कि  यह  निजी  उद्योगपतियों
 कराने  वाली  कम्पनियों  को  उस  पर  ब्याज  अदा

 की  ओर  से  आ  रही है  ।  इस  प्रकार  से  विदेशी
 किया  जाए  ।  यदि  कोई  कम्पनी  अपने  उद्योगों

 का  विस्तार  करना  चाहे  तो  वह  उस  aw  से
 पूंजीपति  हमारे  देश  की  आर्थिक  व्यवस्था  पर

 अपना  अधिकार  जमा  लेंगे  |  इसके  कारण  एक
 धन  ले  सके  ।  लोक  निर्माण  के  कार्यों  के  लिए

 और  भी  यह  कठिनाई  उत्पन्न  होगी  कि  देश  के
 भी  वह  धन  काम  में  आ  सकेगा  ।  इस  प्रकार से

 उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण करते  समय  हम  इन
 हम  देश  की  पूंजी  का  सदुपयोग  कर  सकते

 विदेशी  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण  न  कर
 हमें  विदेशी  पूंजी  पर  निभंर  करने

 की  कोई  आवश्यकता  नहीं  रहेगी  ।
 सकेंगे  ।  उनके  राष्ट्रीयकरण  करने  में  अनेकों

 राजनीतिक  और  अन्तर्राष्ट्रीय  कठिनाइयों

 आज  हम  व्यर्थ  में  ही  अमरीकन  पूंजी  का  का  सामना  करता  पड़ेगा  |  इस  प्रकार  से  ये

 विदेशी  कम्पनियों  हमारे  देश  की  आर्थिक
 मुंह  ताक  रटे 2  ७  ।  ऐसा  मालूम  हुआ  है  कि

 रिकी  से  ६०५  लाख  डालर  आर्थिक  सहायता
 व्यवस्था  को  अव्यवस्थित  कर  देंगी  ।  अत

 के  रूप  में  और  १९५  लाख  डालर  शिल्पी  इसके  सम्बन्ध  में  में  वित्त  मंत्री  महोदय  को

 सचेत  कर  चाहता  हुं  ताकि  बाद  में  हमें सहायता  के  रूप  में  आ  रहे  हं  ।  परन्तु  यह

 आधिक  सहायता  किस  रूप  में  प्राप्त  होगी  ?  पछताना न  पड़े  ।

 ह  सहायता  घी  और  माखन  के  रूप  में  प्राप्त
 तेल-शोधक  कारखान  ऋण-पत्रों  के  द्वारा

 होगी  ।  बात  यह  है  कि  वहां  पर  उनके  पास
 अपनी  पूंजी  बढ़ाते  जा  हे  हैं  और  भारतीय

 बहुत सा  घी  और  माखन  फालतू  बचा  हुआ  हैं  राष्ट्र जनों  को  इन  कारखानों  में  भाग  लेने  का

 जिसे वे  बेच  नहीं  इसलिए  यहां  भेज  कोई  अधिकार  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  यह  तो  वास्तव

 में  महान  अन्याय हैं  ।  इन  कारखानों  से रहे  हैं
 ।

 किए  गए  करारों को  संशोधित  किया  जाए  i

 और  इस  डीपीए  सहायता  के  सम्बन्ध  में
 अमरीकन  पूंजी  के  सम्बन्ध  में  अमरीकन

 भी  उन्होंने  यह  शर्तें  रखी  हैं  कि  ऐसी  सहायता
 पत्रिका  स्पष्टतया  लिखती  है  कि  इस

 तभी दी  जाएगी  जब  कि  हम  अमरीकन  दिल्पिज्ञों

 पूंजी  से  केवल  वे  ही  उद्योग  जाएंगे
 को  इस  काम  के  लिए  नियत  करेंगे  ।  परन्तु

 जिनसे  अधिक  से  अधिक  लाभ  प्राप्त  हो  सके  ।

 आपको  पता  है  कि  अमरीकन  frets  हमारे
 तो  इसका  अथ  यह  हैं  कि  केवल  बड़े  बड़  उद्योगों

 देश  के  लिए  बड़े  ही  महंगे  को  ही  प्रोत्साहन  मिलेगा  और  बुनियादी

 उद्योगों  की  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया
 इसमें  उन्होंने  एक  यह  भी  शर्त  रखी

 कि  यदि  भारत  अमरीका  के  अतिरिक्त  किसी  इस  प्रकार  से  बुनियादी  उद्योगों  का  विकास  न

 हो  सकेगा ।
 और  देना  से  किसी  भी  प्रकार  की  शिल्पी

 सहायता  प्राप्त  तो  उसके  सम्बन्ध  में  हमें  अपना  पथिक  क्षेत्र  विदेशियों  के

 अमरीका  को  सूचित  कर  दे  ।  यह  तो  हमारे  हाथों  में  नहीं  सौंपना  orrfor ट  |  Qs
 ह  ।  वे  हमारे  आर्थिक
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 क्षेत्र  पर  एकाधिकार  जमा  लेंगे  और  फिर  उनसे  हुए  वित्त  मंत्री ने
 था  fr  यें

 जान  छुड़ाना  कठिन  हो  जाएगा  ।  हमें  इस  out  तक  so  समस्या  को  हल  नहीं  ग्र

 जी
 ~

 भयंकर  राष्ट्रीय  आपत्ति  के  विषय  पहले  से  सक  ः  ।  तमंचा  रियों  क  छुंटनी  क

 ही  सचेत  हो  जाना  सम्बन्ध  में  उन्होंने  स्पष्ट  कहा  है  कि

 हम  किसी  भी  हालत  में  छंटनी  करने
 अन्त  में  हम  इस  बात  की  बलपूर्वक  मांग

 के  तैयार  नहीं  क्य  इससे
 करते  हूँ  कि  इस  औद्योगिक  वित्त  निगम  को

 बेकारी  फैल  जाएगी  |
 समाप्त  कर  दिया  जाए  तथा  प्रबन्ध  अभिकरण

 की  पद्धति  का  after  ही  उत् सदन  पूंजी  में  उनके  इस  बिचार  से  सहमत  नहींਂ

 निर्माण  के  लिए  एक  विनियोग  निधि  बनाई  हूं  ।  चाहे  इसका  कुछ  परिणाम  होः

 जाए  ।  अनुचित  और  अव्यवस्थित  आधारों  पर  हमें  ५ अपने  कार्यालय  में  एक  भी  Ta

 चारी विदेशी  सहायता  लेने  के  स्थान  पर  उचित  आधारों  फालतू  नहीं  रखना  चाहिए

 पर  ऋण-पूंजी  ली  जाए  और  हशिल्पिक  ज्ञान  कराघान  जांच  समिति  बिलकूल  art:

 प्राप्त  किया  जाए
 ।  औद्योगिक  धन  पर  राज्य  सुझाव  दिया हैं  कि  ga  इसके  ि  हम

 लगाते का  नियंत्रण  हो  ।  मुझे  आधा  है  कि  वित्त  मंत्री  इधर  उघर  छोटे  बड़े पर  कर

 पहरेदार  इन  सभी  बातों  पर  अच्छी  प्रकार  से  हम  इस  बात  का  श्रीवास  चाहते

 सोच  बिचार  करेंगे  |  हूं  कि  सरकारी  खजाने  में  दिए  गए  धन  में

 से  प्रत्येक  पाई  का  उचित  प्रयोग  किया

 श्री  सोहन  लाल  सक्सेना  लखनऊ
 रहा है  ।

 व  जिला  बाराबंकी  माननीय  वित्त  मंत्री  के

 कराधान  जांच  समिति  ने  यह  भी  कहां भाषण  वित्त  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  पढ़ने

 और  कराधान  जांच  आयोग  का  प्रतिवेदन  हू  कि  साधारण  प्रशासन  पर  खर्चे  बहुत  ही  बढ़

 पढ़ने  के  उपरान्त  में  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचा
 गया  है  ।  केवल  केन्द्रीय  सरकार  के  साधारण

 प्रशासन  का  खर्च जो  १९३८-३९  में  २  करोड़
 हूं  कि  वित्त  मंत्रालय  मितव्ययता  की  नीति

 को  कार्यान्वित  करन  में  असफल  रहा  है  ।  १९५१-५२  में  ९  करोड़  रुपया  हो  गया

 और  १९५३-५४  में  grew  करोड़  रुपया  हो

 faqsrqar  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मंत्रा
 गया  |  और  इस  वर्ष  तो  और  भी  बढ़  जायेगा

 क्यों  के  कार्यों  की  जांच  करने  के  उदेश्य

 सं  चित्त  मंत्री  ने  एक  समिति  नियुक्त
 कार्यालयों  में  पड़े  हुए  फालतू

 चारियों का  शीघ्र  ही  कोई  प्रबन्ध होना  चाहिये  । की  at  जिसने  कुछ  एक  सिफारिशें  दी

 थीं  इसके  सम्बन्ध  में  जबकि  बड़ी  में  यह  नहों  कहता  कि  आप  उन्हें  धक्के  दे  कर

 रिपोर्ट  में  यह  लिखा  है  कि  सरकार  ने  सड़क  पर  फेंक  दें  ।  अपितु  इस  समस्या  का  कोई

 इनमें  से  बहुत  सिफारिशें  मान  ली  और  उपाय  सोचना  चाहिए  |  उन  फालतू

 हैं  और  कई  एफ  को  कार्यान्वित  भी  किया  चोरियों  को  सरकारी  खर्चे  पर  कोई  शिल्पी

 चुक्ता  तो  छोटी  रिपोर्ट  में  यह  प्रशिक्षण  दिया  जाए  प्रशिक्षण  काल  में  भी  उन्हें

 लिखा  है  fi  सरहार ने इन में से इन  में  से  कुछ  पूरा  अथवा  अधूरा  वेतन  मिलता  और  उसके

 एक  को  केवल  माना  ही  अभी  Piay-  उपरान्त  उन्हें  देश  के  शिल्पों  और  उद्योगों  में

 fart  नहीं  fare ।  में  यह  पुता हूं  लगा  दिया  जाए  ।  सरकारी  कार्यालयों  में

 fi  इन  दो  रिपो  में  इतना  भेद  क्यों  भग  २५  से  ३३  प्रतिशत  तक  फालतू  कर्मचारी

 =
 my
 ्  ?  फिर  राज्य  सभा  में  भाषण  देते  उन्हें  इसी  स्थिति  में  कार्यालय  में  रखना
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 मोहन  लाल

 देश  के  सरकार  के  लिए  और  कर  बोली  देगा  ।  इस  प्रकार  से  निर्धन  बेचारे

 उन  कर्मचारियो ंके  लिए  अहितकर है  |  देखते  ही  रह  जाते  हें  और  उन्हें  फिर  से  पूंजी

 पतियों  के  ही  मकानों  में  भारी  किराया  दे  कर
 इन  लोगों  को  अन्य  उपयोगी  कार्यों  में

 लगाया  जाना  चाहिए  ।  में  वित्त  मंत्री  से  कई
 रहना  पड़ता  है  ।  अतः  निर्धन  और  मध्यम  श्रेणी

 के  लोगों  के  लिए  आवास  स्थानों  के  निर्माण  की
 बार  यह  निवेदन  कर  चुका  हं  कि  आज  देश  में

 एक  बड़े  पैमाने  पर  गृह-निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  ओर  पूरा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  और  इस

 सारी  योजना  पर  २०००  करोड़  रुपये  से  अधिक
 करने  की  आवश्यकता  है  ।  निजी  उद्योगपति

 यह  कार्य  नहीं  कर  सकते  |  पंचवर्षीय  योजना
 खर्च  नहीं  आएगा  ।  हो  सकता  है  कि  इस  कार्य

 पर  इससे  भी  कम  खर्च  केवल  १५००
 के  अधीन  इस  कार्य  के  लिए  नाई  गयी  योजना

 भी  सफल  नहीं  हुई  इसका  कारण  यह  है  कि
 करोड  रुपया  खच  आए  |

 योजना ठीक  रूप  में  नहीं  नाई  गयी थी  ।  किरदार  हुक्म  fag  पीठासीन

 देश  में  लगभग  दो  लाख  ऐसे  लोग  हैं  जो  कि  इसके  सम्बन्ध  में  एक  और सुझाव भी

 अपना घर  नाने  के  लिए  तैयार  हैं  ।
 देना  चाहता  हूं

 ।
 विदेशों  में  रेलवे  areal  के

 उन्हें
 केवल

 भूमि  की  आवश्यकता  हैं
 ।

 यदि  आप  आस  पास  की  भूमि  भी  खेती  के  काम  में  लाई

 उन्हें  भूमि  प्रदान  तो  वे  अपने  घर  बना  जाती  हैं  ।  परन्तु  हमारे  देश  में  रेलवे  लाइनों

 सकते  हैं  ।  यह  भूमि  लगभग  २०००  करोड़  के  आसपास  बहुत  सी  भूमि  व्यर्थ  में  पड़ी  रहती

 रुपये  की  होगी  ।  इस  गृह-निर्माण  कार्य  पर
 है

 ?
 ऐसी  भूमि  लगभग  २५  लाख  एकड़  है

 ।

 लगभग  ५  करोड़  रुपया  प्रति वर्ष  लगेगा  और  तो  यदि  ऐसी  भूमि  पर  आवास-स्थान  बना  दिए

 इससे  १५,०००  श्रमिकों  को  क्राम  पर  लगाया  तो  इन  में  एक  या  दो  लाख  परिवार  दस

 जा  सकेगा  ।  श्रमिकों  को  रोजगार  प्रदान  करने  सकते  है ं।

 वाला  सब  से  बड़ा  उद्योग  यही  गृह-निर्माण

 उद्योग  ह  ।  और  इस  ह  के  लिए  सरकार  के
 बेकार  व्यय  के  प्रश्न  को  ही  लीजिये  ।  में

 केवल  एक  उदाहरण दूंगा  ।  संसद  सदस्यों  के पास  अतिरिकत  भूमि  भी  है  |

 फिरोजशाह  रोड  पर  स्थित  निवास  स्थानों आगरा  और  बनारस  इन  पांच
 में  स्नानागार ों  के  फर्श  सीमेन्ट  के  थे  जो  अच्छे

 नगरों  की  नगर  पालिकाओं  के  पास  लगभग

 भले  थे  किन्तु  उनमें  से  एक  एक  स्नानागार  के Coco
 बीघे  भूमि  पड़ी  हुई  हैं

 ।
 क्यों

 न
 उसे  काम

 फर्श  को  पच्चीकारी  वाला  फरश  ना  दिया  गया
 में  लाया  गुह  वास्तव  में  जनता

 की

 है
 ।

 दिल्ली  के  गन्दे
 गली

 चौंध  को  सुधारने आवश्यकताओं  में  से  एक  हैं  ।  अतः

 के  लिए  तो  हमारे  पास  धन  नहीं  है  किन्तु  इस
 हमारा  यह  सर्वप्रथम  गतंव्य  है  कि  जनता  को

 आवास  प्रदान  करने  का  थीघ्यातिशीध्य  प्र  नल  प्रकार  के  अपव्यय  के  लिए  हमें  धन  मिल  जाता

 हैं  ।
 करें  |

 खाद्य  और  कपड़े  की  समस्या  के  हल  के

 में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  ऐसा  कहूंगा  कि
 पश्चात  जो  दो  समस्याएं  दोष  रह  जाती  हैं  वे

 वे  नमूने  के  तौर  पर  दिल्ली  नगर  का  ही  सर्वेक्षण
 रोजगार और  आश्रम  की  हैं  ।

 कर  लें  ।  यहां  पर  आवास  स्थानों  की  कितनी

 भारत  सरकार  ने  औद्योगिक  प्रत्यय  तथा
 कमी  है  ।  परन्तु  वित्तमंत्री  तो  पूंजीपति  नीति

 को  अपनाए हुए
 और  सरकारी भूमि  बेचेंगे

 विनियोजन  को ७  १/२.  करोड़

 तो  उसी  को  बेचेंग  जो  नीलाम  में  सब  से  बढ़  रुपये  का  ऋण  देने  का  वचन  दिया  है  ।  यह
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 अमरीका  की  सरकार  के  साथ  हुए  किसी  करार
 तो  हमको  कभी  कभी  इस  बात  पर

 भरोसा  नहीं

 के  अन्तर्गत  किया  जा  रहा  है  ।  मुझे  इस  करार  होता  कि  जो  कुछ  यहां  पर  बताया  जाता  है

 की  दाँतों  के  बारे  में  तो  जानकारी  नहीं  किन्तु  वह  ठीक  ही  है  ।  आज  आप  किसी  मुफस्सिल

 यह  राजकीय  सहायता  २६  लाख  तक  पहुंच  टाउन  में  पंजाब  के  किसी  जिला  हेड

 जायेंगी
 ।

 आप  इस  निगम  को  यह  सब  क्वार्टर  में  जाकर  मंडियों  में  जा  कर

 सहायता  दे  सकते  हैं  किन्तु  एक  केन्द्रीय  आवास  गांवों में  जाकर  देखें  आपको  यह  नजर  नहीं

 वित्त  निगम  बनाने  के  लिए  तैयार  नहीं  हैं  ।  आएगा  कि  किसी  आदमी  की  भी  आमदनी

 वित्त  मंत्री  चाहें  तो  में  अपना  दृष्टिकोण  स्पष्ट  जितनी  कि  फाइनेंस _  मिनिस्टर  साह  कहते  हैं

 कर  सकता हूं  ।  उतनी  बढ़  गई  है  या  जल्द  बढ़ने  वाली  है
 ।

 आप  हिसार  की  मंडियों  में  जाकर  वहां  की
 पंडित  ठाकुर  दास  arta  ve

 किसी  एक  सारी  मंडी  में  अगर  आप  एक  हजार

 जनाब  चेअरमैन  जब  कभी  फाइनेंस  रुपया  इकट्ठा  करना  चाहेंगे  तो  शायद  नहीं

 मिनिस्टर  साहब  की  कोई  डिमान्ड  यहां  पर  कर  सकेंगे  ।  तजारत  पेशा  करने  वाले  लोगों

 आती  या
 जब्र

 कभी  फाइनेंस  मिनिस्टर  की  हालत  इतनी  खराब  है  कि  जो  बयान  नहीं

 साहब  यहां  पर  अपनी  स्पीच  देते  हैं  तो  इस  खूबी  की  जा  सकती  ।  अगर  आप  जो  छोटे  छोटे

 से  वह  अपनी  बात  को  बयान  करते  हैं  कि  उससे  तिजारत  करने  वाले  लोग  आप  यकीन  करें

 सारा  हाउस  कैरोड  हो  जाता  जब  कभी
 या  न  लेकिन  यह  सच  हे  कि  उनको  दो

 हम  देखते  हैं  कि  हमारी  फाइव  इअर  प्लैन  चली
 का  खाना  मुय्यसर  नहीं  वे  लोग

 आ  रही  है  और  गवर्नमेंट  को  उसके  लिये
 आज  पुरी  तरह  से  उतना  रुपया  नहीं  कमा

 ५६००  करोड़  रु०  का  इन्तजाम  करना  या
 पाते  जितना  वे  कमाया  करते  थे  ।  आप  गांवों  में

 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  को  उसका  इन्तजाम
 जा  कर  देखिये  वहां  पर  भी  आपको  यही  खोज

 करना  तो  हम  इतनी  बड़ी  रकम  का  जो
 दिखाई  देगी  ।  वह  पुरानी  प्रास्पे  वह  पुरानी

 ऐम्पलीट्यूड  है  उसी  चमक  हो  जाते  हैं  ।  हमारी
 लहलहा हट  खत्म  हो  चुकी  हैं  और  उनकी  हालत

 समझ  में  नहीं  आता  कि  इतनी  बड़ी  रकम  कहां
 भी  बहुत  है  । ञ

 न  और  कैसे
 जब  हमारे  फाइनेंस

 दो  साल  पहले  हम  देखते  थे
 कि

 छोटे  शहरों मिनिस्टर  साहब  डेफिसिट  फाइनेन्सिंग  या

 और  गांवों  में  बिल्डिंग  आपरेशंस  जारी  थी  ।
 sfafae  बजटिंग  का  जिक्र  करते  हैं  तो  सिवा

 इसके  कि  हम  यह  यकीन  कर  के  कि  फाइनेंस
 लोग  स्कूलों  के  वास्ते  बिल्डिंग  बनवाते  उन्होंने

 पंचायत  घर  भी  बनवाए  और  यह  सब  चन्दा मिनिस्टर  साहब  हमे  से  बहुंत  काबिल

 वह  इसको  हम  से  ज्यादा  समझते  अपना  इकट्ठा  कर  के  किया  ।  आज  आप  यह  बिल्डिंग

 आपरेशंस  वहां  पर  नहीं  देखेंगे  1  दिल्ली  और
 वोट दे  और  कोई  चारा  हमारे  पास

 नहीं  रहता  हैं  ।  और  हम  ज्यादा  बम्बई  में  कुछ  भी  यहां  पर
 जो

 बिल्डिंग

 आपरेशंस  चल  रहे  इनको आप  छोड़
 जेटली  अपना

 वोट  एक्सर्साइज  नहीं  कर  पाते  ।

 दीजिए  लेकिन  जो  कंटरीसाइड की  हालत  है

 हम  चुनाचे  भरोसा  रखते  हैं  जो  उसको  आप  देखिये  ।  वहां  पर  न  तो  तिजारत

 हमारे  रुपया  खर्च
 करने  वाले  हैं  वे  ऐसे  पेशा  लोगों  की  हालत  अच्छी  ह  और  न  ही  जो

 आदमी  हैं  जो  बड़े  काशी  हैं  और  कभी  कोई  खुद  काश्त  करते  हैं  उनकी  हालत  ऐसी  है  जो

 एक्सेसिवनेस  नहीं  करेंगे  ।  इसके  बावजूद  भी  कि  तसल्ली बक्श  हो  ।  इसके  बरअक्स  जितनी

 जब  हम  कं टरी साइड  की  हालत  को  देखते  हैं  भी  हम  उनको  उम्मीदें  देते  हैं  और  बतलाते  हैं
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 [fe  ठाकुर  दास

 कि  देश  तरक्की  कर  रहा  इतनी  यहां  पर  अब  में  आपके  सामने  एक  और  नक्शा

 बड़ी  बड़ी  चीजें  हो  रही  इतनी
 बन

 चुकी  खींचना  चाहता  हुं  ताकि  आप  इस  खयाल  में

 इतनी  बनने  वाली  इतने  कारखाने खुल  गए
 न  बैठे  रहें  कि  हालत  अच्छी  है  और  आपको

 इतने  और  खुलने  वाले  उनके  चेहरों  पर  कुछ  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  में  उम्मीद  करता

 कोई  खुशी  की  लहर  नहीं  दौड़ती  और  वे  चेहरे  हूं  कि  अगर  में  आपको  असली  हालत  बताऊंगा

 मायूस  ही  नजर  आते  उनको  यकीन  नहीं  और  जब  वह  हालत  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब

 को  मालूम  होगी  तो  वे  कम  सेकम  इसकी  तरफ आता  कि  नायर  फ्यूचर  में  उनकी  आमदनी

 पर  कोई  बड़ा  भारी  असर  पड़ेगा  ।  ऐसी  हालत  भी  जरूर,तवज्जह देंगे  ।  में  उन  धंधों  का  जिक्र

 में  अगर  यह  कहा  जाए  कि  देश  की  फाइनेन्शल  करना  चाहता  हुं  जिन  से  कि  छोटे  छोटे  आदमियों

 हालत  अच्छी  हैं  और  जो  रोजी  जो  का  गुजारा  होता  है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  तरफ

 एक  खूबसूरत  नक्शा  हम  उनके  सामने  पंट  खास  तवज्जह  दी  जाए  ।  चुनाचे  जब  तक

 करते  हे  उससे  उन  पर  कोई  असर  नहीं  पड़ता  |  हम  नहीं  देखते  कि  हर  गांव  में  लोगों  को  ज्यादा

 इन  हालात  में  में  अदब  से  करना  चाहता  काम  मिले  उस  वक्त  तक  हम  यह  नहीं  कह

 हूं  कि  जब  तक  हमारी  गवर्नमेंट  इस  तरफ  सकते  कि  यह  जो  नेपाल  प्रॉब्लम  है  यह  हल

 खास  तवज्जह  नहीं  देगी  और  तजारत  पेदा  हो  गयी  ह  ।  आप  उनको  ज्यादा  काम  दीजिये  ।

 लोग  जो  अपने  हाथ  से  आप  खेती  करने  जितना  काम  अब  तक  हुआ  है  और  जितने

 वाले  जो  लोग  उनकी  हालत  नहीं  रुपये  ad  किए  गए  हें  इन  काटेज  और  स्माल

 स्केल  इंडस्ट्रीज  पर  उन  में  से  एक  पैसे  का  भी उस  तक  वे  नतायज  जिनको  हम  देखते

 हैं  कि  पांच  साला  प्लान  के  पूरा  होने  पर  हमें  में  निशान  व  असर  नहीं  देखता  जो  कि  मेरे

 हासिल  होंगे  या
 जो  नेक्सस  प्लान हम  बना  रहे  जिले  में  खच  किया  गया  हो  ।  अपने  जिले  भर

 के  एक  गांव  में  भी  में  यह  नहीं  देखता  कि  जहां हैं  उसके  पूरा  होने  पर  हमें  हासिल  हम

 उन्हें  हासिल  नहीं  कर  पाएंगे
 ।

 में  यह  नहीं  कहता
 पर  काटेज  इंडस्ट्री  की  वजह  से  या  स्माल  स्केल

 कि  जो  आपकी  बड़ी  बड़ी  स्कीमें  हें  जैसे  भाखड़ा  इंडस्ट्री  की  वजह  से  इस  सूत  कातने
 की

 वजह

 ATS  वर्ग रह  वगेरह  इनसे  कुछ  श फक  नहीं  पड़ेगा  |  कपड़ा  कातने  की  वजह  से  किसी  जमींदार  की

 मच  पहले  भी  कहा  था  और  अब  में  दुबारा  कहता
 आमदनी  में  इजाफा हुआ  हो  ।  और  जिलों

 के  बारे  में  में  कुछ  नहीं  कह  सकता
 ।

 मैं
 नहीं हूं  कि  जिन  जिन  इलाकों  में  खड़ा  का  पनी

 गया है  वहां  के  लोगों  की  जितनी  उम्मीदें  थीं  जानता  कि  मद्रास  में  या  किसी  और  सूबे  में  इससे

 और  जितने  उनके  एस्पीरेशांस  ~ q—— q  इस  फायदा  हुआ  है  या  नहीं  मगर  में  इतना  जरूर

 कदर  ज्यादा  थे  कि  छग  खुदी  से  नाचते  qj——  अपने  ज़िले  के  बारे  में  जानता  हुं  कि  वहां  किसी

 वे  पूरे  नहीं  हुए  और  उनके  एस् पीरे शंस  के  ऊपर  किस्म  की  कोई  तरक्की  हमें  दिखाई  नहीं  देतीਂ  ।

 साया पड़
 उन  पर  ओस  पड़  गई  है  ।

 अब  तो
 हालत  यह  है  कि  उन  को  अपनी प्रोड्यूस  अब  में एक  और  चीज़  की  तरफ  आपका

 की  जितनी  कीमत  मिलने  की  आशा  थी  और  ध्यान  खींचना  चाहता  हुं
 ।

 आज  एक  बिल  यहां

 जितनी  मिलनी  चाहिए  थी  वह  उनको  नहीं  पेश  किया  गया  है  जिसके  बारे  में  में  पहले  भी

 मिल  रही  हैं  जिसकी  वजह  से  जो  उनकी  खुशी  ्  कर  चुका  हूं  और  अब
 में

 फ़िर  फाइनेंस

 थी  वहू  एक  तरह  से  मायूसी  के  अन्दर  किसी  मिनिस्टर  साहब  को  मुबारकबाद  देता  हूं

 कि  उन्होंने  इस  किस्म  का  बिल  यहां  पर  पेश
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 किया ।  जिस  कांस्टिट्यूएंसी से  में  आता  हूं  अगर  नहीं  कह  सकता  ।  लेकिन  में  इतना  जरूर  जानता

 उसकी  में  आपको  हालत  सुनाऊं  कि  इंडेटिंडनेस  हूं  कि  जो  लोग  बाहर  के  मुल्कों  से  आते  हैं  और

 की  वजह  से  उनकी  कितनी  बदतर  हालत  हो  वे  जो  यहां  रहने  वाले  हैं  दोनों  ही  शिकायत  करते

 गई  है  तो  में  यकीन  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  हैं  कि  दुनिया  भर  में  कहीं  इतना

 आपका  कलेजा  आपके  मुंह  से  बाहर  निकल  सिंथेटिक और  अनजान  ट्रीटमेंट  नहीं  होता

 आएगा  ।  वहां  पर  एक  पैसा  या
 दो

 पैसा
 फी  जितना  यहां  पर  होता  हैं  ।

 रुपया  के  हिसाब  से  सूद  नवदीं  लिया  जाता  वहां

 पर  दो  आने  और  ढाई  आने  फी  रुपया  के  हिसाब
 फोन  के  साथ  तो  फिर  भी  कुछ  अच्छा

 बरताव  होता  है  क्योंकि  सफेद  चमड़ी  अब  भी

 से  चार्ज  किया  जाता  है  जो  कि  १८०  परसेंट
 इस  देश  के  अन्दर  बहुत  रिस्पेक्ट  कमांड  करती

 आउट  करने  पर  आता  है  |  इस  पर  शायद
 है  लेकिन  जो  यहां  के  लोग  हें  उनके  साथ  तो

 आप  यकीन  न  करें  मगर  में  खुद  उन  गांवों  में
 बहुत  बुरी  तरह  पेश  आया  जाता  है  ।  जो  लोग

 गया  जहां  इस  रेट  पर  रुपया  दिया  जाता  हैं

 भौर  लेने  वालों  और  देने  वालों  दोनों से  मेंने
 दूसरे  मुल्कों  में  जाते  हें  वे  बताते  हैं  कि  वहां

 उनके  साथ  उस  कदर  हारे  ट्रीटमेंट  नहीं  हुआ
 दरयाफ़त  किया  और  उसी  की  बिना  पर  मेंने

 जिस  कदर  कि  अपने  देश  में  वापस  आने  पर क

 आपके  सामने  यह  फिगर  रखी  है  ।  ऐसी  हालत
 हुआ

 में  गरीब  आदमियों  टेनेंट्स  की  या  जो  लोग

 खुद  अपने  हाथ  से  करते  हें  उनकी  हालत  श्री  त्यागी
 :

 पुरानी  खबर  है  |

 का  आप  खुद  अंदाजा  लगा  सकते  हैं
 और

 में  इसक  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :  पुरानी  नहीं
 बारे में  कुछ और  ज्यादा कहने  की  जरूरत  जो  स्टेज

 में  कुछ  तबदीली  हुई  है  कि  इतनी

 महसूस  नहीं  करता
 ।

 परमात्मा
 की

 कृपा  है
 कि

 कीमत  की  कोई  चीज  लाएगा  तो  उस  पर

 अब  कुछ  उम्मीद  की  शुआ  उन  अंधेरे  घरों  में
 कस्टम्स  टेक्स  नहीं  लिया  जाएगा  उससे  कुछ

 नजर  आने  लगी  है  और  वे  उम्मीद  करते  हैं
 असर  जरूर  पड़ा  होगा  लेकिन  जितनी  शिकायतें

 कि  यह  रूरल  क्रेडिट  बढ़ेगा  और  लोगों  को  इस  आपके
 पास  पहुंचती हें  उनसे  आप  खुद  अंदाजा

 लानत  से  जिस  में  कि  वे  फंसे  हुए  नजात
 लगा  सकते  हूं  कि  कितना  ert  ट्रीटमेंट  होता

 मिलेगी |  कोई  जमाना  था  जब  १९१९ में  प्रिवी

 काउंसल  ने  दो  पैसा  रुपया  सूद  एक्सेसरी  करार

 @  |
 यह  पुरानी  खे+र  नहीं  है  ।  यह  पुरानी

 खबर  उस  हो  सकती  थी  जत  त्यागी  जी

 दिया  था  ।  पंजाब  गवन  मेंट  ने  ९  परसेंट  से  ज्यादा
 इस  महकमे में  थे

 रेट  आफ  इंट्रस्ट  को  कहा  था  कि  यह  एक्सेसरी
 इस  महकमे  को  छोड़  कर  भरत  में  इन्कम

 है  लेकिन जब॑  हम  १८०  परसेंट  देखते  हे  तो
 टेक्स  डिपार्टमेंट  के  बारे  में  कुछ  अजे  करना  चाहता

 अगर  कोई  रे  आफ  होप  आ  सकती  है  तो  वह

 तभी  आ  सकती  हें  जब  देश  में  रूरल  क्रेडिट  हूं  और  इसके  बारे  में  कुछ  वसुक  के  साथ  भी

 बोल  कत  हूं  ।  जहां  तक  इन्कम  टेक्स  का  सवाल
 बढ़  और  हमारे  इस  इलाके  में  जाए  जिससे  लोगों

 को  कुछ  आराम
 मिले

 ।
 हू  में  पुछना  चाहता  हं  कि  क्या  अ  ;  भी  इन्कम

 टैक्स  डिपार्टमेंट  में  सर कल  रेट्स  और  फ्लैट

 अब  में  आपकी  तवज्जह  इनकमटैक्स  रेट्स  नहीं  FAT  आपके  असिस्टेंट

 एक्साइज  डिपार्टमेंट  और  कस्टम्स  डिपार्टमेंट
 इतर  साहब  या  घोस्ट  असिस्टेंट  कमिश्नर  साहब

 की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक  कस्टम्स  कोई  तहकीकात  किए  नगर  अदम
 मौजूदगी

 डिपार्टमेंट  का  ताल्लुक  है  इससे  मुझे  ज्यादा  अससी  में  यह  हुक्म  इन्कम  टेक्स  आफिसर

 बाकफियत  नहीं  इसलिए  में  इस  पर  ज्यादा  को  नहीं  दे  देते  कि  फलां  आदमी  के  पऊर  इतना
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 ठाकुर

 टैक्स  लगा  असिस्टेंट  कमिशनर  क्या  अभी  भी  अनुभव  करता  है  जेसा  कि  पहले  करता  था  तो

 उस  कैडर  से  नहीं  आते  जो  कि  ज्यूडिशल  कैडर
 में  नहीं  समझता  कि  यह  सिचुएशन  ऐसी  है

 नहीं  क्या  उनकी  सब  ट्रांस्फर  और  प्रोमोशन  कि  जिस  पर  हम  प्राइड  कर  सकते  हें  ।  में  अदब

 वगैरह  सब  की  सब  एडजेक्टिव  के  हाथ  में  नहीं  से  अर्ज  करूंगा  कि  इसके  अन्दर  तबदीली  होनी
 a.

 में  अदय  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  आप  चाहिए  ।

 अपनी  छाती  पर  हाथ  रख  कर  ताएं  कि  इन्कम
 इसके  अलावा  में  जनाब  फाइनेंस  मिनिस्टर

 टैक्स  आफिसर  जो  विलायत  के  अन्दर  हें  उनके

 साहब  की  तवज्जह  एक  और  अमर  की  तरफ
 पास  जो  लोग  जाते  हैं  क्या  उनके  साथ  भी  वैसा

 दिलाना  चाहता  हुं
 ।

 बहुत  awa  से  में  उनकी
 ही  सलक  होता  है  जेसा  कि  जो  यहां के

 असेसी
 खिदमत  में  और  उनके  प्रिंडेसेसर्स  की  खिदमत

 हैं  उनके  साथ  किया  जाता  है
 ?

 में  जाइंट  हिन्दू  फैमिली
 का

 किस्सा  कहता  चला

 कया  यह  दुरुस्त  नहीं  है  कि  जब  एक  एचजेसी  आया  हुं  ।  आपकी  टंक्सेदान  इन्क्वायरी  कमेटी

 ब्रिटेन  में  इन्कम  टेक्स  आफिसर  के  पास  जाता  ने  दस  बारे में  कुछ  दिक्कत  देखी  और  इसलिए

 है  तो  वह  यह  समझता  है  कि  यहं  आफिसर  लिख  दिया  हू  कि  अभी  सक्सेना  ला  और  हिन्दू

 कोड  बिल  आने  बाकी  न  मालूम  उनका  हिन्दू फिलासफर  और  गाइड  है  और  मेरे  ऊपर

 यह  ज्यादा  असेसमेंट  नहीं  करेगा
 ।

 और  क्या  जाइंट  फैमिली  पर  क्या  असर  न  मालम

 यह  दुरूस्त  नहीं  है  कि  यहां
 पर

 जबर  एक  असेसी  जाइंट  हिन्दू  फैमिली  रहेगा  भी  या  या

 इनकम  टैक्स  आफिसर  के  पास  जाता  है  तो  वह  क्या  सुरत  इसलिए  इस  मसले  पर  उसके

 डरता  डरता  जाता  हूं  और  वह  उस  आफिसर
 वाद  गौर

 किया  जायगा  |  यह  मामला  सन्

 को  अपना  दुश्मन  समझता हैं  और  वह  अफसर  २७,  २८  से  चला  आ  रहा  है,और  हमसे  बार

 यह  समझता  है  कि  यह  मेरा  शिकार  आया  और  बार  यही  कहा  गया
 कि

 इसका  फैसला  टैक्सेशन

 इन्क्वायरी  कमेटी  में  होगा  |  आप  भी  हमें  यही अगर  में  इसका  असेसमेंट .  ढ़  दूंगा  तो  मेरी

 तरवकी  के  इमकानात  ज्यादा  हें
 ।

 हमारे  यहां  बतलाते  रहे  हैं  कि  जब्र  टेक्सेशन  इन्क्वायरी

 असेसीज को  जितनी  तकलीफ होती  है  उसको  कमेटी  आवेगी  तो  यह  मसला  तै  किया  जायगा  |

 आप  भी  जानते हैं  और
 में  भी  जानता  लेकिन  अब  फिर  टेक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी

 मुमकिन  है  कि  पहले  से  हालात  कुछ  बेहतर  हो  ने  इस  मामले  को  रद्दी  की  टोकरी  में  डाल  दिया

 गये  लेकिन  हमने  अभी  तकਂ  ऐसा  कदम  नहीं  और  कह  दिया  कि  हिन्दू  कोड  बिल  खत्म  हो

 उठाया  है
 कि  एक  असेसी  यहां  पर  इनकम  टैक्स  जायगा  तब  इसको  देखा  जायगा  ।  अगर  आपकी

 आफिसर  पर  उसी  तरह  से  भरोसा  करे  जिस  यही  मंशा  है  तो  आप  साफ  बतला  दीजिये  ताकि

 तरहसे  कि  faeaa  होता  इसी  तरहसे  पुलिस  हम  ऐसी  कोशिश  करें  कि  हिन्दू  सक्सेना  बिल

 में  यह  जाइंट  हिन्दू  फैमिली  खत्म  ही  हो  जाय का  हाल  हैं  ।  में  चाहता  हुं  कि  अफसर

 हमारा  Widqrz  हो  ।  में  चाहता  हूं  कि  अगर  और  टंटा  और  लोगों  को  तकलीफ  न  हो  ।

 में  इनकम  cag  अफसर  के  पास  जाऊं  तो  आपने  टेक्स  से  एग्जेम्पहान  के  लिए  ४२०००

 मुझे  यह  यकीन  हो  कि  यह  मेरे  ऊपर  ज्यादा  और  २०००  की  रकम  रखी  है  ।  में  आपसे  अजे

 टेक्स  नहीं  लगायेगा  अगर  उसके  लिए  ऐसा  करना  चाहता  हूं  कि  आप  इस  २०००  की

 करना  लाजिमी  ही  न  हो  ।  हमको  आज  अपना  रकम  को  नम्बर  आफ  को-पार्टनर  से  जरा

 इन्तिज़ाम हाथ  में  लिए  हुए  सात  साल हो  देकर  निकाल  दें  और  फिर  टैक्स  लगावें  तो

 चुके
 ।

 अगर  आज
 भी

 हमारा  असेसी  वैसा  ही
 जस्टिस  होगी  ।  जो  सिफारिशात  इन्वेस्टिगेटिंग



 CW%g  १९५५-५६  के  लिए  १६  1...  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  RECA

 ट्रिब्यून  ने
 की  थी

 वे  सिफारिशात  भी  हमारी  हजार  हैं  ।  तो  उस  हालत  में  पांच  आदमियों

 टेक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी  को  हज्म  नहीं  हुई  ।  से  उतना  ही  टैक्स  चाज॑  किया  जायेगा

 इन्वेस्टिगेटिंग  ट्राइब्यूनल  ने  लिखा है
 कि  जितना  कि  एक  शख्स  से  ।  इसका  असर

 इनकम  टेक्स  और  सुपर  टैक्स  में  कोई  फके  कया  होगा  |  में  चाहता  हूं  कि  हमारे  फाइनेंस

 नही ंहं  ।  उसने  कहा  था  कि  जिस  जाइंट  हिन्दू  मिनिस्टर  साहब  इसका  फैसला  कर  दें  ।  अगर

 फेमिली में  दो  या  तीन  मंम्बर  हों  उनको  इनकम  घह  इस  मामले में  कुछ  नहीं  करना  चाहते  हैं

 fat  और  सुपर  टैक्स  में  रियायत  मिलनी  तो  वैसा कह  दें  ताकि  हम  कोशिश  करके  इस

 चाहिए ।  इनकम  टैक्स  के  लिए  तो  उन्होंने  जाइंट  फैमिली को  ही  खत्म  करवा दें  ।  आप

 इसको  बतौर  रेडी  जस्टिस  के  मंजूर
 कर

 लिया  उसक  साथ  इन्साफ  नहीं  करते  ।  में  यह  नहीं

 लेकिन  बगैर  कोई  वजूहात  दिये  उन्होंने  इसको  चाहता  कि  आप  इस  मामले  को  art  के  लिए

 टालते  चले  जायें  । सुपर  टेक्स  के  लिए  रह  कर  दिया  ।  में  नहीं

 समझ  सकता  कि  इसमें  क्या  लाजिक  हैं  क्या

 इन्साफ  हैं
 ।

 यह  तो  एक  तरह  की  रेवेन्यु
 में  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  का

 गुजार  हूं  कि  उन्होंने  जो  नये  टैक्स  लगाये  हैं और  जिस  मुल्क  में  गवर्नमेंट  रेवेन्यू  बटोरने

 के  पीछे  पड़  जाती  हू  तो  उसकी  वहू  पालिसी
 उनके  बारे  में  ओपिन  माइंड  रखा  है  ।  मेंने कई

 बहुत  दिन  तक  कायम  नहीं  रह  सकती  ।  और  आइटम्स  देखे  जैसे  कि  पेंट्स  एंड  वार्निदशोज

 इस  पालिसी  से  देश  में  बहुत  खराबी  पैदा  हो  और  ८६  गुड्स  ।  इन  पर  आपने  इतना
 ज्यादा

 सकती  है  |  अगर  आप  इनकम  टेक्स  में  रियायत  टेक्स  लगाया  हैं  कि  इसका  नतीजा  यह  होगा

 कि
 जिनको  आप  फायदा  पहुंचाना  चाहते  हैं दे  सकते  हूं  तो  कोई  वजह  नहीं  मालूम  होती

 कि  आप  सुपर  cea  में  कयों  रियायत  न  उनको  फायदा  नहीं  पहुंचा  सकेंगे  ।  में  नहीं

 और  इन्वेस्टिगेटिंग  ट्रिब्यूनल  के  उसूल  को  चाहता  कि  आप  बड़े  कारखानों  पर  टेक्स  न

 लगायें  लेकिन  अगर  आप  उन  छोटे  छोटे कयों  न  एक्सेप्ट  करें  ।  उन्होंने  इस  उसूल  को

 सुपर  टैक्स  के  मामले  में  खत्म  कर  दिया  और  आदमियों  पर  टैक्स  लगायेंगे  जिनका  कि

 उस  पर  कोई  तवज्जह  ही  नहीं  दी  है  ।  प्रोडक्शन  बहुत  कम  है  तो  उसके  मानी  यह  होंगे

 कि  वहू  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  और  काटेज
 जनाब  मुलाहिजा  फरमावें  कि  इस

 इंडस्ट्रीज  जिनके  वास्ते  आपके  दिल  में  बड़ा
 SRoo  की  रकम  का  चन्द  आदमियों  को  तो

 एग्जेम्पदान  मिलेगा  और  कुछ  को  नहीं  दिया
 साफ्ट  कार्नर  है  उनको  नुकसान  होगा

 |

 ये  लोग  इलेक्ट्रिसिटी  नारियल  तौर पर  ही
 जायेगा  ।  यह  बिलकुल  डिस्क्रिमिनेशन  हैं  ।

 इस्तेमाल  करते  हें  |  अगर  श्रापने  इन  पर  टैक्स
 और  म॑  अदब  से  ast  करूंगा  कि  जब  तक  देश

 में  आपके  इस  कानून  में  इस  तरह  का
 लगाया  तो  इनको  बहुत  नुकसान  होगा  ।  चूंकि

 मिनिस्टर  साहब  ने  अपना  माइंड  ओपिन  रखा
 नेशन  है  तब  तक  और  चीजों  में  भी  इस  तरह

 at  डिस्क्रिमिनेशन  कायम  जस्टिस
 है  और  एक  दो  आइटम्स  पर  उन्होंने  टैक्स  कम

 भी  किया  हैं  में  उनकी  खिदमत  में  अरे
 का  ag  तकाजा  है  कि  आप  हर  एक  इन्सान

 कि  मुमकिन  ह  कि  एक  दो  और  आइटम्स  पर
 को  बराबरी  का  दर्जा  तो  दें  ।  लेकिन  आप  टेक्स

 के  ते  हिन्दू  ong  फैमिली  में  fi  में  पांच
 उनको  टैक्स  खत्म  करना  पड़े  ।

 से  ज्यादा  मेम्बर  हों  और  दूसरों  के  अन्दर  कोई

 तमीज  नहीं  करते  ।  फर्ज  कीजिये  कि  किसी
 ग  x
 yu

 दिया  |
 कि

 आपने  मझे

 जाइंट  हिन्दू  फैमिली  की  आमदनी  १३ या  १४
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 att  चिनारिया  )  सभापति  तरीके  से  मुल्क  में  इकानमिक  तबदीली

 आपने  मुझे
 जो

 अवसर  दिया  हे  इसके  करके  हिन्दुस्तान  दुनिया के  सामने  एक

 लिए  में  आपका  बड़ा  आभारी  हूं  ।  मिसाल पेश  करे

 हम  जा  रहे  हें  बड़ी  बड़ी  मशीनें  लगाने
 में  चाहता  हूं  कि  में  इस  फाइनेंस बिल  को

 सपोर्ट  और  करना  भी  लेकिन  में
 और  हम  कहते  हैं  कि  हम  इससे  बेकारी  दूर  करना

 फाइनेंस  मिनिस्टर साहब  को  बधाई  नहीं  दे  चाहते  हैं  लेकिन  अब  तक  सात  साल  का  नतीजा

 सकता  |  किसी  देश  का  फाइनेंस  बिल  उस  देश
 तो  यह  है  कि  बेकारी  बढ़ी  है  और  हालत  यह

 की  आधिक  पालिसी  का  प्रतीक  होता  हैं  ।  अब  हो  रही  है  कि  जज  seat  गया  ज्यों  ज्यों  दवा

 की  ।  आगे  इस  पांच  साला  प्लान  में  हमारे  फाइनेंस तक  हमारी  आर्थिक  पालिसी  काफी  साफ  नहीं

 थी  और  अब  भी
 में

 समझता  हूं  कि  बहुत  साफ
 मिनिस्टर  साहब  यकीन  दिलाते  &  कि  लाखों

 नही ंहै  ।  लेकिन  फिर  भी  जितनी  है  उतनी  की
 करोड़ों  आदमियों  को  काम  दिया  ठीक

 लेकिन  में  यह  कहता  हुं  कि  बेकारी  फिर  भी तरफ  हमारा  बजट  या  हमारा  फाइनेंस  बिल

 नहीं  जा  रहा  है  ।  इस  हमारा  लक्ष्य  यह  दूर  नहीं  होगी  और  यह  तरीका और  यह  रास्ता

 है  कि  हम  सोशलिस्ट  कीਂ  तरफ  चलें  |  बेकारी  दूर  करने  का  नहीं  है  ।  मशीनें  कितनी

 ही  बड़ी  यह  ठीक  है  कि  वह  काम  को  हलका ठीक हैँ  का  होना  जरूरी  है  ।  जब  तक

 आपके  सामने  कोई  निशाना  न  हो  तो  आप
 करती  थोड़े  वक्त  में  ज्यादा  काम  कर  दिखाती

 कहां  जायेंगे  ।  लेकिन  में  तो  अभी  तक  यह  भी
 छोटे  से  मुल्क  इंग्लैंड  के  लिए  जापान  के  लिए

 ठीक  हैं  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  वह  धन  कमियों नहीं  समझा  कि  यह  सोशलिस्ट  पीटने  है  क्या

 चीज  और  दुनिया  में  इधर  उधर  अपना  माल  भेज  कर

 मालदार  लेकिन  में  यह  समझता  हु  कि  जिस

 देश के  ३६  करोड़  लोग  बल्कि  दस  बीस  साल अभी  पिछले  दिनों  ही  कांस्टीट्यूशन waste

 बिल पर  बोलते  हुए  यह  कहा  गया  कि  प्राइवेट  में  यह  ३६  करोड़  ५६  करोड़  बन  उनके

 लिए  मशीनों  से  समस्या  हल  होने  वाली  नहीं  हैं

 कभी  भी  हाथ  न  लगाया  जाये  ।  में  समझ  नहीं  और में  कि  भारी  मशीनो ंके  जरिए

 पाया  कि  हमारा  वह  सोशलिस्ट  dea  किस  आपने  सत्र  काम  दिया  तो  में  यह  कहूंगा

 जगह  आजमाया  जायेगा  |  अगर  प्राइवेट  सेक्टर  कि  आपको  भी  इस  अहिंसा  को  छोड़ने  की  जरूरत

 इतना  सेक्रोसेक्ट है  कि  उस  पर  हाथ  नहीं  पड़ेगी  और  आपको  भी  मार्केट्स  की  भौर  मंडियों

 लगाया  जा  सकता  तो  में  नहीं  समझता  कि  इस
 की  इस  मुल्क  से  बाहर  जरूरत  पड़ेगी  ।  इंडस्ट्रीज

 सोशलिस्ट  पैटन के  मानी  क्या  हैं  ।  में  तो  में  हालांकि  अभी  कुछ  भी  नहीं  हुआ  है  लेकिन

 चाहता  था  कि  हम  इस  चीज  को  साफ  कर  हमें  कपड़ा  दाहर  भेजने  की  जरूरत  है  और  २०

 देते  कि  यह  सोशलिस्ट वे  से  किया  वर्ष  में  जज  आप  मशीन  के  जरिए ३६  करोड़

 जायेगा  या  यही  कह  देते  कि  यह  कम्युनिटी  से  कर  ५६  करोड़ हो  इन  सब  को

 वे  से  किया  जायेगा  अगर  ऐसा  नान  वायलेंट  एम्पलाय  कर  आपको  भी  अमरीका  की

 तरह  जरूरत  होगी  कि  आप  कोल्ड  वार  के  लिए तरीके  से  हो  तो  मुझे  इसमें  भी  के  एतराज

 नहीं  होता
 ।

 लेकिन  दुनिया  हिन्दुस्तान  से  नहीं  बल्कि  ste  वार  के  लिए  भी  कोशिश  करें

 किसी और  चीज  की  उम्मीद  करती  है  ।  आपका  इनफ्लूएंजा  जगह  बढ़े और  में

 बद्द यह  देखना  चाहती है  कि  महज  नान  यह  समझता  हूं  कि  यह  न  आपका  ध्येय  है

 आगे  होगा  और  आप  कर  भी  नहीं  सकेंगे
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 क्योंकि  हमारे  मुल्क  की  हिस्ट्री  का  कंसेप्शन  पेदा  की  कि  बगैर  वायलेंस  के  संसार  के  काफ़ी

 यह  नहीं  है  कि  हम  एग्रेसिव  या  किसी  जगह  तगड़े  और  मजबूत  ब्रिटिश  इम्पीरियलिज्म

 कौलोनीज  बनायें  या  किसी  जगह  इनफ्लूएंजा  को  हमने  अपने  देश  से  समाप्त  उसी

 आप  देख  लीजिये  कि  क्या  नतीजा  होगा  तरह  से  दूसरी  मिसाल  हमें  दुनिया के  सामने

 इस  सारी चीज  का  ?  अत्र  आप  मुझे  इसके  लिए  देनी  है  कि  हमें  इस  पथिक भूत  को  इस  गरीबी

 कुछ  भी
 रिऐक्शानरी

 ag  या  तो
 कंजरवेटिव  को  और  इस  भयंकर  बेकारी  को  भी  गांधी  जी

 लेकिन  आपकी  बतलाना  चाहता  हूं  के  तरीकों  से  ही  इस  मुल्क  से  दूर  करके  दिखाना

 कि  स्वयं  गांधी  जी  भी  हाथ  से  काम  चाहते  हैं  लेकिन  मुझे  अफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता

 यह  ठीक  है  कि  वे  मदीन  के  खिलाफ  नहीं  थे  हैं  कि  हम  उस  तरफ  नहीं  जा  रहे  हूं
 ।

 अभी

 लेकिन  उसके  हक  में  भी  नहीं  थे  ।  महज  इसलिए  पिछले  दिनों  पंडित  जी  ने  कहा  था  कि  हमारी

 कि  नतीजा  मशीन  का  क्लास  वार  की  तरफ  आधिक  पालिसी  के  तीन  कंसेप्शन  हैं  ।  एक  तो

 जाता  है  एक  ओर  बड़े  पूंजीपति  जो  लाखों  सम  दूसरा  हिस्टोरिक  कंसेप्शन

 और  करोड़ों  रुपये  के  मालिक  होते  हैं  दूसरे  और  तीसरा  इंटरनेशनल  कंसेप्शन  सम  कंसेप्शन

 मजदूर  जी  उनकी  तरफ  आंख  उठा  कर  देखते  हमारी  पालिसी  में  मौजूद  उनका  कंसेप्शन

 हूं  और  जितना  चाहे  उनको  दें  दें  तो  यह  चीज  ह  जिनके  हाथ  में  ताकत  है  और  इंटरनैशनल

 जब  होती  हूं  तो  ज्यादा  दिन  तक  sated  नहीं  कंसेप्शन  भी  हैं  कि  हम  गांधी  जी  की  परवीं

 की  जा  सकती  हैं  ।  आप  कहते  है  कि  हम  घन  करते  करते  सोशलिस्ट  पैट्रन  की  तरफ  चले

 इकट्ठा  करके  गरीबों  को  क्या  गये  और  उसी  प्रकार  बड़ी  बड़ी  बड़े

 लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं  कि  इकट्ठा  धन  बड़े  और  तमाम  चीजें  प्राइवेट

 बगैर  वायलेंस  के  नहीं  बंट  सकता  ।  सोशलिज्म  और  पब्लिक  सेक्टर  की  हम  कर  रहे  ठीक

 अगर  दुनिया  में  आया  है  तो  वायलेंस  के  जरिए  लेकिन  हमाराहिस्टौरिक  कंसेप्शन

 आया  है  और  आप  भी  अगर  सोशलिज्म  की  भी  उन  सारी  चीजों  से  तालमेल  खाता है  जो

 तरफ  जाते  हें  तो  आपको  वायलेंस  वास्ते  हम  कर  रहे  में  कहूंगा कि  हम  उससे  se

 तैयार  रहना  चाहिए  और  गांधी  जी  का  नाम
 कुछ  दूर  जा  रहे  हम  सेंट्रलाइजेशन की  तरफ

 छोड़  देना  चाहिए  ।  में  तो  वहू  नतीजा  देखता  हूं
 जाना  चाहते  जबकि  गांधी  जी

 डिबेंचर

 कि
 दुनिया  किस  तरफ  जा  रही  यह  ठीक  हैं  जशन  की  तरफ  देश  को  ले  जाना  चाहते  थे  ।

 कि  tea  शक्ति  भी  तैयार  हो  रही  हे  और  आप  धन  पैदा  करके  बांटना aa  है  जबकि

 उसकी  वजह  से  कोयले  और  बिजली  की  बचत  गांधीजी  कहते  थे  कि  इतना  बड़ा  काम  ही  किसी

 यह  सारी  ard  हैं  लेकिन  इसके  साथ ही
 को  न  करने  दिया  जाने  जिससे  उसके  पास  इतना

 ऐटम  शक्ति  से  दुनिया  में  आदमियों  का  काम  भी  धन  इकटठा  हो  ।  आज  हमारे  गांवों  में  और

 कम  हो  जायेगा  ।  दुनियां  रोजाना  बढ़ती  जा  रही  देहातों  में  धन  नहीं  छोटे  स्केल  पर  काम  करने

 एक  तरफ  हम  अपनी  आवाज  अमन  के  वालों  के  गस  और  काटेज  इंडस्ट्रीज  वालों  के

 लिए  लगा  रहे  हें  और  दूसरी  तरफ  ऐटम  और  पास  धन  नहीं  अगर  थोड़ा  धन  है  तो

 दूसरी  और  सारी  चीजें  तैयार  कर  रहे  ag  इंडस्ट्रयलिस्टस और  व्यापारियों  के  पास

 में  नहीं  समझता  कि  सारी  दुनिया  मशीन  पर  है  और  मुझे  इसमें  जरा  भी  शक  नहीं  है  कि  अगर

 छग  कर  किस  तरह  सबको  काम  दे  सकेगी  और  सरकार  की  यही  पालिसी  चलती  रही  तो  दस

 किस  तरह  अमन  और  शांति  से  रह  सकेगी  ।  वर्ष  बाद  उनके  पास  अपार  धन  इकट्ठा हो

 मने  दुनिया के  सामने जिस  तरीके  से  मिसाल  जायेगा  ।  जिस  तरीके  से  आज  का  टाटा  सन
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 १९४७  का  टाटा  नहीं  बल्कि  उससे  अक्षर बोध  करा  कर  उसको  लिखना  पढ़ना

 जबरदस्त  टाटा  आज  का  बिइला  सन  १९४७  सिखा  कैसे  उससे  उम्मीद  कर  सकते  हैं

 का  बिड़ला  नहीं  उससे  बड़ा  बिड़ला  है  और
 कि  वह  किसी  इंडस्ट्री  को  सफलतापूर्वक  चला

 ४७  के  डालमिया  में  और  आज  के  डालमिया  में  सकता  है  और  यह  जो  साढ़े  चार  करोड़  रुपये

 आपने  मंजूर  किये  कैसे  उसके  काम  में  आयेंगे बड़ा  फर्क  आज  का  डालमिया  पहले  से  बड़ा

 डालमिया  है  और  अगर  आपने  जिस  तरह  से  आज  हमारे  देहात  में  रहने  वाले  किसानों
 को

 आज  प्राइवेट  सेक्टर  चल  रहा  उस  तरह  टेक्निकल  नौलेज  की  जरूरत  ह  जो  कि  उनको

 नहीं  मिल  रही  और न  ही  यह  साढ़े  चार  करोड़ से  चलने  दिया  तो  बीस  वर्ष  बाद  वे  और

 भी  बड़े  हो  जायेंगे  और  जो  उनकी  ताकत  इस  रुपया  ही  लाखों  और  करोड़ों  देहातियों  के  लिए

 हाउस  में  और  बाहर  अब  है  और  बढ़
 काफी  फिर में  नहीं  समझता कि  आप  किस

 ताकत  पैसे  में  होती  हे  और  वह  कल  और  ज्यादा  तरह  इस  बेकारी  की  समस्या  को  सफलतापूर्वक

 होगी  और  अगर  यही  क्रम  चलता  रहा  तो  दस  हल  कर  क्योंकि  जहां  आपका  ध्यान

 ay  के  अन्दर  में  आपको  इन  बैंचें  पर  कं  जाना  चाहिए  और  जहां  आपको  काम  करना

 लिबास  के  आदमी  बेठ  हुए  दिखा  दूंगा  और  आज  वहां  आप  पहुंच  ही  नहीं  पहुंचने

 जो  कुछ  आप  करना  चाहते  हें  दस
 वर्ष

 के  बाद
 का  जरिया  नहीं  आपके  इंडस्ट्रियल

 मैट्स  के  लोग  जितने  हूं  वे  सारे  या  तो  बड़ी सीधे  हाथों  से  उसको  नहीं  कर  सकेंगे  |  इसलिए

 आपके  हाथ  में  ताकत  आई  है  आप  गांधीवाद  फैक्टरी के  चक्कर  काटते  हैं  .

 की  तरफ  जाना  चाहते  बेकारी
 की  समस्या

 सभापति  महोदय
 :

 आपका  समय  खत्म

 को  हल  करना  चाहते  हें  तो  आप  गांधी जी  के  होगया

 बताये  हुए  मार्ग  पर  चलिये
 ।

 आज  आप  श्री  चिनारिया  :  मुझे  एक  दो  मिनट  और

 इंडस्ट्रीज  और  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  के  लिए
 दिया  वैसे  कहना

 तो  प्र  बहुत  था
 |

 मेरा
 साढ़े  चार  करोड़ रुपये  की  मंजरी  देते  उधर

 मकसद  यही  था  कि  आप  थोड़ा  विचार  कीजिए

 अकेले  टाटा  को  १२  करोड़  दे  देते  इंडस्ट्रियल

 फाइनेंस  कॉरपोरशन  से  वे  करोड़ों  रुपये  ले

 कि  हम  जिन  गांधी  जी  के  नाम  के  ऊपर  खड़े  हें

 और  कायम  हैं  उनकी  मनशा  क्या थी । आप थी  ।  आप
 सकते  ford  इम्पीरियल  बैंक  और

 पश्चिम की  बातों  कीਂ  तरफ  इतना  न  जाइये

 इंश्योरेंस  सारी  की  सारी  उनकी  जितना कि  इस  जा  रहे  ।  सब  से  बड़ी

 मदद  पर  हैं  लेकिन  किसानों  और  छोटे  काम
 चेतावनी मुझे  यही  देनी  थी  ।

 धंधे  करने  वालों  के  लिए  साढ़े  चार  करोड़

 रुपये  रखे  गये  लेकिन  उस  साढ़  चार  करोड़  में  थोड़ा  सा  और  कहना  चाहता हुं  ।  हम

 रुपये  का  भी  जेसा  इस्तेमाल  होना  चाहिए  आज  प्राइवेट  सेक्टर  में  प्रोडक्शन  को  बनाना

 वह  नहीं  होता  है  ।  आपकी  तालीम  तो  यह  हैं  चाहते  हे  ।  लेकिन  मेरे  सामने  एक  ऐसी  नजीर

 कि  आप  उनको  चन्द  एक  हरूफ  लिखना  पढ़ना  है  कि  मैनेजिंग  एजन्सी को  कायम  हुए  १३,  १४

 सिखा  देते  हूं  ।  साइंस  का  ज्ञान  तो  देहातियों  साल  हो  गये  हें  एक  फैक्ट्री  शेअर  होलडर्से  को

 को  दिया  ret  जाता  और  दुसरे  यहां  की  साइंस  १३  साल  में  fas  एक  दफा  मनाया  दिया  गया

 भी  एसी  नहीं  हे  जो  विशेष  उपयोगी  सिद्ध  हो  है  ६  परसेन्ट के  हिसाब  लेकिन  खुद

 और
 उनको  किसी  इंडस्ट्री  के  विषय  में  ज्यादा  अपनी  मैनेजिंग  एजेन्सी  का  कमिशन  वह  हर

 दूर  तक  ले
 जा

 सके
 ।

 रे  देहाती  को  महज  साल  लेकर  १२,  १३  लाख  वसूल कर  चुकी
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 भर  यही  बल्कि  पांच  साल  पहले  एडवान्स  पानी  में  भी  हो  जाती  है  ।  लेकिन  आपने  उस  पर

 में  ले  ठेती है  जब  कि  उस  फैक्ट्री  में  यह  हालत  इतना  टेक्स  लगाया  हैं  कि  बिचारे  किसान  के

 है  कि  शेअर  दोल्मा  की  तरफ  कतई  निगाह  लिये  ag  भी  सम्भव  नहीं  कि  वह  तम्बाकू  बो

 नहीं  fam  चन्द  आदमी  मिल  कर  सारा  कर  अपने  बैलों  की  जोड़ी  को  भी  बचा  ले

 रुपया  हड़प  करते  रहते  हें  ।  आप  ऐसे  प्राइवेट  इसकी  तरफ  भी  ख्याल  करना  चाहिय  ।  यहीं

 सेक्टर को  जिन्दा  रखना  चाहत ेहूं  और  बात  थीं  जो  में  कहना  चाहता  AT  |

 हमेशा  के  लिये  लीज  देना  चाहते  ह
 श्री  आर०  एन ०  सिंह  गाजीपुर-पुर्व

 अन्त  में  में  तम्बाकू  की  एक्साइज  ड्यूटी  व  जिला  बलिया-दक्षिण  :  सभापति

 के  मुताल्लिक भी
 अर्ज  चाहता हूं

 जी  में  आपका  आभारी हूं  कि  आपने  मुझे  मौका

 जो  कि  देहात  पर  लगाई  गई  हैं  ।  गो  मं  तम्बाक्  दिया  ।  में  आपके  द्वारा  माननीय  मंत्री  जी  का

 पीता  हुं  इसलिए  इसके  हक  में  नहीं  हूं  कि  यह  ध्यान  अपने  He  मोशन  a.  RR  डिमान्ड

 ड्यूटी  कम  होनी  चाहिये
 |

 पर  इस  डयूटी
 का  २७  की

 तरफ  आकर्षित  करना  चाहता हूं  ।

 एसेसमेंट  इस  प्री  तरह  से  होता  ह  कि  किसान
 अभी  मेरे  पहले  जो  सदस्य  बोले  हें  और

 जो  ग्रोवर  है  उसका  कोई  खयाल  नहीं
 तम्बाक्  के  सम्बन्ध  में  बोले  इसी  के  सम्बन्ध

 किया  जाता  ।  अगर  किसान  एक  एकड़  बोता

 में  मूझे  भी  कुछ  कहना  हैं  ।  में  माननीय  वित्त
 @  तो  यह  पटवारी  की  मर्जी  पर  हँ  कि  वह  उसको

 मंत्री  महोदय  का  ध्यान  उस  तम्बाकू  की  तरफ
 पांच  एकड़  लिख  और  भले  ही  अठ  आदमियों

 की  शमूलीयत  में  काम  किया  गया  लेकिन  एक
 दिलाना  चाहता  हुं  जो  कि  किसानों  के  यहां

 आदमी  के  नाम  लिख  द  और  आठ  आदमी  जो

 पैदा  होती  है  और  जिसका  अधिकतर  किसान

 लोग  ही  उपयोग  करते  ह  ।  आप  सिगरेट  और

 अपनी  प्राइवेट यूज  के  लिये  तम्बाक् रख  सकते

 थे  वे  सिफ॑  एककी  रह  गई  और  सात  आदमियों
 सिगार  वाली  तम्बाकू  के  लिये  जो  भी  चाहे

 की  खत्म  हो  गई  ।  उनको  इस  तरह  स  कितना
 हैं  में उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता

 घाटा  होता  है  ?  फिर  जिस  आप  यह  डयूटी

 वसुक  करते  हैं  उस  कहते  हें  कि  अपील
 हु

 का  हक  तुम को  तब  होगा  जब  यह  रकम  हमारे  उत्तर  प्रदेश  में  जो  हुक्का  पीने

 दाखिल  कर  दो  ।  गरीब  आदमी  जो  रकम  वाली  तम्बाकू  है  वह  कई  जगह  बोई  जाती

 दाखिल  करेगा  वही  लेकर  अपील  मेरे  क्षेत्र  में  भी  बोई  जाती  है  ।  आज  हुक्का

 के  लिय  पैसा  नहीं  होता  तो  वकील  के  लिए  पीने  वाली  तम्बाकू की  हालत  इतनी  शोचनीय

 कहां  से  लावे  ।  इस  लिये  उन  किसानों  को  बड़ा  और  दयनीय  है  कि  बेचारे  किसान  जो  एक्साइज

 कष्ट  है  ।  इसके  अलावा  आप  देखिये  कि  मेरे  ड्यूटी  उन  पर  लगाई  जाती  है  वह  दे  नहीं  पाते

 इलाके  में  क्या  हालत  है
 |

 वहां  बारिश  बहुत
 जिसके  कारण से  उनके  भैंस  और  गाय

 कम  होती  कोई  नहर  नहीं  हू  और  कुओं  का  आदि  तक  कुक॑  कर  लिए  जाते  हें  ।  में  माननीय

 पानी  खारी  और  वह  भी  इतनी  गहराई  पर  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  तरफ  दिलाना  चाहता

 है  कि  बड़ी  मुश्किल  से  और  मेहनत  तथा  लागत  हूं  कि  आज  बाजार  में  हुक्का  पीने  वाली

 से  ऊपर  आ  सकता  है  ।  कभी  कहतसाली  हो  की  जो  दर  हूं  उसको  देखने  से  और  जो  किसानों

 जाती  है  तो  लोग  चार  पांच  महीने  तक  बेकार  के  ऊपर  एक्साइज  ड्यूटी  लगाई  जाती  उसको

 बैठने  वाली  बैलों  की  जोड़ी  को  काम  देने  के  लिये  देखने  से  यह  पता  नहीं  चलता  कि  उन  बेचारों

 कुछ  थोड़ी
 सी

 तम्बाकू  बो  देते  हें  जो  कि  खारी  को  क्या  मिलता  होगा  ।  में  आपके  सामने  जो
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 मार्च  की  टोबेको  बुलेटिन  है  उसको  रखता हूं
 ।  में  जो  बातें  हुईं  हैं  उनको  रखना  चाहता हूं

 उसमें  बहुत  सी  जगहों  की  रिटेल  प्राइस  तो  अभी  और  आशा  करता  हूं  कि  आप  उन  पर  ध्यान

 तक  मालूम  नहीं  हुई  लेकिन  होलसेल  कीमत  भी  देंगे  ।  मेरे  पास  एक  रायबरेली  जिला  से

 है  देखने  से  यहं  पता  चलता  हं  कि  जितनी  पत्र  आया  है  जिसमें  यह  लिखा  गया  है  कि

 एक्साइज  ड्यूटी  आप  तम्बाकू  बोने  वाले  किसानों  सु्पारिन्टेन्डेन्ट सेन्ट्रल  एक्साइज  को  इस  आशय

 पर  लगाते  हैं  करीब  करीब  वहीं  भाव  आज
 के  प्रार्थना  पत्र  दिय  गये  हैं  कि  बहुत  से  ऐसे  किसान

 तम्बाकू का बाजार में है का  बाजार  में  है  ।  ऐसी  हालत
 में  मेरी  ह  जिन्होंने  तम्बाकू  की  खेती  नहीं  की  उन्होंने

 किसी  भी  डिमाण्ड  के  नोटिस  फार्म  पर  अपने समझ  में  नहीं  आता हैं  कि  उन  बेचारे  किसानों

 को  कया  बचत  होती  होगी  |  हस्ताक्षर भी  नहीं  किये  हें  लेकिन  फिर भी  उन

 के  गलत  अंगूठे लगा  कर  उनसे  यह  एक्साइज

 दूसरी  चीज  जो  में  माननीय  मंत्री  जी  के
 ड्यूटी  वसूल की  जाती  हूं  ।  इसमें  और  भी  ऐसी

 सामने  रखना  चाहता  हूं  वह  यह  हैं  कि
 जो

 ही  बातें  हूं  जिन  में  यह  भी  हे  कि  पहले  कुछ एक्साइज  ड्यूटी  किसानों  से  ६  ato  पाउंड  के

 रूप  में  वसूल की
 जाती  उसको  बेचारे  किसान

 ऐसे  किसान  थे  जो  तम्बाकू  की  खेती  करते थे

 लेकिन  कुछ  समय  हुआ  जब  से
 कि

 उन्होंने
 समझ  नहीं  पाते  हैं  आज  जब  हमारी  भारतीय

 खेती  करना  छोड़  दिया  ।  उसके बाद  भी  जो

 तौलें  मौजूद  हें  तो  क्या  कारण  है  कि  उनसे

 भारतीय  तौलों  के  अनुसार  एक्साइज  ड्यूटी
 उनकी  विधवा  बूढ़ी  औरते  हें  या  जो  खेतों में

 कोई  काम  नहीं  करतीं  कोई  भी  तम्बाक् की
 नहीं ली  जाती  है  ?  में  जानता  हूं  कि  आप  दुसरे

 खेती  नॉटी  करतीं  उनके  ऊपर  भी  यह  एक्साइज
 देशों  के  साथ  व्यापार  करते  हें  अगर  आप  उनसे

 ड्यूटीਂ  लगाई  गई  है  और  वसूल  की  जाती  है  ।
 पाउंड  के  हिसाब  से  ही  व्यवहार  करना  चाहते  हैं  में  आपसे  निवेदन करता  हुं  कि  आपके  एक्साइज
 तो  भले  ही  करते  रहें  लेकिन आप  किसानों  से

 भारतीय  तौलों  के  अनुसार  ही  यह  एक्साइज
 ड्यूटी  विभाग  की  तरफ  से  जो  भी  ऐसी  ड्यूटी

 लगाई  जाती  है  वह  गलत  ढंग  से  लगाई  जाती

 ड्यूटी  वसूल  करें
 |

 साथ  ही  साथ  में  यह  भी
 इसका  कारण  में  यह  समझता  हुं  कि  जो

 निवेदन  करूंगा  कि  आपको  हुक्का  पीने  वालीਂ

 तम्बाकू  और  उसकी  एक्साइज  ड्यूटी  के  सम्बन्ध
 के  खेतों  पर  नहीं  पहुंच  पाते  हें  जिसके  कारण

 में  भी  विचार  करना  होगा  ।
 से  सही  सही  तखमीना  उसका  नहीं  लग  पाता

 अभी  आज  ही  एक  wet  के  सम्बन्ध  में  है  ।  आपके  पास  जो  तम्बाकू  की  खेती  करने

 मुझे  यह  मालूम हुआ  कि  यहां  के  कृषि
 विभाग  वालों  के  नाम  पहले  से  मौजूद  हें  उन्हीं  पर  वह

 में  कोई  ऐसी  भी  स्कीम  हैं  जिसके  अनुसार  Fae  ड्यूटी  लगती  चली  जाती  हें  और  जिससे  बहुत

 देशों  के  तम्बाकू
 की

 खेती  की  ट्रेनिंग  के  लिये
 सी  गलतियां होती  जा  रही  इससे  किसान

 लोग  भेजे  जाने  वाले  हैं  ।  में  आप  से  यह  अज्ज  बेचारे  ऊब  कर  तम्बाकू  की  खेती  करना  खत्म

 करना  चाहता  हूं  कि  यहां  पर  किसान  तम्बाकू  करते  जाते  हूं  ।  हमारे  देश  को  तम्बाक्  की  खेती

 बोना  और  उसकी  खेती  करना  अच्छी  तरह  से  काफी  रेवेन्यू  मिलती  है  जिससे  बहुत  से  और

 से  जानते  हैं  लेकिन  आज  उनके  सामने  ऐसी  भी  काम  होते  हें  और  हो  सकते  हैं  ।  लेकिन  बड़े

 समस्या  है  जिसके  कारण  वे  अपनी  तम्बाकू  दुर्भाग्य कीਂ  बात  है  कि  किसान आज  एक्साइज

 की  खेती  को  छोड़ते  जा  रहे  हैं  ।  इसके  सम्बन्ध  में  ड्यूटी  के  डर  की  वजह  से  इस  खेती
 को  छोड़ते

 में  आपके  सामने  उत्तर  प्रदेश नके  दो  एक  जिलों  चले  जाते  हैँ  |
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 दूसरी  बात  जो  में  कहन  चाहता  हुं  वह  जिसको  (  अफीम की  कोठी  )  या  अफीम
 पटरी

 यह  है  कि  हमारे  क्षेत्र  में  कुछ  ऐसे  इलाके  हैं
 कहते  हें  ।  उस  फैक्टरी का  कारोबार अब  एक

 जहां  पर  कि  तम्बाक्  की  खेती  होती  १९५३  तरह  से  करीब  करीब  समाप्त  होता  जा  रहा  हैं

 और
 १९५४

 और  उसके  पहले
 भी

 ऐसी  बातें  मुझे  जहां  तक  मालम  है  अब  आप  कच्ची

 हुई हैं  जिनके  कारण  तम्बाकू  की  खेती  करने  दूसरे  देशों  में  भेजने  की  इजाजत  नहीं  देते
 ॥

 वाले  किसान  एक्साइज  ड्यूटी  अदा  नहीं  कर  में  समझता  हुं  कि  यह  ठीक  बात  हैं  और  होना
 भी

 सके  जिसके  फलस्वरूप उनके  बेल  भेस  इत्यादि  ऐसा  चाहिए
 ।  लेकिन  में  आपसे  निवेदन  करना

 कुड़क  कर  लिए  गए
 ।  इस

 तरह  का  सलूक  चाहता  हुं  कि  यह  फैक्टरी  हमारे  देश  की  बहुत

 तम्बाकू  की  खेती  करने  वालों  के  साथ  होता  है  बड़ी  फैक्टरियों  में  से  एक  है  और  इससे  देश  को

 तो  में  आपका  ध्यान  उस  तरफ  दिलाना  चाहता  काफी  लाभ  होता  है  ।  जो  भी  चीज  या  दवा  आप

 हूं  कि  जो  आपके  एक्साइज  इंस्पेक्टरों  में  जो  दूसरे  देशों  को  भेजना  चाहते  हें  में  अजे  करता  हूं

 क्षत्र  बंट  हुए  हें  और  जितना  क्षेत्र  एक  इन्स्पेक्टर  कि  वहू  खोज  उस  फैक्टरी  के  जरिये  तैयार  करवा

 के  हिस्से  आता है  वह  इतना  विस्तृत  और  लम्बा  के  अप  दूसरे  देशों  को  भिजवा  सकते  हूँ  ।  यह

 होता  है  कि  वह  सारे  क्षेत्र  में  पहुंच  भी  नहीं  एक  अच्छी  बात  होगी  ।  ऐसा  करने से  कच्ची

 पाता  और  अपनी  नौकरी  को  कायम  रखने  के  अफीम  जो  कि  आप  दूसरे  देशों  में  नहीं  भेजाना

 लिए  फर्जी  तौर  पर  ही  एक्साइज  ड्यूटी  किसानों  चाहते  ae  भी  vat  भेजी  जाएगी  और  देश  को

 के  ऊपर  लगा  देता  है  ।  इसलिए  इस  तरफ  ध्यान  भी  लाभ  हिना ।

 देने  की  आवश्यकता  है  ।  उन  इंस्पेक्टरों
 अब  में  आपका  ध्यान  उस  बात  की  तरफ

 का  क्षेत्र  सीमित  होना  चाहिए  थोड़  होना

 दिलाना  चाहता  हूं  जिसमें  कि  एक  सदस्य चाहिए  जिससे  कि  वह  सारे  क्षेत्र
 महोदय  ने  कहा  हूं  कि  अफीम  की  फैक्टरी  को

 में  जा  सकें  और  एक्साइज

 ड्यूटी  तम्बाकू  के  ऊपर  लगा  सकें  |
 एक  शूगर  फैक्टरी  में  तबदील  कर  दिया  जाये

 में  इस  मत  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  अफीम  की

 इसके  बाद  में  बुलन्दशहर  के  बारे में  कुछ  फेक्टरी को एक शूगर को  एक  शुगर  की  फैक्टरी में  तबदील

 कहना  चाहता  हूं
 ।

 वहां  पर
 भी

 ऐसे  मौके  आए
 कर  दिया  जाए

 ।
 हां  में  इस  का  समर्थक  हुं

 और

 हें  कि  जहां  पर  फर्जी  टैक्स  लगाये  गये  हैं  और  आपसे  निवेदन  भी  करना  चाहता  हूं  कि  आप

 जहां  पर  किसान  खेती  भी  नहीं  करते  थे  उन  में  और  खासकर  कर  AY.  के  पूर्वी  जिलों

 के  ऊपर  भी  एक्साइज  ड्यूटी  लगाई  गई  है  ।  में  यानी  गाजीपुर  और  बलिया  में

 इस  तरह
 की

 हालत  वहां  पर  हो  रही  है  में  जहां  पर  एक  भी  शूगर  फैक्टरी नहीं  है  और  जहां

 आपसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  ऐसी  पर  एक  ऐसी  फैक्टरी  की  बड़ी  आवश्यकता  भी

 ही  हालत  रही
 तो

 तम्बाकू  की  ही  खेती  कम  नहीं
 एक  फैक्टरी चालू  करें  ।  मुझे पता  नहीं

 होगी  बल्कि  और  भी  इसी  तरह  की  चीजें  जिन
 लेकिन  मेरा  खयाल  है

 कि
 इस  सम्बन्ध  में

 पर  कि  एक्साइज  ड्यूटी  या  टेक्सास  लगते  हैं
 की  सरकार  ने  भी  चर्चा

 की
 होगी  और  आपसे

 उन  चीजों  की  जिस  स्थान  में  खेती  होती है  वहां  पर  एक  फैक्टरी  चालू  करने  के  लिए  कहा
 उसमें  भी  कमी  आ  जाएगी  ।  इससे  हमारे  देश

 होगा ।  यदि  उन्होंने  आपसे  नहीं  कहा  है  तो  में
 को  कितना  नुकसान  होगा  इसका  अनुमान  आप

 आपका
 ध्यान  इस  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 ही  कर  सकते हैं  ।
 इन  जिलों  में  काफी  मात्रा  में  गन्ना  पैदा  होता  है

 इसके  बाद  में  AAT  ध्यान  अपने  ज़िले  लेकिन  वहां  पर  आज  तक  एक  फैक्टरी  न  होने

 की  उस  फैक्टरी  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  के  कारण गन्ने  की  जो
 खती

 वहां  होती  है  वह
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 आर०  एन०

 परोक्ष  करों  का  भार  भिन्न  प्रदेशों  तथा
 कम  होती  जाती है  ।  इसलिए  में  आप  से  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  श्राप  गाजीपुर  और  श्रेणियों  के  लोगों  पर  समान  रूप  से  पड़

 रहा  तत  जा  रहा  हें  कि  प्रति  व्यक्ति
 बलिया  में  से  किसी  एक  ऐसे  क्षेत्र  को  चुनें कि  जो

 इन  तीनों  के  प्रपर्ज  को  सबे  कर  सके  और  राष्ट्रीय  PEYo-¥2  में  बढ़  कर

 वहां पर  गन्ने  की  खेती को  बढ़ावा  मिल  सके  |  २६५  रुपये  तक  पहुंच  गई  किन्तु

 मूल्य-स्तर  को  ध्यान  में  रखा  जाए  तो  यह  राशि
 क्यों  कि  मेरा  समय  खत्म  हो  गया  है

 इसलिए  में  और  ज्यादा  न  कहते  हुए  इतना  ही  केवल  ६४.२  रुपये  रह  जाती  हैं  ।  ६२  रुपये

 तो  १९३१-३२  में  भी  थी  राष्ट्रीय  प्राय
 कहना  चाहता  हूं  कि  जो  बातें  मेंने  बताई  हैं

 में  कोई  विशेष  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।
 उन  की  तरफ  आप  ध्यान  दें  और  किसानों  पर

 जो  गलत  टैक्स  लगायें  जाते  हैं  कोई  ऐसा  प्रबन्ध
 हमें  यह  भी  याद  रखना  है  कि  पूर्वी  प्रदेशों

 की  प्रति  व्यक्ति  राय  पश्चिमी  उत्तरी
 करें  जिस  से  कि  यह  गलत  टैक्स  न  लगने  पाएं  ।

 प्रदेशों  की  भ्र पे क्षा  कम  है  ।  यदि  प्रति  व्यक्ति
 इतना  कह  कर  में  आपको  धन्यवाद  देता

 का  राजस्व  से  सापेक्ष  दरिद्रता  का  प्रदान
 हूं  कि आपने  मुझे  बोलने

 का  अवसर  दिया
 लगाने  से  हम  इस  परिणाम  पर  पहुंचेंगे  कि

 श्री  पी०  सूबा  राव  (नौरंगपुर ) : सामान्य :  उड़ीसा  के  लोगों  पर  बड़ा  बोझ  हैं  ।

 तथा  अ्रायकर  सम्बन्धी  प्रस्थापनाएं अच्छी  चाय  उद्योग  की  हालत  के  बारे  में  भी  हम

 हें  किन्तु  विवाहित  प्रौढ़  अविवाहित  व्यक्तियों  जानते  हैं  ।  ब्रिटेन  ने  हमारी  चाय  नहीं  खरीदी  ।

 में  विभेद  की  नीति  न्यायसंगत  नहीं  हैं  ।  वास्तव  इससे  कई  बागान  में  चाय  का  उत्पादन  बंद  हो

 में  आयकर  की  दरें  प्राचीन  की  संख्या  पर  गया  कई  श्रमिक  बेरोजगार  हो  गय े।

 रित  होनी  चाहिएं  ।  कई  बार  ऐसा  होता  हैं  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  शुल्क  को  इस

 कि  विवाहित  व्यक्ति  पर  कुछ  ates  ऐसा  बोझ
 प्रकार  विनियमित  करना  चाहिये  कि  भारतीय

 नहीं  होता  किन्तु  अ्रविवाहित  व्यक्ति  को  कितने  चाय  अरन्य  देशों  की  चाय  से  कम  मूल्य  पर  बिके  ।

 ही  लोगों  का  पेट  पालना  पड़ता  है
 ।  केन्द्रीय  उत्पादन  नियमों  का  नियम  २०

 आश्रितों  की  परिभाषा  शभ्रासानी  से  की
 व्यक्तिगत  उपभोग  के  लिये  रखे  गये  तम्बाकू

 जा  सकती  है  ।  मेरे  विचार  में  सरकार  का  को  शुल्क  से  मुक्त  करने  की  ए  देता  है

 प्राय  जनसंख्या  में  वृद्धि  करना  तो  नहीं  और  उसकी  मात्रा  निश्चित  की  गई  है  ।  भारत

 क्योंकि वे  तो  परिवार  आयोजन की  बातें कर  में  तम्बाकू  विलास  वस्तु  नहीं  बल्कि  एक

 रहे  हें  ।  हमारी  भ्रवस्था  फ्रांस  जैसी  नहीं हे  जहां  आवश्यक  वस्तु  है  ।  इसलिये  में  वित्त  मंत्री  से

 किसी  समय  श्रविवाहितों पर  कर  लगाया  प्रार्थना  करता  हूं  कि  नियमों  को  उदार  बनाया

 गया  था  कौर बड़े  परिवारों  की  सहायता
 जाय  |

 का  उपबन्ध  रखा  गया  था  ।  कृत्रिम  रेशम  ait  के  उद्योग  की

 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन  हुए|  तरह  ऊनी  कपड़ ेके  उद्योग  को  मुक्त

 में  माननीय  मंत्री  की  इस  बात  के  करना  चाहिये  क्योंकि  हम  ऊनी  वस्तुप्रों  में

 प्रशंसा  करता  हूं  कि  उन्होंने  मोटे  झर  मध्यम
 आत्मनिर्भर नहीं  हैं  ।

 मरम्मत  की  गई  बैटरियों  पर  भी  कर  लगाने प्रकार  के  कपड़े  कौर  सिलाई  की  मशीनों  पर

 लगाए  जाने  वाले  शुल्क  में  कमी  करना  मन्जूर
 का  प्रस्ताव  किया  गया  हैं  पर  इस  पर  कर

 कर  लिया  है  ।  ऐसा  करने  में  उन्हें  घाटा  तो
 लगाना  ऐसा  ही  होगा  जैसे  मरम्मत किये  गये

 जूते  बेचने  के  लिये  किसी  मोची  पर  कर  लगाया

 होगा  किन्तु  इसकी  परवाह  नहीं  करनी  चाहिए
 ।  जाय
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 रंग लेप  पर  शुल्क  का  बहुत  से  कुटीर  कर  लिया  जायेगा  aaa  वह  देश  में  विदेशी

 उद्योगों पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  पूंजी  बढ़ाने  का  समर्थन  कर  रहे  हैं
 ।

 मेरी
 समझ

 में  नहीं  भ्राता  किए ऐसा  करने  से  हमें  क्या
 में  माननीय  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  बुक  पोस्ट  लाभ  होगा  ।

 में
 वृद्धि  की  are  दिलाना  चाहता  हुं  ।  ग्रामीण

 हमने  प्रौढ़  दूसरे  देशों  ने  देखा  है  कि  विदेशी

 लोग  बुक  पोस्ट  द्वारा  प्राप्त  की  जाने  वाली  पूंजी  को  प्रा कर्षित  करने  के  लिये  सुविधायें

 पुस्तकों पर  निर्भर  करते  हैं  कौर  इसके बढ़
 दी  जानी  चाहियें

 ।
 इसके  विपरीत  यदि

 जाने  से  उन्होंने  पुस्तकें  मंगवाना  बन्द  कर  दिया
 बन्ध  लगा  दिये  जाये  तो  ५  के  लिये  विदेशी

 है  क्योंकि  कई  बार  बुक  पोस्ट  का  खर्चें  पुस्तक  विनियोग की  आशा  नहीं  रहती  कौर  देश  में  जो

 के  मूल्य  से  भी  भ्रमित  होता  है  ।  मेरे  विचार  पूंजी  पहले  लगी  हुई  है  उसे  वापस  लेने  के  प्रयत्न

 में  यह  पुस्तक  के  मूल्य  का  २५  प्रतिशत  से  श्रमिक  भी  area हो  जायेंगे  ।  इसलिये  मेरा  विचार

 नहीं  होना  चाहिये  ।  ग्रामों  में  साक्षरता का  प्रचार
 है  कि  जिस  बात  का  उन्होंने  समर्थन  किया  है

 करने  के  लिये  यह  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।
 बिलकुल गलत  है

 वित्त  मंत्री  alo  gio  देवामख ) झ
 :  फिर  उन्होंने  सुझाव  दिया  कि  हमें  अपने

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  बातें  कही  हें  में  उनका  देश  में  विदेशी  विनियोग  रोगियों  का

 मांग  प्रस  उत्तर  दूंगा  प्रो  उन  बातों  का  अजन  करने  के  लिये  पाऊंड  पावना  का  प्रयोग

 उत्तर  देने  का  भी  प्रयत्न  करूंगा जो
 सामान्य  करना  चाहिये  क्योंकि  लंदन  में  पाऊंड  पावना

 चर्चा  के  दौरान  में  कही  गईं  प्रौढ़  जिनका  उत्तर  पर
 बहुत  कम  ब्याज  मिलता  हैं  जबकि  विदेशी

 समय  कम  होने  के  कारण
 न

 दिया  जा  सका  था  |  विनियोग पर  लाभ  झ्रथवा  लाभांश  बड़ी  प्रतीक

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  वित्त  विधेयक
 दर  से  दिया  जाता  है  ।  ऐसे  मामलों  में  जहां

 के  बारे  में  पहले  ही  भाषण  दे  दिये  हैं  कौर  मेरा
 चलाये  को  स्थिर  रखने  के  लिये  देश  से  बाहर

 पाऊंड  पावना  रखा  गया  हो  वहां  ऐसी  रूढ़ि
 विचार  है  कि  यदि  में  उनका  उत्तर  इस  समय  दूं

 जब  वित्त  विधेयक  पर  चर्चा  होगी  तो  यह  अधिक  ही  बन  जाती है  क्योंकि  इसे  पाऊंड  पावना  के

 सुविधाजनक  होगा  ।  विनियोग  का  विनियमन  करने  के  लिये  विधि  के

 पहले में  मांग  सं०  २५  को  लेता  हूं  ।  श्री  कुछ  उपबन्ध  हैं  ।  भ्र पने विधान  के  भ्रन्तगंत  हम

 बसु  ने  विदेशी  पूंजी  atk  विदेशी  विनियोग  चला  की  स्थिरता  के  लिये  रखे  गये  घन  का

 के  बारे  में  बातें  कही  हैं  जिन्होंने  मुझे  उलझन  उन  प्रतिभूतियों  में  विनियोग  नहीं  कर  सकते

 में  डा  दिया  है  ।  उन्होंने  प्रथम  बार  यह  भावना  जिनका  भुगतान  दस  वर्ष  से  अधिक  के  पश्चात

 व्यक्त  adi  की  है  जो  मुझे  विश्वास
 किया  जाना  हो  कौर  इस  कारण  समय  पर  प्राप्य

 विदेशी  विनियोग  के  बारे  में  विकृत  विचारों
 ब्याज  की  दर  स्वाभाविक  रूप  से  सीमित  हो

 के  कारण  उत्पन्न  होती  है  ।  यह  विचारधारा  जाती है  ।  गत  कुछ  वर्षों  में  प्राप्ति  के  बढ़  जाने

 उन  विचारों  के  भ्रनुकूल  नहीं  है  कुछ  का  कारण  यह  है  कि  ब्रिटेन  में  ब्याज  की  दर

 भिन्न  प्रकार  के  लीक तन्त्र  वाले  देशों  के  faa  विशेषकर  अल्पकालीन  ब्याज  की  दरें  श्र

 शोष  समस्त  संसार  ने  स्वीकार  किया  हैं  ।  उनका  राजकोष  पत्रों  की  दर  बढ़  गई  है  ।  क्योंकि  बहुत

 यह  सुझाव  था  कि  विदेशी  विनियोग  पर  जो  पहले  हमारे  पावना  का  काफी  अंश

 30  या
 Yo

 करोड़  रुपया  लाभांश  प्रो  लाभ  बेकिंग  विभाग  में  रुका  रहा  भर वह  चला  की

 होता  हैं  वह  अझ्रनिवाये  रूप  से  देश  में  ही  लगाया  स्थिरता  के  लिये  नहीं  इसलिये  उनमें  उसका

 जाये  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उनका  विचार  है  विनियोग  इंग्लैंड  के  राजकोष  पत्रों  में  करना

 पड़ा  जिस पर  हमें  १९४७  गर  22vC  में कि  बाद  में  लाभ  कौर  पूंजी  दोनों  को  ही  जब्त
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 ato  डी०

 १/  प्रतिशत की  प्राप्ति  हुई  ।  उसके
 भारत  में  रहने  वाले  खरीदार  स्टिंग  पूंजी  वाले

 समवाय  को  अपने  नियन्त्रण  में  लाने  के  लिये
 यह  काफी  बढ़  गया  हैं  इसीलिये  हमारे  पाउंड

 पावना  पर  २  प्रतिशत  से  अधिक  प्राप्ति  हो  रही  भ्रंश  प्राप्त  करने  लगेंगे  तो  लंदन  बाजार  के

 है  जैसा  कि  स्वयं  श्री  Fo  Fo  बसु  ने  स्वीकार  मूल्य  बढ़  जैसे  कि  एक  मूल्य  मामले

 किया  है  ।  हमारे  पाऊंड  पावना  की  स्थिति  में  भी  gar  ।  श्र  लंदन  में  स्टिंग  पूंजी
 वाले

 इतनी  सन्तोषजनक  नहीं  है  जितनी  कि  माननीय  समवाय  यदि  भारतीयों  के  हाथ  में  नियन्त्रण

 जाने  को  रोकना  चाहें  तो  उनके  पास  इसके  कई सदस्य  समझते  हैं  क्योंकि  हमारे बैंक  नोटों  का

 परिचालन  १००  करोड़  रुपया  या  १३४५  करोड़  उपाय  हैं  ।  अपने  विदेश  विनिमय  अवशेषों

 रुपया  प्रति  वर्ष  बढ़  रहा  हैं  ।  परिचालन  के
 ४०  की  हालत  को  देखते  हुए  मुझे  यह  उचित  दिखाई

 देता  है  कि  भारत  में  किये  जाने  वाले प्रतिशत के  लिये  सोना  अथवा  विदेशी

 मय  रखना  पड़ता  है  इसलिये  अ्रपेक्षित  पापड
 संतों  के  अधिक  मूल्य  न  देर  इनका

 पावना  भी  बढ़ना  चाहिये  |  इसी  कारण  खच
 संरक्षण  frat  जाये  ।  इस  मामले  में  बड़ी

 किया  जा  सकने  वाला  अ्रतिरिक्त  धन  कम  होता  कठिनाइयां  हें  ।  हमें  इंग्लैंड  के  साथ  पापड

 जा  रहा  है  ।  इस  समय  हमारा  खर्चे  किया  जा
 पावना  करार  की  पर  भी  विचार

 करना  पड़ता  परन्तु  हम  इस  मामले
 सकने  वाला  धन  इतना  ही  है  जिससे हम

 व्यापारिक  कौर  वाणिज्य  सौदे  कर  सकते  हैं
 की  जांच  कर  रहे  हें  और  सम्भव  है

 कि

 गौर  उन  विशेष  वचनों  को  पूरा  कर  सकते  हम  भारत  में  वाले  बागानों  के

 हस्तान्तरण ों  के  सम्बन्ध  में  दिए  जाने  वाले
 हैं  जो  हमने  wa  पाउंड  पावना  क

 grat  पर  re  हैं  ।  इसलिये  हम  अपने  अत्यघिक  मूल्यों  के  कारण  विदेशी  विनियम

 पाऊंड  पावना  को  विदेशी  आस्तियों का
 के  अधिक  व्यय  को  रोकने  में  सफल  होंगे  ।

 जैन  करने  के  लिये  खच  नहीं कर  सकते  |
 अब  में  पूंजी  fara  नियन्त्रण की  ओर

 इस  विषय  में  श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी  great  आता हूं  ।  श्री ro  एस०  एं०  चेट्टियार  जानना

 स्टिंग  पूंजी  वाले  चाय  समवाय  में  अंशों  के  चाहते  थे  कि  किन  सिद्धांतों  के  आधार  पर

 श्रजेंन
 के  बारे  में  दिये  गये  सुझाव  की  ओर  निर्देश  आवेदन  स्वीकृत  अथवा  अस्वीकृत  किये  गये

 करता  हुं
 ।

 इस  बारे  में  मुझे  कई  माननीय  सदस्य  में  उन्हें  और  सभा  को  आश्वासन  दिलाना

 मिले  |  उनका  विचार  हैं  कि  लंदन  बाजार  में
 चाहता  हुं  कि  आवेदन  पत्रों  को  स्वीकृत  करने

 खरीद  कर  इन  बागान  को  करना  अथवा  उन्हें  अस्वीकृत  करने  का  प्रश्न

 भारत  में  आ्रास्तियों  का  आवाजें  करने  की  अपेक्षा  चारी  नहीं  है  ।  यह  किसी  एक  व्यक्ति  की  इच्छा

 सस्ता  रहेगा
 |

 उन्होंने  मुझे  कुछ  उदाहरण  बताये  पर  fare  नहीं  करता  हैं  ।  प्रत्येक  मामले  का

 जहां  वे  समझते  थे  कि  भारत  में  खरीदारों  द्वारा  आवेदन  पत्र  भारत  सरकार  के  सम्बन्धित

 भ्रत्यधिक  मूल्य  दिया  गया
 ।

 इस  समय  स्थिति

 *
 को

 ५

 है  i

 यह  है  कि  इन  रुपयों  के  रूप  में  होन  वाले  द्वारा  पूरे  सोच  विचार  के  बाद  राय  देने  पर

 चरणों  पर  हमारा  कोई  प्रत्यक्ष  नियन्त्रण  नहीं  अन्तिम  निर्णय  किया  जाता  हैं  ।  सुस्थित

 है  और  संभव  है  कि  इस  दृष्टिकोण से  भारत  में  mat  और  निर्णयों  के  अनुसार  जिनमें  से  अत्यन्त

 हुए  सौदे  पर  आधारित  मूल्य  कौर  लंदन  के  महत्वपूर्ण  यह  हूँ  कि  क्या  प्रस्तावित  कार्य  की

 रंदा-मूल्य  में  कोई  हो  पर  मेरा
 विश्वास  कोई  आवश्यकता  है  अथवा  इसका  कोई

 है  कि  यंह  अवस्था  स्थायी  नहीं  हैं  कौर जब  पहलू  समाज  के  लिये  अहितकर  तो



 ४१३७  १९५५-५६  के  लिये  १६  झील  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  Ser 4

 इत्यादि एक  समिति  सरकारी  स्तर  पर  विषय  माननीय  सदस्य  स्वयं  अनुभव  करेंगे  कि  यह

 का  परीक्षण  करती  ऐसे  विषयों  पर  सरकार  आवेदन  पत्र  इस  लिये  पड़े  रहे  कि  कर  जांच

 को  मंत्रणा  देने  के  लिये  एक  मंत्रणा  समिति  भी  आयोग  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 हैं  जिसमें  दो  संसद  सदस्य  और  कई  गैर-सरकारी  थी  क्यों  कि  एक  प्रस्ताव  किया  गया  था  कि

 सदस्य  हं  जो  अधिकतर  व्यापारी  वग के  इन  बोनस  अंशों के  निर्गमन पर  कुछ  कर  लगाया

 यदि  किसी  मामले  में  व्यापारी  वग  अनुभव  करे  जाये  |  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  यह  बोनस

 कि  सरकार  ने  किसी  मामले  में  स्वेच्छाचारी  रक्षित  निधियों  में  से  बनाये  जाते  हें  जिस  पर

 ढंग  से  निर्णय  किया  हैं  तो  समिति  इस  विषय  सरकार को  कोई  कर  नहीं  दिया  गया  होता

 को  लेकर  सिद्धान्तों  पर  विस्तृत रूप  से  चर्चा  है  इस  बात  पर  विचार  करना  होता है है

 करनी  ।  इसलिये  इस  विषय  में  किसी  सदस्य  कि  इस  पूंजी  पर  किस  प्रक्रम  पर  कर  लगाय

 को  ‘ttt  नहीं  रहनी  चाहिये  ।  मेरा  विचार  जाये  जोकि  उस  लाभांश  से  उत्पन्न  हुई  जिस

 है  कि  दिये  गये  और  स्वीकृत  आवेदन  पत्रों  के  कोई  कर  प्राप्त  नहीं  किया  गया  है  ।  अत्र  वह

 आंकड़े  जानकर  सभा  को  बड़ाਂ  सन्तोष  होगा  प्रतिवेदन मिल  चुका  है  जैसे  कि  में नें

 १९५२ में  कि  एक  असाधारण  भ  अपने  आयव्ययक भाषण  में  इस  से

 के  सम्बन्ध  रखने  वाली  कई  बातों  पर  अभी  कोई कुल  १५२,३  रुपये

 लिये  आवेदन  पत्र  दिय  गये  पर  इन  में  दो  निर्णय
 नहीं  गया  हूँ

 ।
 यह  समस्या  उतनी

 आवेदन जिनमें  से  प्रत्येक  ५०  करोड़  सरल  नहीं  हैं  और  इस  पर  निर्णय  करने  में

 रूपये के  लिये  अस्वीकृत  fet  गये  कुछ  समय  लगेगा  ।  परन्तु  यदि  कोई  व्यक्ति

 उनको  निकाल  तो  साधारण  आंकड़े  अपने  आवेदन  पत्र  पर  शीघ्र  निर्णय  प्राप्त

 ५२.३  करोड़  रुपये  होंगे  जिनमें  से  ३९.८  करना  चाहता  है  तो  उसे  केवल  अस्वीकृत  ही

 करोड़  अर्थात  ofr  लिये  किया  जा  सकता  हैं  ।  परन्तु  मेरी  समझ  में  नहीं

 स्वीकृति  दी  गई  ।  १९५३  में  CRB  आता  कि  व्यापार  तथा  उद्योग  के  बारे  में  यह

 करोड़  रूपया  मांगा  गया  जिसमें  निर्णय  न  करने  से  क्या  हानि  होती  है  कि

 से  CL.8  करोड़  रुपये  अर्थात  ९०.६  रक्षित धन  पहले  ही  विद्यमान है  ।  इसे  केवल

 प्रतिशत के  लिये  स्वीकृति  दी गई
 ।  १९५४  दूसरा नाम  दिया

 जायेगा
 ।  रक्षित  धन

 में  ११७  करोड़ रुपये  मांगे  गये  और  उसमें  से  को  एक  प्रकार  की  पूंजी  में  घ्द्ला  जायेगा

 ११०.६  करोड़  रुपये  अर्थात  ९४.४  प्रतिशत  इस  रक्षित  धन  का  इस  समय  भी  वही  प्रयोग

 के  लिए  स्वीकृति  दी गई
 थी  ।  इससे  कियां  जा  रहा  हैं  जो  इसे  पूंजी  में  सम्मिलित

 स्वेच्छाचार का  कोई  प्रमाण  नहीं  मिलता  करने  के  किया  जायेगा  |

 उसके  प्रतिकूल चाहे  कुछ  कहा  जा  सके  परन्तु

 वह  आरोप  भी  परीक्षण करने  पर  निराधार
 फिर  श्री  जी०  डी०  सोमानी ने  यह  शिकायत

 की  हैं  कि  सरकार ने  कुछ  अत्यन्त  महत्त्वपूर्ण
 जायेगा  म  यह  भी  बता  दूं

 विषयों  पर  घोषणाएं  की  थीं  परन्तु  उन्हें
 कि  निम्नतम  सीमा  जिसक  लिये  सम्मति  की

 कवित  करने में  विलम्ब किया  गया  है  और
 आवश्यकता  नहीं  हूं  एक  लाख  से  बढ़ा  कर

 उदाहरण  के  तौर  पर  उन्होंने  इम्पीरियल  बेक
 ५  लाख  कर  दी  गई  है  ।

 आफ  इंडिया  के  राष्ट्रीयकरण के  बारे  में  पिछले

 फिर  जी०  डी०  सोमानी  के  बोनस  att  को  सत्र  में  की  गई  घोषणा  का  उल्लेख  किया  है  ।

 जारी  करने के  लिये  आवेदन  पत्रों का  निबटारा  जहां तक  उनकी  आपत्ति का  सम्बन्ध

 करने  में  विलम्ब  के  बारे  में  शिकायत  की  है  ।  विधि  की  समझिये  कि  आज  ही  इस
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 विषय  के  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  इस
 q  विषय  विकास  निगम  के  बारे में  है  और ६३  और

 में  पुरःस्थापित किया  गया  है  ६४  दो  औद्योगिक विकास  निगमों  के  बारे

 राजस्व  शौर  रक्षा  व्यय  मंत्री  To  में  जैसा  कि  सदन  को  ज्ञात  ये  सिफारिशें

 ato  :
 गत  वह  से  अभिप्राय है  २०  क्रियान्वित  कर  दी  गई  हूं  और  मुझे  इस

 दिसम्बर  १९५४  |  शिकायत  के  विस्तार  में  जाने  की  आवश्यकता

 नहीं  ।

 श्री  सो०  डो०  देशमुख मेरे  सहयोगी  ने

 कहा  है  कि  गत  ay  से  उनका  अभिप्राय  है
 श्री के०  के०  बसु और  श्री  पारिख ने

 २०  १९५४  ।  स्पष्ट  है  कि  श्री  सामान्य चर्चा  में  एक  शिकायत की  थी  कि

 भारत  का  रक्षित  दें  +  sant  को  रियायती
 सोमानी  किसी  काम  में  विलम्ब  नहीं  होने

 देते  |  किन्तु  में  सदन  को  बता  सकता  हूं  कि  इस
 दरों  पर  जो  ऋण  देता  उसकी  सुविधा

 अन्तिम  ऋण  लेने  वालों  को  नहीं  पहुंचती
 |

 एक प्रकार  के  महत्वपूर्ण  मामलों  में  सरकार  को

 बहुत  सा  काम  ara  विभिन्न  प्राधिकारियों  के  तरह  से  वह  ठीक  क्योंकि  रक्षित  बेग  १  /  ६

 प्रतिश्त  की  दर  से  ऋण  देता  है  किन्तु  अन्तिम परामर्श से  करना  पड़ता  है  ।  और  यह  विशेषकर

 राज्य  सम्बद्ध  बैंकों  के  प्रश्न  पर  लागू  होता  है
 लेने  वालों  को  कई  बार  &  /«

 प्रतिशत

 माननीय  सदस्य  यह  देखेंगे  कि  विधेयक  की  दर  से  रुपया  मिलता  यह  दर  उचित

 समझी  जाती ह  क्योंकि  बीच  की  संस्थाओं  के
 आज  पुरःस्थापित  किया  गया  इन

 पर  लागू  नहीं  होता  |
 प्रशासनात्मक  व्यय  को  भी  ध्यान  में  रखा

 जाता है

 कुछ  सदस्य  बीमा  कम्पनियों  के  राष्ट्रीयकरण

 के  पक्ष  में  थे  और  कुछ  विपक्ष  में  ।  जैसा  कि
 में  श्यो  के०  क०  बसु

 ने  पहले  कहा  था  हम  इस  vet  पर  विचार  इतना  अधिक ?

 कर  रहे  हू  और  राय  कायम  करने की  कोशिश
 थ्रो  सी ०  डी०  दामन  १  १1२  प्रतिशत

 कर  इस  समय  इस  पर  विस्तृत  रूप  से  प्रांतीय  बैंक  बढ़ा  देता  और  डेढ़  प्रतिशत

 चर्चा  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।
 जिला  बैंक  बढ़ा  देता  है  और  एक  प्रतिशत

 ये  शिकायतें  भी  की  गई  हूं  कि  सरकार

 ने  यह  बताने  में  देर  की  हैं  कि  श्राफ  समिति

 संस्था  बढ़ा  देती है  ।

 रिपोर्टों के  बारे  में  उसकी क्या  कार्यवाही
 श्री  के०  के०  कई  मामलों  में  यह

 करने  का  विचार  है  |  यह  मामला  भी  कई  बार  ९  प्रतिष्ठित होती  है

 स्पष्ट  किया  गया  हैं  और  में  यह  फिर  बताना  श्री  सी०  डी०  देशमुख  मे ंने  कहा है
 कि

 चाहुंगा  कि  रिपोर्ट  सरकार  को  भारत  के  कई  स्थानों  पर  यह  ६  ff,  प्रतिशत  से  भी

 रक्षित  बैंक  को  प्रस्तुत  की  गई  थी  ।  समिति  की  अधिक  होती  तकावी  ऋणों  की  दर  भी

 ६६  सिफारिशों  में  से  सरकार  द्वारा  केवल  ६  g  प्रतिशत  इस  का मुख्य कारण  यह

 २६  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करने  की  है  fr  सहकारी  बैंकों के  वित्त  देने  के  जो  तरीके

 कता  है  ।  १७  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में
 यह  उन  में  से  केवल  एक  हैं

 और
 अन्त

 में

 वाही  की  जा  चुकी  है  और  इन  से  सब  से
 जो  at  निश्चित  होती  उन  पर  रक्षित  बेक

 पूर्ण  सिफारिशें  संख्या  ५९;  ६३  और  ६४  की  सीमान्त  सहायता  का  प्रभाव  नहीं  पडता

 सिफारिश  सख्या  ५८  छोटे  उद्योगों  के  लिये  किन्तु अब  satis  हमारे  पास  एक  ऐसी  योजना
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 है  जिसकी  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  ने  सिफारिश
 है

 ।
 में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  समय

 की  यह  आशा  की  जा  सकती  है  कि  रक्षित  ग्रामीण  ऋण  विशेषज्ञ  समिति की  सिफारिशों

 बैंक  द्वारा  दी  जानें  वाली  सुविधाओं  और
 पर  विचार करने  के  लिए  राज्यो ंके  उन

 सरकारी  ढांचे  के  पुनर्गठन  के  रक्षित
 जो  कि  सहकारी  संस्थाओं  के  प्रभारी

 बेक  इस  सिद्धांत  को  अधिक  सफलता  से  लाग  खाद्य  तथा  कृषि  रक्षित  बेक  और

 कर  सकेगा  कि  रियायती  दरों  की  सुविधा  का  योजना  आयोग  के  उपाध्यक्ष  का  एक  सम्मेलन

 लाभ  निचले  ऋण  लेने  वाले  उठा  सकें  |  शुरू है  ।

 मेरे  विचार  में  इस  अवसर  पर  मेरे  लिए  यह  श्री
 टी०

 के०  चौधरी  ने  पुछा  है  कि  विशेष

 बताना  उचित  होगा  कि  ग्रामीण  ऋण  कैसे  पुनर्गठन  एकक  की  कितनी  सिफारिशों

 उपलब्ध  कराये  जायेंगे  |  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  कवित
 की  गई  हें

 ।
 उन्होंने  यह  भी  पुछा  था  कि

 रिपोर्ट  के  संक्षेप  की  प्रतियां  सदस्यों  को  पढ़ने  वे  कौन  सी
 व्यावहारिक  कठिनाइयां  हें  जिनके

 के  लिये  उपलब्ध  कराई  गई  है  ।  मुख्य  कारण  CC  लाख  रुपये  की  बचत  नहीं  की

 fra ये  हें  कि  प्रस्तावित  राज्य  बैंक  की  ४००  जा  सकी  |  यह  व्यावहारिक  कठिनाइयां

 शाखाएं  खोली  जायेंगी  ।  ये  भी  सिफारिश  की  नात्मक  मंत्रालयों  की  कठिनाइयां  जिन्हें

 गई  है  कि  सब  राज्यों  में  सहकारी ढांचे  का  विकास
 के

 सम्बन्ध
 में  अधिक  काम  करना  पड़ता

 पूर्ण  रूप  से  पुनर्गठन  किया  जायें  और
 हैं

 ।
 मितव्ययता  के  लिए  उनकी  मंजूरी  लेने

 कालीन  ऋणों  के  लिए  wire  और  बन्धक  के  लिए  हर  संभव  प्रयत्न  किया  जाता  किन्तु

 बैंक  स्थापित  किये  जायें  ।  एक  बहुत  महत्वपूर्ण
 मतभेद  होने  की  अवस्था  में  हमें  प्रशासनात्मक

 सिफारिश  केन्द्रीय  स्थानों  पर  राज्यों  द्वारा  मंत्रालय
 की

 राय  को  महत्व  देना  पड़ता  है  ।

 सहकारी  संस्थाओं  में  साझेदारी  के  बारे  में  है  ।  श्री  मोहन  लाल  सकसेना  ने  भी  इस  बात  की

 यह  आशा  की  जाती है  कि  इसके  फलस्वरूप  ओर  निर्देश  किया  है  और  कहा  है  कि  हम

 सरकारें  सहकारी  आंदोलन  पर  अधिक  व्ययता  समिति  स्थापित  करने  में  संकोच  कर  रहे

 त्यागी  रूप  से  नियन्त्रण कर  सकेंगी  |  @  |  राज्य  सभा
 में  मेंने

 जो
 बातें  कहीं  उन्हें

 फिर  यह  सिफ़ारिशें की  गई  है  कि  कृषकों

 ठीक  समझा  नहीं  गया  |  यह  मामला--मेरा

 अभिप्राय  करारोपण  जांच  आयोग  की  सिफारिशों
 को  खड़ी  फसलों  के  एवज़  ऋण  दिये

 जैसा  कि  बम्बई  में  सफलता  पूर्वक  किया  गया

 से  है--अभी  विचाराधीन  है  किन्तु  में  समझता

 3  हूं  कि  जांच  का  परिणाम  यह  निकलेगा  कि
 a  |

 अब  तक  भारत  का  रक्षित  बैंक  लगभग

 निचले  स्तरों  पर  कर्मचारियों  की  संख्या  फालतू
 मेरा  यह  अभिप्राय  नहीं  था  कि  सरकार  ने

 १५  करोड़  रुपये का  अल्प  कालीन  ऋण  देता  निर्णय  कर  लिया
 है  कि  इस  मामले  के  सम्बन्ध

 रहा है
 ।

 आशा  है
 कि  ag  राशि  बढ़ा  दी  जायगी  |

 में  कुछ  न  किया  जाये  ।

 और  सिफ़ारिशें  गोदाम  बनाने  के

 बारे  में  और  सरकार  द्वारा  दो  निधियां  जारी
 श्री  टो०  के०  चौधरी  :

 स्वीकृत  सिफारिशों  में  से  कितनी  क्रियान्वित
 करने  के  बारे  में  है

 ।
 एक  निधि को  राष्ट्रीय

 कर  दी  गई
 सहकारी  निधि  और  दुसरी  को  राष्ट्रीय

 गोदाम  विकास  निधि  कहा  जायेगा  ।  भारत
 श्री  सी०

 डी०
 देशमुख

 :
 में  माननीय  सदस्य

 के  रक्षित  बंक  और  राज्यों  द्वारा  निधियां  को  आंकड़े  दे  सकता  हूं--  लाख

 जारी  करने  के-लिए  भारी  सिफ़ारिश  की  गई  रुपये  में
 से  स्वीकृति  ५६.९५  लाख  रुपये  की
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 अब  में  केन्द्रीय  उत्पादन  आय  कर  का  अपना  मान  स्थापित न  कर  लें  जेसा कि

 आदि के  wet  को  लेता  हूं  ।  श्री  सोमानी  ने  सदन  को  ज्ञान  यह  सरकार  के  विचाराधीन

 नमूने  हटाने  पर  प्रतिबन्धों  के  बारे  में  शिकायत  तब  तक  हमਂ  पौंड  का  प्रयोग  छोड़  नहीं  सकते  ।

 की  है  ।  यह  मामला  विचाराधीन है  ।  उत्पादकों

 कुछ  शिकायतें ये  थीं  कि  निजी  उपभोग
 के  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हम  उन्हें  अधिक

 नमूने  हटाने  की  अनुमति  दे  रहे  हें
 ।

 और  इस
 के  लिए  एक  जिलें  को  कम  दिया  जाता  हैं  और

 दूसर  को  अधिक  ।  यह  तो  विभिन्न  जिलों  के
 पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  हैं  कि  उन्हें

 उपभोग  की  आदतों  पर  निरभर  हैं  ।
 अघिक  बार  नमूने  हटाने  दिया  जाये

 ।
 जहां

 तक  देश  के  सामान्य  आर्थिक  हितों  का  सम्बन्ध

 यह  मामला  बहुत  महत्त्वपूर्ण  नहीं  है
 |

 फसल  के  इकट्ठा  करने  से  पहले  कर  लिया  जाता

 है  ।  माननीय  सदस्य  की  धारणा  गलत  किसी
 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग में

 क्षेत्र  के  लिए  लाईसेंस  देने  के  लिए  और  उत्पाद

 चार  के  बार  में  पहले  की  तरह  बहुत  सी  शिकायतें
 पर  निर्धारण की  तीन  अवस्थाएं  हें  ।  लाईनें

 की  गई  हें  और  एक  उत्पाद  निरीक्षक के  मामले

 नकी  ओर  विशेष  ध्यान  गया है
 देने  के  तम्बाकू  के  उत्पाद  का  मौटे  तौर

 पर  अनुमान  लगा  लिया जाता  है  ।  दूसरी  अवस्था
 शिकायत  प्राप्त  होने  पर  उसे  स्थानांतरित

 उत्पादक  फसल  की  कटाई  के  बाद  विवरण
 कर  दिया  गया  था  और  उसक  आचरण  के

 देता  है  ।  तीसरी  अवस्था  वह  है  जब  फसल  को
 बारे  में  विस्तृत  जांच  की  जा  रही  हैं

 ।

 वस्तुतः  कर  निर्धारण  के  लिए  तोला  जाता  है

 कर  निर्धारण  अधिकारी  इस  तीसरी  अवस्था  को तम्बाकू  उत्पादन  शुल्क  के  बारे  में  बहुत

 सी  शिकायतें  एक  माननीय सदस्य  ने  हुक्का  ध्यान  में  रखते  हैं  जांच  से  ज्ञात  हुआ  है  कि  इस

 प्रक्रिया  का  ठीक  ठीक  अनुसरण  किया  गया  । तम्बाक ूके  शुल्क  के  बारे  में  शिकायत

 की  थी  ।  उन  की  जानकारी  ठीक  नहीं  मालम  वह  जिन्हें  सितम्बर  १९५४ में  जारी

 होती  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  तादाद  की  कृषि  किया  गया  बताया  गया  है  दिसम्बर  १९५४ में

 कुछ  स्थानों पर  विशेषतया  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  कांटी  जाने  वाली  फसल  के  बारे में  नहीं  है

 के  दो  तीन  जिलों  में  कम  हो  गई  है  ।  तम्बाक्  की  बल्कि  मार्च-अप्रैल  १९५४  में  काटी  गई  फसल

 कृषि  में  अत्यधिक  वृद्धि  के  कारण  हमें  तम्बाकू  के  बार  में  है
 |

 उत्पादन  के  मामले  में  संकट  का  सामना  करना

 पड़ा  और  इसी  कारण  हमें  तम्बाकू  के
 आय  कर  के  बारें  परेशानी  आदि  की

 उत्पादकों  को  दो  ay  की  रियायत  देनी  पड़ी  सामान्य  शिकायतों  को  दूर  करना  बहुत  कठिन

 थी  ।  सामान्य  स्थिति  वह  नहीं  जोकि  माननीय  है  ।  हमें  विस्तृत  जानकारी  दी  तो  हम

 सदस्य ने  बताई  है  सुधार  करने  के  लिये  प्रयत्न  करेंगे
 ।

 हम  यह  नहीं

 कहतें  कि  सब  कुछ  ठीक  क्योंकि  यह  एक
 यह  शुल्क  जो  कि  ६  आने  प्रति  पौंड  है

 ऐसा  देश  है  जिसमें  आय-कर  अधिकारियों को
 इतना  कम  हैं  कि  इसे  अधिक  कम  किया  जाना

 उचित  नहीं  होगा  ।  फिर  यह  शिकायत  थी  कि  हम
 लोगों  की  चालाकी  का  मुकाबला  करना  पड़ता
 a
 ह्

 ंड  दाब्द  का  प्रयोग  करते  हमने  शब्द

 का  प्रयोग  किया  है  किन्तु  इसे  ८२  पौंड  के  बराबर  सहायक  आयुक्त  न्यायिक  पदाधिकारी

 माना  गया  है  ।  जब  तक  कि  हम  नाप
 और

 तोल  नहीं  हैं  इस  पर  इतनी  बार  चर्चा  हो  चुकी
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 हैं  कि  मेरे लिए  इसका  फिर  उत्तर  देना  न

 होगा  |
 अविभक्त  हिन्दू

 परिवार
 के

 सम्बन्ध
 में

 ह  oe

 द  जो  कुछ  कहा  उस  पर  यही
 सभापति  महोदय  :  यदि  माननीय  मंत्री

 बात  लागू  होती ह
 ।  प्रा पका यह  कथन

 अपना  भाषण  जारी  रखना  चाहें  तो  वह  उसा
 बिल्कुल  ठीक  है  कि

 आयोग  ने  हिन्दू  कोड

 विधेयक
 के

 भविष्य
 की

 ओर  संकेत  किया
 कर  सकते हें  ।

 पर
 आप

 देखेंगे  कि
 पृष्ठ

 ११८
 पर

 कण्डिका  ४८  में  आयोग  ने  कहा  है

 at  ato
 डी०  देशमुख  में

 एक  घंटे

 वी  और  भाषण  देता  पर  में  नियम का  पालन

 इस  बात  से  भी  प्रभावित हैं

 करूंगा
 |

 दूसरा  विधेयक  भी  मेरा  ही  है
 ।

 प्रभावित  हें  ।  हम  लोगों  नें  आयोग  की  राय
 श्री  साधन  गुप्त  के  वक्तव्य  के  सम्बन्ध

 कई  बातें  कही  तेल  दो धना लय के  बारे

 जहां  तक  अन्य  मामलों  का  सम्बन्ध

 प्रकार  औद्योगिक  उधार  तथा  विनियोग
 जिनके  सम्बन्ध  में  शिकायतें  होती  रही  हैं
 हम  कण्डिका  ४८  में  दी  गई  राय  का  के  बारे में  भी  है  क्योंकि  अनुपूरक  मांग  के

 करेंगे
 और

 देखने  कि  हिन्दू  कोड  विधेयक
 का

 पारित  होने  के  समय  इस  मामले  पर  बहस

 क्या  होता  है  ।  इस  प्रकार  मामले  के  समाप्त  हो  चुकी  पर  श्री  साधन  गुप्त  न ेऔद्योगिक

 होने  के  पूर्व  आपको  हमें  सन्तुष्ट  करने
 का

 वित्त  निगम  के  बारे  में  कहा  कि  कुछ  भी

 प्रयत्न  करने  के  लिये  एक  और  अवसर  मिलेगा  वाही  नहीं  की  गई  है  ।  हम  कार्यवाही कर  चुके

 जैसा  कि  आप  ने  स्वयं  सिफारिश  की  है  ।  हैं  और  औद्योगिक  वित्त  निगम  अधिनियम  का

 संशोधन  करने  के  लिये  एक  विधेयक  भी
 फिर  बकाया  राशियों के  सम्बन्ध  में  भी  पेशा  लि  जा

 चुका  ह  ।  प्रत्याशा  गत-वर्ष

 कुछ  शिकायतें  थीं  ।  अधिकांश  बकाया  से  ही  एक  सरकारी  सभापति  काम  कर  रहा  है  |

 राशियां  अपील  आदि  के  कारण  हूँ
 ।  अपीलों

 सुचेता  कृपा लानी  प्रतिवेदन  में  पक्षपात  का

 आरोप  स्पष्ट  नहीं
 ।  इस  मामले  के  सम्बन्ध

 से  ९४.५  करोड़  रुपये  रुके  पड़े  १८  करोड़
 में

 हमारे  विचारों
 का

 उल्लेख
 एक  संकल्प

 में

 रुपये  का  कर  नि  रिणों  के
 था  जो  गत  ay  इस  विषय

 और

 प्रतिवेदन  की  कुछ  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में

 तय  हो  जाने  के  बाद  साफ  हो  जायेगा  ;  २३  जारी  किया  गया  था  |

 करोड़  रुपये  अप्राप्य  हें  क्योंकि  यह  ऐसे  लोगों

 पर  शेष  हैँ  जो  या  तो  भारत  से  बाहर  चले  गये
 अन्त  अभी  हाल  लेखा परीक्षण

 हैं  या  जिनकी  भारत  में  कोई  सम्पत्ति  नहीं  है  ।
 प्रतिवेदन  के  बारे  में  समझता  कि  यह

 इस  प्रकार  अविलम्ब  संग्रह  करने  योग्य  राशि  मामला  अभी  लोक  लेखा  समिति  के

 २५
 करोड़  रुपये  हैं

 और
 कुछ  राज्य

 सरकारों  ने  धीन  है  ।  लेखा  परीक्षण  प्रतिवेदन  के

 केन्द्रीय  सरकार  की  प्रार्थना  पर  उसके  संग्रह  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  समय  से  पूर्व  की  बात

 के  लिये  अतिरिक्त  समा हर्त्ता ओं  और  अन्य  होगी ।  हमें  लोक  लेखा  के

 वेदन  को  मानना
 पड़ेगा

 ।
 areas  कमंचारियों  की  नियुक्ति  कर  दी
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 क्या श्री  बंसल  को  हटाने  या  समाप्त  करने  का  ।  सबसे  अच्छी

 इस  प्रतिवेदन के  आने  के  पूर्व  विधेयक  को  योजना  वही  है  जिसके  द्वारा  हम  दोनों  ओर

 आगे  ब्ढाया  जायेगा  या  स्थगित  कर  दिया  साथ  साथ  प्रगति  कर  सकें  |  अतः  एक  उार  हम

 जायेगा  ?  निश्चय  करते  हें  कि  मकानों  का  एक  विशेष

 श्री  सो०  डी०  देशमुख  बात  सभा
 स्थान  हैं  तो  माननीय  सदस्य  की  अन्य

 feat  पर  विचार  किया  जाय  कि  क्या  कमी
 कार्य  की  व्यवस्था  पर  निर्भर  हैं  और  निश्चय

 का  मलय  कम  किया  जाय  या  नहीं  ।  पर  उन्होंने

 कार्य  मंत्रणा  समिति  पर  निभर  है
 ।  हमें  आशा

 कहा  हैं  कि  बिना  हम  के  किसी  को  कोई  स्थान

 है  कि  कुछ  समय  बाद  हम  इस  विधेयक  को

 आग  बढ़ाया  ॥
 न  दिया  जाय  क्योंकि  बेरोजगारी  को  दूर  करने

 का  यही  स  अच्छा  उपाय  है  |

 श्री  मोहन  लाल  सक्सेना  :  क्या  सरकार

 उन्होंने  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  के  बारे ने
 निगम  को  इस  आशय  का  कोई  निदेश

 भेजा  था  कि  वह  ऐसे  समवायों  के  नामों  की  में  भी  कहा  कठिनाई यह  है  कि  यह  केवल

 पूंजी  लगाने  का  प्रशन  नहीं  बल्कि  आधिक
 एक  सुची  प्रकाशित  करे  जिनमें  निदेशक  भी

 अंशधारी  परन्तु  निगम  ने  उस  निदेश
 सहायता  किरदार  हूं  क्योंकि  मकानों  की

 व्यवस्था  करना  एक  एसा  मामला जिसमें
 पालन  करने  से  मना  कर  दिया

 ?

 में  समझता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  लोक  लेखा
 समाज  के  गरीब  लोगों  से  पुस्त-किराया वसूल

 नहीं  किया  जा  सकता  अतः  आर्थिक  सहायता
 समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  नहीं  करेंगे  ।

 का  आने  पर  हम  सावधानीपूर्वक  विचार

 करना  है  कि  केन्द्रीय  राजस्व  आयव्ययक
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  म॑  नहीं  समझता

 कि  लेखा  परीक्षण  प्रतिवेदन  के  कुछ  भागों
 कुछ  कितना  भार  उठा  सकता  है  ।  सभा  को

 विदित  &  कि  हमारे  राजस्व  आयव्ययक  में

 पर  पहले  से  ही  कार्यवाही  करना  आव  लगभग  १५  करोड़  का  घाटा  होनें  वाला  हे
 यक  हैं  ।  हम  लोक  लेखा  समिति  की

 और  आगामी  पंचवर्षीय  योजना  में

 feat  की  प्रतीक्षा कर  सकते  हें  ।  केन्द्रीय  राजस्व  से  बहुत  बड़ी  बड़ी  रकमें  विभिन्न

 माननीय  सदस्य  ने  मकानों  के  दारे  में
 विभागों को  दी  जायेंगी  ।  अतः  इन  समस्याओं

 के  अतिरिक्त  भी  मकानों  की  समस्या  को
 भी  कुछ  कहा  था  |  अब  मख्य प्रइन  यह ह

 कि  सम्पूर्ण  विनियोजन  में  से  कितना  मकानों
 सामान्यतया  या  गन्दी  «सतियों  को  हटाने  के

 प्रश्न  को  विशेषतया  नहीं  लिया  जा  सकता  |
 में  लगाया  जाय  क्योंकि  मकानों  का  मामला

 योजना  का  एक  भाग  ह  ।  यह  कहना  व्यथ

 bal  कठौती
 हैं  कि  मकानों  का  बनवाना  बेरोजगारी  दूर

 सभापति  सहोदर

 करने  का  एक  अच्छा  उपाय  है  ।  इससे  अच्छे
 प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखेगा

 अनेक  उपाय  हो  सकते  हैं  ।  पर  हम  सदा

 ध्यान  रखना  पड़ेगा  कि  उत्पादन  और  रोजगार
 कटौती  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुये  |

 के  बीच  एक  उचित  संतुलन  रखा  जाय  ।

 दूसरे  शब्दों  हम  अपने  सामने  उत्पादन  सभापति महोदय  द्वारा  मांग  संख्या  २५  से

 ४०
 तक तथ  ११४ से  १२०  तक  मतदान के या  राष्ट्रीय आय  के  बढ़ाने  एक  लक्ष्य

 निश्चित  करते  हें  और  इसका  लक्ष्य  बेरोज़गारी  लिए  रखी गई  तथा  स्वीकृत  हुईं
 ।
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 लादा

 अनुदानों  मांगों  के  प्रस्ताव नीचे
 दिये

 संसदीय  _  न  -
 जा तह मांग संख्या

 —

 २४  वित्त  मंत्रालय  १,६९,६  ५,०००  ara

 २६  सीमा शल्क  ¥8,SE,00  जप्य

 २७  संघ  उत्पादन  शल्क  Ars  ् y  éy  000  रुपय

 न
 I5  निगमकर  तथा  सम्पदा  शुल्क  सहित  राय  पर  कर  %3,90,000

 अफीम  22,9%,000  रुपय

 30  स्टाम्प॑  %,20,€X,000

 अ्रभिक  रण-विषयों  के  प्रशासन  तथा  राजकोषों के  प्रबन्ध  के

 लिए  प्राय  विभागों  arf  को
 भुगतान  20,2¥,000

 र  २  लेखा  परीक्षा  9, Xe,  219,000
 र  रे  2  28,000

 ३४  टकसाल  EL,  GE,000  रुपय

 रेभ  प्रादेशिक तथा  राजनीतिक  पेंशनों  QY,oY, coo  रुपय

 रुपय २६  array  wa  तथा  निवृत्ति-वेतन  R,ER,2X,900

 EAC)  वित्त  मंत्रालय  के  विविध  विभाग  तथा  व्यय  EAS, AV, 000  रुपये

 पद  राज्यों को  सहायक  श्रमदान  P4,%8  YY,e00  रुपय

 Re  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन  ३,२४,०००  रुपय

 Yo  2  219,  20,000  रुपय विभाजन पूर्व के  भुगतान

 ११४  भारत  सुरक्षा  मुद्रणालय  पर  पूंजी  व्यय  ३,२  १,०००  रुपये

 gy  चल मुद्रा पर  पूंजी  व्यय  9,  2E,Yo,000  रुपय

 ११६  टकसालों  पर  पूंजी  व्यय  SE,  रू  2,000  रुपय

 29  निवृत्ति  वेतनों  का  urea  मूल्य  ६८,०1७,०७००  रुप

 रुपय ११८  det  किये  गये  कर्मचारियों  को  भुगतान  हँ  २,०००

 ve  वित्त  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  ३६,€०७,  ३०,०००  रुपये

 २०  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ऋण  तथा  झरम्रिम  धन  YE,  १४,०००  रुपय
 नम्य

 वडा
 मांगी  थी  ।  झ्रायक्तों  ने  यह  जानकारी  दी  ।

 वित्त  आयोग  उपबंध )  फिर  भी  एक  संदेह  प्रकट  किया  गया  कि  धारा

 संशोधन  विधेयक  uy  (2)  गोपनीयता खण्ड  को  ध्यान  में

 राजस्व  और  galas  व्यय  मंत्री  रखते  हुये  क्या  कर  9.0  को  इस

 सूचना  को  प्रकट  करने  का  अधिकार  Art एम० सो ०  में  प्रस्ताव करता  हू

 वित्त  ग्रा योग  उपबन्ध  उसी  संदेह  को  दूर  करने  के  लिए  यह  विधेयक

 PER  का  संशोधन करने  वालें  पेश  किया  गया  हैँ  धारा
 ८

 की  उप  धारा

 विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  के  अन्त  में  निम्न  भ्रंश  जोड़ने  का

 विचार  किया  जाय  ह  ह  ।

 भारतीय  अधिनियम
 वर्तमान  वित्त  उपबन्ध  )

 FERN  की  धारा  ५४  की  उपधारा  (R  में
 अधिनियम  की  धारा  ८  के  अधीन  प्रिया  को

 अथवा  उस  समय  लागू  किसी  भी  अन्य  विधि  में
 यह  अधिकार  हैं  कि  वहू  अपने  कार्य  के  लिए  ma  हुये  उपबन्धों के  होते  हुये  भी  इस  प्रकार

 अपेक्षित  कोई
 भी

 व्यक्ति  वैधानिक  दुष्टि  से कोई  भी  श्रावक  जानकारी  किसी  भी

 व्यक्ति  से  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  उस  धारा के
 इस  बात  के  लिए  बाध्य  समझा  जायेगा  कि  वह

 भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  Viol  में
 ait  उन्होंने  wat  यक् तों स ेसे  कुछ  दिये

 गये  समय
 के

 अन्दर  मांगी
 गयी

 जानकारी
 उपस्थित करदाताओं  के  करों  के  बारे  में  कुछ  जानकारी
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 एम०  सी०

 संदेह दूर  करने  के  लिए  यही एक  समर्थ
 पृष्ठ

 ६
 पंक्ति ४४  से  ४८  के  स्थान

 विधेयक  हैं  ।  मुझे  आशा  हें  सभा  इस  पर  पर  निम्न  भ्रंश  रखा  जाय  :-

 विचार  करेगी |

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  “178  A.  Burden  of  proof.——

 fra  आयोग  (z)  Where  any  goods  to  which

 this  section  applies  are  seized
 2&ur aT  under  this  Act  in  the  reason-

 संशोधन करने  वाले  विधेयक  पर  able  belief  that  they  are  smug-

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  gled  goods,  the  burden  of

 proving विचार किया  जाय  1”
 that  they  are  not

 प्रस्ताव  स्वीकृत  आ  |
 smuggled  goods  shall  be  on

 aye  तथा

 the  person  from  whose  poss-
 खण्ड  १  र  २,  ession  the  goods  were  seized.

 नियम  सूत्र  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  एम०  सी ०  वाह  में  प्रस्ताव  करता
 (2)  This  section  shall

 है  apply  to  gold,  gold  manufac—

 विधेयक  को  पारित  किया  tures,  diamonds  and  _  other

 जाये  0.0

 cosmetics

 precious  stones,  cigarettes,  and

 and
 सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  any  other

 goods  which  the  Central  Gov-
 के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ।  ernment  may,  by  notification

 in  the  Official  Gazette,  specify

 समुद्र  सीमा  शुल्क  in  this  behalf  :

 विधेयक

 Provided  that  nothing  con-
 खंड  gxv— (Rod  के  अधिनियम  में

 tained  in  this  section  shall
 नये  खंड  १७८  क  का  रखा  apply  to  any  gold  manufacture

 the  value  of  which  is  less  than सभापति  महोदय
 :  सभा  समुद्र

 सीमा  शुल्क  १८७८  में  संशोधन
 two  hundred  rupees.

 करने  art  विधेयक  पर  खंडवार  विचार
 notification

 करेगी  ।  (3)  Every

 issued  under  sub-section  (2)

 सभा  ara  उन  संशोधनों पर  विचार  shall  be  laid  before  both

 करेगी  जो  arr  परिचालित  किये  गये  ह
 Houses  of  Parliament  as  soon

 as  may  be  after  it  is
 यदि  कोई  सदस्य  उन  संशोधनों  पर  संशोधन

 प्रस्तुत  करना  चाहे  तो  उसे  ऐसा  करने  का
 १७८  प्रमाण  भार

 ate

 अधिकार  उसे  भी  माननीय  सदस्यों  में

 परिचालित कर  दिया  जायेगा
 इस  अधिनियम  के  कहीं  पर  कोई  माल

 जिस  पर  कि  यह  धारा  लागू  होती  इस

 हुक्म  fag  पीठासीन
 उचित  विश्वास  से  पकड़ा  जाता  कि  यह

 शौर  रक्षा
 व्यय  मंत्री  चोरी  छिपे  लाया  गया  माल  है  तो  यह  सिद्ध

 करने  का  भार  क्रि  यह  चोरी  छिपे  लाया  गया Yo  ato  :  में  प्रस्ताव  करता
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 माल  नहीं  उस  व्यक्ति  पर  होगा  जिसके  की  ओर  आकर्षित किया  कि  ऐसी  कई  एक

 अ्रधिकार  में  यह  माल  पकड़ा  गया  |  चीजें  जिनके  पर  यथा  में  रीक  लगी
 नि

 (२)  यह  धारा  सोने  से  बनी  हुई  दुकानों  में  खुले  श्राम  बिक  रही  हें

 हीरों  तथा  अन्य  मूल्यवान  उन्होंने यह  लिखा  था  :--

 सिगरेट  तथा  प्रसाधन  सामग्री  कौर  ऐसे
 सभी  जानते  हैं  अमरीकी

 प्रत्येक  माल  पर  लागू  होगी  जिस  का  कि  सिगरेटों बहुत  बड़े  परिमाण  न  कवल

 केन्द्रीय  सरकार  गजट  इस  बम्बई  इत्यादि  पत्तनों  भ्रमित

 सम्बन्ध  में  अधिसूचना  द्वारा  उल्लेख
 ऐसे  नगरों  में  भी  बिक  रही  हें  ।  मेरा  विश्वास

 है  कि  इन  सिगरेटों  के  प्रतिनिधि
 परन्तु  इस  धारा  का  कोई  उपबन्ध  सोने

 की
 बनी  हुई  ऐसी  किसी  भी  वस्तु  पर  लागू

 तब  यह  किस  प्रकार  सम्भव  हो  सका  ?

 निःसंदेह  तस्कर-व्यापार  के  द्वारा  |
 नहीं  जिसका  मूल्य  दो  सौ  रुपये  से  कम

 होगा  ।
 व्यापार  इतने  बड़े  पैमाने  में  क्योंकर  होता

 है  प्र  किस  प्रकार  चोरी-छिपे  लायी गई

 (३)  उपधारा २  के  अधीन  जारी  की
 चीजें  दुकानों  में  खुले  ग्राम  बिकती

 गई  प्रत्येक  जारी  होने  के  तत्काल
 यही  बात  दूसरी  चीजों  पर  भी  लागू  होती

 aa  ,  संसद्  की  दोनों  ७५  के  समक्ष  है  जिन  पर  प्रतिषेध  लगा  हुम  हैं  ।  क्या  हम
 रखी  जायेगी ”]  इनके  विरुद्ध  कोई  तरकीब  नहीं  कर  सकते

 उस  दिन  जब  कि  इस  खंड  पर  चर्चा  तथा  उन  दुकानों  से  नहीं  पुछ  सकते  कि

 ५  होने  के  उपरांत  भी  ये  चीजें  उन्हें  किस
 चल  रही  यह  बताया  गया  था  कि  इस

 खंड  के  भ्रन्तर्गत  बहुत  सी  वस्तुएँ
 प्रकार  मिलती  वे  ऐसा  सर्किल  से  ही

 जिससे  कि  प्रत्येक  पर  भी  चोरी  बता  सकते  हैं  कि  यह  पुराना  माल  है  प

 छिपे  लायें  गये  माल  रखने  का  झ्रारोप  लगाया  इस  प्रकार  सरकार  ने  यह  मामला  लिया  |

 जा  सकता है  ।  मेरे  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रधानमंत्री  ने  कहा  G—
 धन से  इस  खंड  का  क्षेत्र  सीमित  हो  जायेगा  |

 इस  समय  यह  कुछ--एक  वर्गों  की
 ह  बात  wer  वस्तुभ्नों  पर  भी  लागू

 यथा  सोने  की  बनी  हुई  हीरे
 हो  सकती  ।'”  में  ग्राहको  यह  सकत  दें

 सकता हूँ  कि  चोरी-छिपे माल  ले  जाने  की
 तथा  aa  बहुमूल्य  सिगरेट  ak

 प्रसाधन  सामग्री  के  सम्बन्ध  में  है  ।  कौर  प्रक्रिया  wea  वस्तु भ्र ों  में  भी  कितनी  प्रचलित

 हमने  स्थल  सीमा  शुल्क  के  द्वारा  पूर्वी यदि  कोई  अन्य  वस्तु  इस  अघिनियम के  क्षेत्र
 बंगाल  से  SUC NAY  हरवल  सुपारी  प्राप्त

 के  भ्रन्तर्गत  लानी  होगी  तो  उसे  अधिसूचित

 कर  दिया  जायेगा  तथा  ऐसी  सभी  श्रधिसुचनायें
 कीं  ।  ध  PEYR—-YY  में  जबकि

 सुपारी  पर  सीमा  शुल्क  गया  े
 सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 स्थल  सीमा  द्वारा  आयात  SCL  ANY

 में  इस  बात  का  भी  संकेत
 कर  दूं  हुं डर वेट  से  घट  कर  ४,३००  हंडरवेट  रह

 कि  सरकार  के  लिये  ऐसे  शभ्रधिकार  प्राप्त  करना  गया  |  PEUV—YY  में  स्थल-सीमा  द्वारा

 क्यों  हो  गया  हैं  ।  मेरे  विचार  से  बिल्कुल  भी  नहीं  gat
 ।

 समुद्री

 १९५३  के  तरन्त  में  अर्थात्  नवम्बर  ER  आयात  में  भी  उल्लेखनीय  वृद्धि  नहीं  हुई  |

 प्रधान  मंत्री  ने  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  मेरे  विचार  से  यह  भी  सम्भव  नहीं  है  कि  इस
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 [aft  ए०  सी०

 कमी  की  पूर्ति  देश  के  उत्पादन  के  द्वारा  पुरी  थे  ।  सूचना  मिलने  पर  हमने  यह  पकड़  की  ।

 हो  गई  स्पष्ट  रूप  यही  अनुमान  इसमें  से  कुछ  मुद्रा  पालम  हवाई  प्रपञ्च  पर

 लगाया  जा  सकता  है  कि  यह  CELLS  पकड़ी  गई  तथा  कुछ  इस  दल  के  अन्य  व्यक्तियों

 हंडरवेट  सुपारी  जो  पहिले  पूर्वी  बंगाल  में  के  अधिकार  में  बम्बई  में  पकड़ी  गई  है
 ।

 स्थल  सीमा  शुल्क  करने  पर  प्रती  थी  स्थिति  इस  प्रकार  मुझे  है
 अब  तस्कर-व्यापार  द्वारा  आती  हूं  ।  हमने

 कि  सभा  सभी  वर्गों  की  वस्तुभ्नों  के

 सुपारी  के  कई  माल-डिब्बे पकड़े  वे  व्यापार  की  इस  गम्भीर  स्थिति  को  ध्यान  में

 इस  समय  कलकत्ता  के  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  रखते  हुए  यह  संशोधन  पारित  करेगी  |

 समाहारालय  में  कुछ  कुछ  बंगाल  a.

 तथा  कुछ  श्रासाम  में  पकड़ी  गई  द्  केवल  में  यहाँ  एक  wa  बात  उल्लेख

 करना  चाहता  हूँ  ।  इस  सभा  के  एक
 बंगाल में  पकड़ी  गई  सुपारी ही  कलकत्ता

 समाहारालय  में  है  |  माननीय  सदस्य  कह  रहे  थे  कि  उनके  पास

 अमरीकी  सिगरेटों  थीं  मेंने  कहा  कि  यह
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 छिपे  ara  हुमा  माल  है  ।  में  उन्हें  पकड़ना

 सुपारी-भरे  उन  माल-डिब्बों  को  पकड़ा
 चाहता  gi  उन्होंने wer  कि  मेंने  उन्हें

 गया
 बाज़ार से  खरीदा  है  ।  मेंने  कहा  कि  यह  ठीक

 श्री  ए०  सी०  गुह  :
 जी  हाँ  ।  वे  पकड़े  किन्तु  आपने  यह  जानते  हुए  भी  कि  यह

 गये  केवल  दस  प्रतिशत  माल  पकड़ा  चोरी-छिपे  लाया  गया  माल  जानबूझ

 गया है  ।  €०  प्रतिशत माल  बच  निकला  कर  इसे  खरीदा  ।  इन  चीजों  के  are

 हमारे  भ्रनुभव  से  यह  पता  चलता  है  कि  पर  वर्षों से  प्रतिषेध सोने  के

 केवल  दस  ofr  चोरी  छिपे  लाया  गयां  पर  भी  रोक  लगी  हुई  है  ।  सोने  के  रायात पर

 माल  ही  पकड़ा  गया  हूं  पिछले  पन्द्रह  वर्ष  से  रोक  लगी  हुई  पिछले

 दिनों  मेंने  कहा  था  कि  देश  में  केवल  २,०००
 अब  में  सोने  तथा  दूसरी  seq  का  भी

 उल्लेख  करूँगा  |  १३  ae Os  को  तोला  सोना  प्रतिदिन  निकाला  जाता

 एक  धावे  में  हमने  लगभग  23, 9,000  wa  कि  सोने-चाँदी के  बाज़ार  में  प्रतिदिन

 रुपयों  के  मूल्य  का  सोना  दूसरी  बार
 ६,७००  तोले  सोने  का  लेन-देन  होता

 १,४०,०००  रुपये  का  सोना  पकड़ा  गया  अनुमान  यह  हैं  कि  इस  सोने  का  अधिकांश

 भाग  तस्कर-व्यापार द्वारा  कराता
 में आ्रापको  १९५४  के  1:  बता  रहा  हूँ

 ।

 TT  Peuyw  में  2,¥o,000  रुपये  का  इसलिये  में  orem  करता  हूँ  कि  सभा  इस

 संशोधन  स्वीकार  करेंगी ।  में इस सोना  पकड़ा  गया  ।  एक  पकड़  में  कोई

 ८
 लाख  रुपये  मूल्य  कां  सोना था  ।  नवम्बर  संशोधन  को  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करता  हूँ

 ।

 geuy
 में  ५,६२,०००  रुपये  के  मूल्य  का

 सभापति  महोदय  :  समुद्र-सीमा  शुल्क
 सोना  पकड़ा  गया

 अधिनियम  १८७८  में  संशोधन  करने  वाले

 हाल  ही  में  दिल्ली  बम्बई  में  विधेयक  के  खंड  १४-क  पर  श्री  ए०  सी
 ०  गुहा

 रुपये  के  मुल्य  की  भारतीय  का  उक्त  संशोधन हुआ  ।  यह  संशोधक  सरकार

 मुद्रा  पकड़ी  उन  लोगों  नें  सोना  लाकर  द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  gi  इस  संशोधन

 उसे  यहाँ  बेचा  ।  वे  भारतीय मुद्रा  ले  जा  रहे  पर  भी  संशोधन हैं  ।
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 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  जहाँ  तक  के  अनुसार  वहां  विश्वास  होना  चाहिये
 |

 वर्तमान  संशोधन  का  सम्बन्ध  यह  मेरे  भला  इसके  क्या  तात्पर्य  हैं  ?

 विचार  से  संतोषजनक  नहीं
 ।

 खंड  इसके  यह  तात्पर्य  कि  निम्नतम

 १४  पर  इस  प्रकार  कें  कई  भ्रमण  संशोधन  भी

 हें  कि  केवल  कुछ  विशेष  परिस्थितियों  में
 पदाधिकारी भी  यह  उचित  विश्वास  होने  पर

 कि  किसी  व्यक्ति  के  पास  तस्कर-व्यापार

 ही  विभाग  द्वारा  पकड़े  गये  सामान
 को

 द्वारा  लाया  गया  माल  उसे  पकड़  सकता है
 छपे  लाया  गया  माल  समझा  जाय  ।

 तथा  उसके  पकड़ते  ही  प्रतिमा  द्वारा  वह  चोरी

 चोरी-छिपे  लाये  गये  माल  के  दो  पहलू  छिपे  माल  समझा  जाता  है

 हो  सकते  ह  एक  तो  ज़ब्ती  इत्यादि  के  उदाहरणार्थ मेरी  सोने  की  वहं  भले  ही

 सम्बन्ध  में  ;  यद्यपि  इस  प्रकार  का  भी  मुझे  उत्तराधिकार में  प्राप्त  हुई  को  यदि

 उपबन्ध  हैं  कि  बिना  अभियुक्त की  जानकारी
 सीमा  शुल्क  विभाग  का  कोई  पदाधिकारी

 सिद्ध  किये  हुए  भ्र भि योग  नहीं  चलाया  जा  पकड़ता  है  तो  उसकी  जब्ती  हो  सकती  है  ।

 तथापि  यह  भी  संभव  है  कि  स्वाभाविक  यह  केवल  प्रसाधन  सामग्री  तथा

 रूप  से  भ्रनुमान  लगा  लिया  जाय
 ।  रेटों  तक  ही  सीमित  नहीं  है  ब  fen  ऐसी  प्रत्येक

 वस्तु  पर  जिसका  सरकार  भ्र पनी  भ्र धि सूचना
 उन्होंने  जो  चोरी-छिपे लाये  गये  माल

 में  उल्लेख  यही  प्रक्रिया  अपनाई

 के  आँकड़े  दिये  बे  वास्तव  में  लाखों  रुपये  जायगी  ।

 के  वास्तव  में  यह  बड़ा  गम्भीर  मामला

 किन्तु  यदि  इस  प्रकार  की  निःसंदेह  वह  तथा  मेरे  सभी  मित्र

 हो  जिससे  कि  वह  इसे  बदलना  चाहते  ह
 ्  तस्क र-व्यापार  रोकने  क  इच्छुक  हैं  ।  हम  जानते

 हैं  कि  इससे  हम  एक  बड़ी  ara  से  वंचित हो

 तथा  जातियां  करोड़ों  रुपयों  के  मूल्य  की  रहे  हें  तथापि  मुझे  पुरा  विश्वास है  कि  यदि

 होंगी ।  हम  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करेंगे  तो  हमारी

 तथा  बहुत  कुछ  wal  में  हमारी

 बात  यह  है  कि  यद्यपि  जब्ती  तथा
 स्वतंत्रता भी  छिन  जायगी

 सिद्धि  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  अन्य  धारायें
 वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  ato

 भी  तथापि
 जो

 प्रदान  लगाया  जा  रहा  है

 ae  कहीं  किसी  विद्वेष  प्रक्रिया  तक  ही

 ato  :  माननीय  सदस्य  ऐसा

 कसे  कह  सकते  उस  व्यक्ति को  उस  चीज

 सीमित  नहीं  यह  wea  यदि
 का  व्यापार करना  चाहिये  |  जब  तक  कि  वह

 मांननीय  मंत्री  इसे  माल॑  के  पकड़ने  व्यापार
 करने  वाला  व्यक्ति  नहीं  होगा  तब

 तथा  जब्ती  तक  ही  सीमित  रखा  होता  |
 तक  उसकी  संम्पत्ति  कैसे  ली  जा  सकती  है  ?

 यद्यपि हमने  संविधान  संशोधन  )
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  उचित

 विश्वास  होने  पर  क्या  हम  पुलिस  तथा  सीमा

 १४  के  अनुसार  प्रत्येक  व्यतीत  सम्पत्ति  शुल्क  पदाधिकारियों  की  प्रतिदिन  afer

 की  रख  तथा  बेचे  सकता हैं
 ।

 यदि  सीमा  शुल्क  कारों  का  दुरुपयोग करता  सा  नहीं  देखते

 विभाग
 का  पुलिस  पदाधिकारी

 बिना  प्रमाण

 के  किसी  के  माल  को  पकड़  ले
 तो  निजी  श्री Yo

 ato
 हर  कोई  एसा  नहीं

 सम्पत्ति  का  क्या  अभिप्राय  है
 ।

 उनकें  कहने  कर  सकता  एक॑  पदाधिकारी  को  यथोचित
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 रूप  से  प्राधिकार  होगा  ।  वह  भी  वरिष्ट
 यदि  सीमा  शुल्क

 नियम  १८७८  के  उपबन्धों  के  अ्रधीन  विश्वास
 पदाधिकारी ही  होगा  में  कह  सकता हूँ

 सूचना  अथवा  उचित  संदेह  होने  पर  सीमा
 कि  पुलिस  क़ा  कोई  भी  सब-इन्स्पेक्टर बिना

 अधिपत्र  के  किसी  भी  व्यक्ति  को  बन्दी  बना
 शुल्क  जिस  व्यक्ति  के  अधिकार

 में  माल  मिला  उसकी  बातें  सुनने  तथा
 सकता  किन्तु  यहाँ  जिस  व्यक्ति  को  पकड़ने

 का  शअ्रधिकार  होगा  उसका  पद  पुलिस  के
 प्रमाणों  के  द्वारा  इस  निश्चय  पर  पहुँचता  है

 सब-इन्स्पेक्टर से  छोटा  नहीं  होगा  उसका
 कि  इस  पर  यथोचित  शुल्क  दे  दिया  गया  है  तो

 वह  उस  माल  को  छोड़  देगा  तथा  उसी  व्यक्ति
 पद  ऊँचा  ही  होगा  |  साथ  ही  उसे  माल

 पकड़ने  के  कारण  भी  लिख  कर  देने
 के  सुपुर्द  कर  देगा  जिसके  अधिकार  से

 माल

 लिया गया  था
 जब  कि  पुलिस  के  सब-इन्स्पेक्टर को  किसी

 व्यक्ति  को  गिरफ्तार  करते  समय  ऐसा  कोई  यदि  वह  इस  परिणाम  पर  पहुंचता  है

 जब्ती  के  सम्बन्ध  कि
 शुल्क  नहीं

 चुकाया  गया
 है  तो  वह कारण  नहीं  देना  पड़ता  ।

 में  एक  न्याय-निर्णयन यह  हैं  कि  पकड़ने  वाले
 छिपे  लाये  गय  माल  से  सम्बन्ध  रखने  वाले

 पदाधिकारी  से  कोई  बड़ा  पदाधिकारी  ही
 उपबन्धों  के  भ्रनुसार  कार्यवाही  करेगा  1.0

 जब्ती  कर  सकता  इससे  स्पष्ट  हो  जायेंगी  कि  मे ंने  सीमा

 शुल्क  पदाधिकारियों  को  काफी  अधिकार पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  ऐसा  नहीं

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  ५४  कें  दिये  इससे  दायित्व  भी  किसी  पर  नहीं

 अनुसार  विश्वस्त  सूचना  भरवा  उचित  संदेह  रहेगा  तथा  कार्य कारिका की  कार्यवाही  से

 सत्य  भी  प्रगट  हो  जायेगा  |
 होने  पर  ही  सब-इन्स्पेक्टर किसी  व्यक्ति  को

 गिरफ्तार  कर  सकता  किन्तु  यहाँ  विश्वस्त  सभापति  महोदय  :  समय  का

 सुचना  की  शझ्रावक्यकता  भी  नहीं  मेंने  विचार  करते  हुए  .  अपने  संशोधन  की

 उनको  एक  संशोधन का  सुझाव  दिया  था  संक्षिप्त  व्याख्या  इसके  भी

 किन्तु  उन्होंने  उसे  स्वीकार  नहीं  किया
 |  अरन्य  संशोधन  हैं प्र  ५  बजे  हमें  ग्रन्थ  मांगों

 उन्होंने  कहा  है  कि  सीमा  शुल्क  विभाग  का  को  भी  लेना

 कोई  भी  व्यक्ति  जो  कि  तस्कर-व्यापार  रोकने
 पंडित  ठाकुर  दास  भाग  :  यदि  हमें  यह

 का  अधिकारी  ष्  इस  विभाग  का  एक
 पहिले  ही  ज्ञात  हो  जाता  कि  wea  संशोधन

 साधारण  एमंचारी  भी  माल  पकड़  सकता  है  ।
 भी  हैं  तो  ate  अच्छा  होता  हम  उन  पर

 में  यह  भी  जानता  हूँ  कि  पकड़ने  का  प्रशिप्राय
 भी  चर्चा  कर  सकते  थे  ।  अ्रन्यथा  मुझे  उन  पर

 जब्ती  से  नहीं  हैं  किन्तु  अन्य  उपबन्धों  द्वारा

 यह  सम्पत्ति जब्त  हो  मुझे  इस  बात का
 चर्चा  करने  का  समय  नहीं  मिल  पाएगा

 ।

 भी  भ्रत्यघिक  दुःख है  कि  तस्कर-व्यापार  सभापति  महोदय  में  संशोधन  संख्या

 इतना  बढ़  गया  इसलिये  मेंने  इस  संशोधन  ३०  पढ़ कर  सुना  सकता हूँ  ।  वह  इस

 का  सुझाव  दिया
 था  प्रकार  है :--'*'कि  श्री  अर्ण  चन्द्र  गुह  द्वारा

 प्रस्तावित  संशोधन  जो  संशोधनों  की  सूची
 में
 प्रस्ताव करता  हूँ  किः  संख्या  १०  में  संख्या  २६  के  रूप  में  मुद्रित

 पृष्ठ  ६  ४४  से  Vader  तक  प्रस्तावित  नये  खंड  १७८क की  उपधारा

 के  स्थान  पर  यह  अंद  रखा  (२)  के  परन्तुक  का  लोप  किया
 जाय

 ।”
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 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  ज्योंही ये  २००  रुपयों  के  बारे  में  श्री
 वेंकटरामन

 वस्तुयें  अर्थात्  शादी  पकड़ी  का  एक  संशोधन  यदि  किसी  पुरुष की

 जाती  तब  सीमाशुल्क  पदाधिकारी यह  जंजीर  या  स्त्री  का  प्रदूषण  २०१  रुपये  के

 पता  लगायेगा  कि  सीमाशुल्क  का  भुगतान  मूल्य  का  तो  sa  व्यक्ति  को  उसी  जांच

 हो  गया  हैं  या  नहीं  ।  यदि  शुल्क  का  भुगतान  का  सामना  करना  होगा  ।  इसके  विपरीत

 हो  गया  है  तो  वे  चोरी  से  लाई  गई  वस्तुयें  मेंने  स्वर-कारों  को  छोड़ दिया  है  ।  क्योंकि

 नहीं  हूं  और  फिर  तथ्य से  मुंह  नहीं  मोड़ा जा
 cay  ऐसा  पदार्थ  हैं  जिसके  बारे  में

 चोरी  से  लाने  व  ले  जाने  का  प्रारोप  लगाया सकता  कि  वस्तुयें  उस  व्यक्ति  को  लौटा  दी

 जानी  चाहिएं  जिससे  उन्हें  लिया  गया  जाता  भारत  में  स्वर्ण  पर्याप्त  मात्रा  में

 दूसरी  यदि  शुल्क  का  भुगतान  नहीं  लगभग  १९३०  में  या  उससे  पव  म्रंग्रेज

 है  तो  दो  बातें  उत्पन्न  होती  या  तो  वे  लोग  बड़ी  कठिनाई  से  लोगों  से  स्वर्ण  का  विक्रय

 विधिवत्  कार्यवाही  करें  कौर  सौरी  सम्पत्ति  करा  सके  रोक  फिर  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  सोना

 चाहे  वह  लाख  की  हो  या  दस  लाख  इंगलैंड  भेजा  गया  ।  परन्तु  कर्ब  भी  लाखों  लोग

 ज़ब्त  कर  सीमाशुल्क  पदाधिकारी  सोनें  का  श्रत्यघि  क  संचय  करते  प्रौढ़  प्रभाव

 स्वयं  इसਂ  बात  की  जांच  करे  कि  वस्तु  जिस  काल  में  उसका  विक्रय  कर  सकते  परन्तु

 व्यक्ति  के  भ्र धि कार  से  प्राप्त  की  गई  वह  मेरे  मित्र  इस  बात  पर  ध्यान  नहीं  देते  हूं

 aaa  निर्दोष  क्योंकि  उस  वस्तु  का  कि  भारत  को  स्वर्ण  की  उस  मात्रा  से  वंचित

 अधिकार  श्रमिकों  व्यक्तियों  को  शअ्रधिकार  नहीं  किया  गया  है  जो  किसी  व्यक्ति  के  पास

 प्राप्त  होने  के  पश्चात्  प्राप्त  हरा  है
 ।

 कोई  वस्तु  बम्बई  में  भराती है
 सिगरेटों  और  प्रसाधन  समग्री  के  बारे

 और  अनेकों  व्यापारियों  wife  के  पास  होकर
 यदि  वे  देश  में  बने  में  ०५ अपत  मित्र  से

 अन्त  में  फूटकर  व्यापारी  या  क्रय कर्ता  से

 ऐसे  मामलों  जिसਂ
 निवेदन  करता  हूं  कि  उन्हें  ग्रीवा  के  रूप  में

 पकड़ी  जाती  हैं  ।
 छोड़  दिया  जाये  |

 व्यक्ति  से  वस्तु  पकड़ी  जाती  निर्दोष  है  |

 यदि  व्यक्ति  निर्दोष  है  तो  में  सीमाशुल्क  श्री  ए०  सो०
 गृह

 :
 देशी  वस्तु ग्र ों  में

 चोरी-व्यापार  नहीं  हो  सकता  |
 पदाधिकारी को  पूर्ण  भ्र धि कार देता  हूँ

 कि

 वह  उसे  संधा  मुक्त  कर  दे  ताकि
 उसे  उसकी

 सम्पत्ति वापस  मिल  जाये  ।  मेरी  समझ

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  स्वर्ण  को

 विदेशी  केसे  माना  जा  सकता  है  ?  क्या  भारत

 में  नहीं  भाता  कि  मेरे  मित्र  को  मेरी  इस
 में  स्वरण  नहीं  होता  ?  में  यह  बात  समझ

 ~

 बात  में  क्या  है  जब  में  यह  कहता  हूं  कि
 सकता  हूँ  यदि  are  कहें  कि  वह  ब्रांड  है

 va  हों
 जिनमें

 व्यक्तियों  ने  ं
 जिसे  ard  से  लाया  गया  समझा  जाये  |ਂ

 को  निष्कपट रूप  से  प्राप्त  किया  उन  लोगों
 रेलवे  सामान  विधेयक  का  मेर  मित्र  ने  उल्लेख

 को  छोड़  दिया  जाये  ।
 किया  था  ।  उसके  बारे  में  सरकार  का

 कहना  है  कि  इस  बात  का  भार  कि  जिसਂ  व्यक्ति

 इस  संशोधन  से  चोरी  से  लाई  व  ले  के  पास  जो  वस्तु  है  उसके  लिए  वह  यह  सिद्ध

 जाई  जाने  वाली  वस्तुभ्नों
 को

 पकड़ने
 ba |  करे  कि  वह  उसका  सच्चा  अधिकारी  उसी

 पर्याप्त  सहायता  मिलेगी  कौर  निर्दोष  लोगों  को  वस्तु  के  रखने  वाले  पर  होगा  ।  इसਂ  प्रस्ताव

 परेशान न  किया  जायेगा  ।  को  हम  स्वीकार  नहीं  कर  क्योंकि  इसके
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 ठाकर  दास

 ध  ऐसे  ait  कई  विधेयक
 ।  ठाकुर  दास  भागने  में  ५

 संशोधन  में  दो  या  तीन  श्रेणियों  का  उल्लेख यदि  हम  यह  बात  स्वीकार  करते  हैं  तो  मैं

 कह  सकता  हूँ
 कि

 ऐसे  अनेकों  मामले  होंगे
 किया  एक  श्रेणी  दण्ड  संबंधी  अभियोगों

 जहां  निर्दोष  लोगों  को  सताया  जायेगा  की  कार्यवाही की  दूसरी  श्रेणी  माल

 यह  सिद्ध  करना  शैलसम्भव  इन  जब्त  उसे  सरकार  मनोनीत

 परिस्थितियों में  मुझे  बड़ा  दुःख  है  कि  मेरे  मित्र  afar  के  पास  फिर  उस  पर

 संशोधन  को  स्वीकार  करने  को  तेयार  नहीं  सुनवाई  करने  संबंधी  वह  चाहते  हैं

 कि  यह  कार्य  कोई  विशेष  अ्रधिकारी  करे

 इसका  उपबन्ध  अधिनियम  में  अवश्य
 श्री  वेंकटरामन  में  प्रस्ताव

 न्यायनिर्णयन करने  वाला  अधिकारी
 करता  हूं

 इनਂ  सारी  बातों  की  जांच  करेंगा  कि  क्या

 श्री  चन्द्र  गुह  द्वारा  प्रस्तावित  वह  माल  चौरी  से  सीमा  पार  से  लाया  गया

 संशोधन  जो  संशोधनों  की  सूची  संख्या
 है  या  इससे  अधिक  हम  क्या  कर  सकते

 १०  में  संख्या  २  के  रूप  में  मुद्रित  gat  है  मात्र  प्रश्न  यह  है  कि

 प्रस्तावित नया  खंड  १७८  क  की  उपधारा (२)  युक्त  संदेह  पर  ,  कि  माल  चोरी  से  लाया  गया

 के  परन्तुक  का  लोप  किया  जाय
 ।''

 माल  जब्त  करने  वाले  भ्रमणकारी को  यह

 प्रमाण  प्राप्त  करने  तक  कि  माल  चोरी  से

 जहां  तक  श्री  To  सी०  गुह  द्वारा
 लाया  गया  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  या  उसे

 प्रस्तुत  किये  गये  संशोधन  का  संबंध  मुझे

 बंका  है  कि  उप-धारा  (२)  के  परन्तुक से
 उसको  जब्त  करने  का  अधिकार  होना

 चाहिये
 ?

 मेरा  निवेदन  है  कि  उसे  ज़ब्त
 छोटे  4] १०७  पर  वस्तुंश्रों  का  चोरी  से  लाना

 व
 करने  का  afer  होना

 ले  जानां  यदि  श्राप  इस  परन्तुक
 में  श्री ए०  सी०  गुह  के  संशोधन  उसमें से

 को  रहने  ta  हैं  तो  बहुत  से  लोग  से
 परन्तुक  निकाल  समर्थन  पंडित

 &&  रुपये के  मूल्य
 स्वर्ण  लायेंगे

 उन्हें  पकड़ना  बहुत  कठिन  होगा  ।  मेरे

 ठाकुर  दास  भागने  के  संशोधन  का  विरोध

 हूँ

 मतानुसार  कोई
 भी

 विधि  ऐसी  नहीं  होनी

 चाहिए  जिससे  थोड़ी  या  बहुत  मात्रा  में  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :
 मेरे  मित्र

 चोरी  से  माल॑  लाया  व  ले  जाया  जा  सके  ।
 कि

 जब  पांडिचेरी  फांसी सी  बस्ती  थी  तब  एक  पदाधिकारी  या  wer  पदाधिकारीਂ

 सन्यासी  कौपीन मात्र  में  वहां  से  जाया
 दादों से  मेरे  जब्त  करने वाले  व्यतीत

 करता सीमाशुल्क  अधिकारियों को

 उस॑ पर  सन्देह  हुआ और  एक  बार  उनकी

 से  ag  भिन्न  व्यक्ति  होगा  ।

 उससे  झौंस  स्वर्ण  प्राप्त  हुश्न  ।  इसके  श्री  ato  आर०  नसीहत

 अतिरिक्त  इसमें  बड़ी  कठिनाई  होगी  किं
 जिस  रूप  में  सरकार  इन  कुछ  विधेयकों  के

 वह  २००  रुपये  के  मूल्य  का  हैं  या  नहीं
 |  संबंध  में  का्येवाह्दी  कर  रही  उस  पर  मुझे

 ,  मैं  इस  परन्तुक  का  घोर  विरोध  करता  बड़ा  mea  होता  एक  दिन  संचार

 मंत्रालय  के  संबंध  में  सरकारी  सम्पत्ति  का
 हूं  र  मेंने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  हैं

 कि

 इसे  हटा  दिया  जाय  ।  wet  उठा  था  कौर  आधिपत्य  के  बारे  में
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 निश्चय  gar  थी  कि  प्रमाण  भार  सन्देहकर्ता  नहीं  लाई  जाती  हें  ।  मेरा  विचार  है  कि  बहुत

 पर  रेलवे  माल  के  art  में  जल्दी  ही  उन्हें  पर्याप्त  मात्रा  में  उपभोग  की

 सरकार  ने  प्रमाण  का  भार  APTA  पर  डाल

 दिया  wa  भी  वही  प्रवृत्ति  मझ  का  स्वाभाविक  बाज़ार  यह  देश  होगा t

 श्राइचयें  इसका  नहीं  हे  कि  सरकार  श्रपनी  जिन  लोगों  को  पाण्डिचेरी का  कुछ  झ

 सम्पत्ति  की  रक्षा  की  इच्छक  हैं  इस  वे  जानते  हैं  कि  चोरी  से  माल  लाना  व

 पर  आ  है  कि  वे  इस  दुःखद  परिस्थिति  ले  जाना  कसे  एक  उत्तम  कला  बन  गया

 के  वास्तविक  कारणों  को  भूल  जाते  अभी  तक  हम  भूतकाल  के  प्रभावों  से  पीड़ित

 मुख्य  दोष  यह  हैं  कि  सरकारी  पदाधिकारी  हैं  att  हम  देखते  हे ंकि  अनेकों  वे

 उचित  रूप  से  ५  कर्तव्यों  का  पालन  नहीं  व्यापारी  जो  उत्तर  बम्बई  यहां

 करते  यदि  उचित  जांच  हो  तो  ये  तक  कि  पंजाब  यह  व्यापार कर  रहे

 नायें  घटित  ही  न  होंगी  ।  सरकार  ने  wat  पांडिचेरी  चले  गये  हें  वहां  बस  गये

 पदाधिकारियों को  ठीक  बनाने  की  बजाय
 इसलिए  नहीं  कि  पांडिचेरी  में  साधारण

 यह  नीति  शरापना  ली  ।  मेरे  विचार  में  यह  व्यापार  भ्रमित  इसलिए  कि  माल  को

 गलत  नीति  है  ।  सरकार  को  चाहिये  चोरी  से  गोझा  भी  तो  है  ।

 कि  निर्दोष  लोगों  को  इन  विधियों  द्वारा  इन  तथ्यों  का  ध्यान रखना  हे  श्र

 परेशान  करने  की  बजाय  पदाधिकारियों
 फिर  यह  लागू  भी  किस  पर  होता  यह

 को  ठीक  ७ कर ॥  लोगों  पर  लागू  नहीं  होता  ।  में  नहीं  समझता

 श्री  टी  ०  ठी  ०  कृष्णमाचारी  :  सभापति  कि  सीमा  शुल्क
 पदाधिकारी

 या  जांच

 शिकारी  उन  लोगों  के  घरों  में  तलाशी  लेंगे केवल  यह  बताने  के  लिए  कि  इस

 विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  का  आंशिक  अपराध  जिनके  पास  साधारण  सी  वस्तुओं  हों  ।

 मेरे  मंत्रालय  का  है  ।  वास्तव  मेरा  ख्याल
 श्री  ए०  एम०  थामस

 हमने  ही  यह  मामला  आरम्भ  किया  हे  ।

 उन  पर  क्या  प्रतिबन्ध

 पंडित  ठाकुर  दास  भाव  के  तर्कों  में
 बात

 सत्यता  केवल  आपत्ति  यह  है
 थो  Zo  टो०  कृष्ण माचा रों  :

 केवल  यह  हैं  कि  मानव  को  समझदार  समझा कि  वह  सारी  बात  को  परिस्थिति  की

 जाता  अभिभावक यह  सोचता  है  कि
 विकता  से  पृथक्  रखते  उनका  विचार  है

 कि  व्यक्ति  को  परेशान  किया  जायेगा  कौर
 मानव  सदैव  ही  असाधारण रूप  से  कार्य  करता

 है  र  यही  तो  इसमें  प्राप्ति  है
 ।  झ्र साधारण

 फिर  इस  arene  पर  वह  विचार  करते  हैं

 कि  इसके  परिणाम  क्या  होंगे  ।  में  उनसे
 मामलों से  हमारा  संबंध  नहीं है

 इस  बात  पर  पूर्णतया  सहमत  हूँ  कि  जहां तक  पंडित  ठाकर  दास  झपने  फिर

 व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  का  संबंध  ऐसे  मामले  दण्ड  विधि  बनाई  क्यों  सभी  मनुष्य

 में  इस  सभा  को  अरति  सावधान  रहना  चाहिए  बुद्धिमान  हें  शौर  साधारण  भी  वे

 परन्तु  तथ्य  सर्वेथा भिन्न  हैं  ।
 दोनों  कोई  भी  भ्रपराध  नहीं  करेंगे  ।

 फैले हुए  हें
 ।

 कौर  सम्भव  है  कि
 आजकल  श्री  दी ०  दी ०  कृष्णप्ताच .र  चूंकि

 इस  प्रकार  की  वस्तुएं  छोटी-छोटी  वस्तु झ्र ों  के  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  इसी  प्रकार
 की

 सिद्धान्तवादी  विचारधार  के  हे  में
 अतिरिक्त  पाकिस्तान  से  चोरी से
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 श्री  eto  टी०

 समझता  हूं  कि  में  उनसे  इस  सम्बन्ध  में  बहस
 न

 यह  चीज़  बम्बई  से  मंगाई  है  उसके

 बाद  वे  बम्बई  के  उस  विक्रेता  से  पूछेंगे
 ।  हो नहीं कर  सकता  ।

 सकता  कि  वह  यह  कहे--में भ्रामक  दें
 वास्तव  में  इसका  व्यावहारिक पहलू  यह

 चुका  यह  यहां  दर्जे  द्वारा  यहां  मेंने
 कि  यह  उन  व्यक्तियों  के  लिए  बनाया  गया

 हे  जो  इस  तरह  का  काम  करते  हों  ।
 इसका  भुगतान  किया  है  प्रश्न  बही-खाते

 में  इसे  बजे  किया  फिर  इसके  भ्र ति रिक्त

 are  किसी  चीज़  की  जरूरत  नहीं  पड़ती  ।
 मेरे  मान्य  मित्र श्री  वेंकटरामन

 समद्र  सीमा-शल्क  अ्रधिनियम  की  धारा  पंडित  ठाकर  दास  भाग  :  में  एक  बात

 १७८  पढ़  कर  सुनायी  |  यह  धारा  9G  समझना  चाहता  मान  लीजिए  कोई

 राज  से  वर्षों  पहले  उस  जमाने  में  बनाई  गई  व्यक्ति  यह  सिद्ध  करता  है  कि  उसने  बम्बई

 थी  जब  व्यापार  निर्बाध  लोग  किसी  भी  में  खले  बाज़ार  से  इसे  खरीदा  था  वह

 वस्तु  का  कर  सकते  राय-कर  उस  व्यक्ति  नाम  भी  बताता &  जिससे

 की  दरें  कम  थीं  प्रतीक  हिसाब  पर  ज़ोर  उसने  यह  चीज  खरीदी  थी  ;  क्या  उसे

 नहीं  दिया  जाता  कौर  कोई  बिक्री-कर  मुक्त  किया  जाएगा  कौर  उन  वस्तुभ्नों  को  छोड़

 भी  नहीं  लगाया  जाता  था  ।  तो  उन

 स्थितियों  में  यदि  श्राप  किसी  से  पूछते  भी  कि  श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  निश्चय  ही

 उसने  वह  वस्तु  कहां  से  लाई  बाद  पंडित  ठाकर  दास  भागने  क्या  ऐसा

 वह  सिद्ध  करने  को  भी  कहते  तो  बहुत
 कोई  झ्रागम-शल्क पदाधिकारी  है  जो  प्रमाण

 होतीं  ।  झर  आजकल  यदि  किसी
 दिये  जाते  ही  वस्तुझ्नों  को  बिना  किसी  शर्ते

 भी  वस्तु  का  रायात  करना हो  तो  उसके
 के  छोड़  देंगी

 ?

 डिब्बे  या  लिफाफे  पर  भ्रनज्ञप्ति  की  संख्या
 श्री  टी०  ठी ०  कृष्णमाचारी  इसी

 इरादी  लिखी  होगी  श्रनज्ञप्ति 0

 संख्या  उस  पर  ज़रूर  दी  गई  होगी  ।  प्रत्येक
 कोई  संदेह  नहीं  कि  यदि  सम्बद्ध  पुस्तकों या

 बही  खातों  में  कोई  बात  दर्ज  हुई  हो  तो  वस्तु झ्र ों व्यक्ति  जो  उस  सौदा  में  हिस्सा  लेता
 के  उचित  ढंग  से  लाये  जानें  के  सम्बन्ध  में

 यह  wrt  की  जा  सकती  हैं  कि  उसने  कहीं

 रसीद  ली  या  दी  बिक्री-कर  दिया  या
 प्रमाण  भार  निश्चय  ही  किसी  दूसरे  पर  होगा

 ।

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  प्रश्न  केवल
 लिया  श्र  बिल  जारी  किया  होगा

 या  उसके  पैसे  चुकाये  होंगे  ।  यदि  दिल्ली  में
 एक  ही  है  कि  क्या  शुल्क  का  भुगतान

 हैं  या  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि  सम्पत्ति
 किसी  दुकानदार  के  पास  मेक्स  फैक्टर  पौडर

 या  किसी  seq  पदार्थ  का  बंडल  या  डिब्बा  खरीदी  हुई  है  या  चुराई  हुई
 ।

 मानो  किसी

 पड़ा  हो  तो  उसे  केवल  इतना  सिद्ध  करना  होगा
 को  पकड़ा  गया  है  कौर  वह  यह  सिद्ध

 कर  देता  है  कि  उसे  उस  वस्तु  की  प्राप्ति कि  उसने  वह  गदाई  या  पाउडर  अमर  व्यक्ति

 से  खरीदा  था  ।  प्रमाण-भार  में  प्यार  किसी  सद्भाव पूर्ण साधन  से  हुई  हे  तो  कया  वह  माल

 छोड़  दिया  क्योंकि शल्क  तो  नहीं  दिया बात  की  श्रावस्यकता  नहीं ।
 गया ?

 माल  दिखाइए  यह  भी

 दिखाइए
 कि  शापने  उचित  रूप

 से
 उसको

 श्री  टी० ०  टी०  कृष्णमाचारी :  यह  परन

 at  frat  है  और  कहिए  यह  बिल  में  वास्तव  में  वैधानिक  रीति  का  wet  नहीं  है
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 यदि  माल  चोरी  छिपे  नहीं  लाया  गया  है  करने  होंगे  ।  यदि यह  सभी  ad  पूरी कर

 तो  उस  पर  शुल्क  की  मांग  नहीं  की  जा  सकती  ।
 दी  गई  हें  तो  में  नहीं  समझ  सकता  कि  कोई

 यदि  माल  चोरी  छिपे  लाया  गया  है  तो  शुल्क  कसे  पकड़ा  जा  सकता  उस  पर

 दिया  ही  नहीं  गया  ।  यदि  वह  माल  चोरी  भार  केवल  इतना  सा  है  कि  ag

 छिपे  लाया  गया  माल  नहीं  है  नियमित  सदाशय  सिद्ध  करे  यह  एक  अच्छी  प्रस्थापना

 रूप  से  लाया  गया  है  तो  उस  पर  शुल्क  अवश्य
 यदि  हम  यह  उपबन्ध  नहीं  रखते हैं

 ही  दिया  गया  क्योंकि  मूल  पैकेज  पर  तो  सीमा  शुल्क  से  हमें जो  राजस्व  प्राप्त  होता
 भ्रनुज्नप्ति का  चिन्ह  शादी होना  चाहिए

 हे  वह  समाप्त  हो  जाएगा  |

 पंडित  ठाकर  दास  भाग
 :

 दस  वर्ष  के  दूसरी  बात  यह  है  कि  सचाई  पर  चलने

 परचात् इस बात इस  बात  का  प्रमाण  कैसे  दिया  जा  वाला  व्यापारी  कुछ  विशेष  प्रकार  के  माल  को

 सकता
 हाथ  तक  भी  लगाना  नहीं  चाहता  क्योंकि  उसक

 श्री  gto  gto
 में  इस  बारे  में  उसे  यह  संशय  रहता  है  कि  कहीं  वह

 सम्बन्ध  में  चालू  व्यापारिक रीति  की  बात  कर  चोरी  छिपे  लाया  गया  माल  न  ऐसे

 माल  के  लिए  भिन्न  प्रकार  के  मूल्य  बताए
 रहा  मेरा  भ्र भि प्राय एक  ऐसे  सद्भाव  युक्त

 व्यापारी  से  हें  जो  ऐसा  माल  खरीद  लेता  है  जाया  करते  हें  जो  कई  बार  बहुत  कम  होते  हैं  |

 जो  चोरी  far  लाया  गया  हो  सकता  gi  यदि  इस  प्रकार  का  माल  ही  पाकिस्तान

 से  चोरी  fat  जायेगा  जब  कि  पाकिस्तान को उसके  पास  बेचने  वाले  द्वारा  दिया  गया  बिल

 हूं  तो  वह  अवश्य  बच  सकता  उसे  यह  अधिक  विदेशी  मुद्रा मिल  रही  हें
 उसे

 अमरीकी माल  मिल  रहा  सब  प्रकार सिद्ध  करने  में  कुछ  भी  कठिनाई  नहीं  होनी

 चाहिए  कि  उसने  वह  माल  श्रमुक  व्यक्ति  से  की  चीज़ों  का  वहां  कराना  भ्रनिवायं  है  श्र

 लिया  क्योंकि  तब  पुलिस  अथवा  स्वाभाविक  मंडी  पाकिस्तान  नहीं  ये  दिल्ली

 उत्तर  या  सत्य  स्थानों  पर  हो  सकती कालक  कर्मचारी  दूसरे  व्यक्ति के  पास  जाएंगे  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव यदि  दूसरे
 दर

 झ्रादमी  ने  उस  माल  की  चोरी  की  हो  हमने  विधेयक  को  बहुत  सोच-विचार

 चोरी  छिपे  उसकी  प्राप्ति  की  हो  कौर वह  के  बाद  प्रस्तुत  किया  लगभग  एक  वर्ष

 कोई  लेखा  नहीं  रखता  तो  क्या  होगा  ?  तक  हमने  विभिन्न  दृष्टिकोणों  अर्थात  सीमा

 श्री  ठो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यदि  उसने  आयात  व्यापारी  के  दृष्टिकोणों

 बिल  दिया  हैं  तो  वह  उत्तरदायी  है  ।  हमें  से  इस  ot  विचार  किया  में  कह  सकता

 किसी  एक  विशेष  व्यक्ति  से  कुछ  काम  नहीं  हूं  कि  सम्बन्धित  विभागों को  व्यापार  के

 मेरा  afar  उन  लोगों  से  हैं  जो  विधि  तरीकों  का  कुछ  ज्ञान  है
 ।

 तरन्त  में  हम  नें

 का  श्रपवंचन  करते  रहते  यदि  कोई  अनुभव  किया
 कि

 चौर्यानयन  को  रोकने

 व्यक्ति  कोई  माल  करता  हैं  तो  उसे  के  लिए  शहरों  इमानदार  आदमी  को  कष्ट  से

 mad  भ्रनुज्ञप्ति  लेनी  होती  उसके  बचाने  के  लिए  इस  प्रकार  विधेयक
 bo

 पास  प्रवेश  सम्बन्धी  बिल  होना  चाहिए  ।  अत्यावश्यक मेरे  माननीय  मित्रों  न

 राय  कर  के  प्रयोजन  के  लिए  उसे  लेखे  भी  कई  प्रकार  के  परिणामों की  कल्पना  कर

 रखने  चाहिएं  ।  बिक्री  कर  के  के  ली  यह  केवल  कल्पना  ही  है  ak

 लिए  उसे  लेखे  रखने  होंगे  और  बिल  जारी  बिल्कुल एक  पक्षीय  ।  निःसंदेह  अमीर  लोगों



 S98  १६  ि  १९५५  विधेयक  S%GR समुद्र  सीमा  शुल्क

 टी०  टी०

 के  लिए  वकील  हें  वे  न्यायालयों  में  जाकर  सिद्ध  करने  का  उत्तरदायित्व  कि  इस  प्रीमियम

 अरपना  काम  करवा  सकते  ह  यदि  इसਂ  के  हद अन्त गत  पकड़ा  गया  माल  चौर्यानयन  का

 विधेयक  को  पारित  न  किया  गया  तो  वे  लोग  माल  नहीं  उन  व्यक्तियों  पर  होगा  जिन  के

 जो  एक  क्षेत्र  अर्थात  पांडिचेरी  में  चौर्यानयन  पास  वह  माल  मिला  है  ।  मेरे  मित्र  श्री

 करते  वहां  से  ५  पर  अपना  काम  कृष्णमाचारी  के  पास  एक  फाउंटेन  पेन

 दूसरे  क्षेत्रों  में  भी  बड़े  a ~ Tals  पर  शुरू  कर  देंगे  है  प्रौढ़  मेरे  पास  भी  एक  है  ।  ये  भारत  के

 शर  हम  न  केवल  सीमा-शुल्क  बल्कि  प्राय कर  बने  अब  कोई  भी
 उठ  कर  कह  सकता

 और  विक्रय  कर  से  भी  वंचित  रह  जायेंगे  हू  कि  यह  चौर्यानयन  का  माल  हैं  ।  में  जानता

 are  इससे  इमानदार  व्यापारी  को  कष्ट  हूं कि मेने इसे एक  दुकान  से  खरीदा  किन्तु

 होगा  |  में  बतला  नहीं  सकता  कि  किस  दुकान  से  |

 a  यह  चौर्यानयन  का  माल  हो  जायेगा  र
 श्री  बंसल  म  माननीय  मंत्री  का

 ध्यान  संशोधन  संख्या  १३  की  आर  इसे  छीन  लिया  जायेगा  अपत  धारा  १७८क

 में  यह  नहीं  रखा  कि  माल  केवल  व्यापारी  से
 दिलाना  चाहता  हूँ  जिसमें  भी  यही  बात  कही

 गई  ह्
 छीना  जा  सकता  है  ।

 मत  जिसके  पास  यह

 माल  उसके  लिए  यह  सिद्ध  करना

 थ्रो  ए०  सो०  इस  पर  पिछली
 बहुत  कठिन  होगा  कि  यह  चोौर्यानयन  का

 बार  चर्चा  की  गई  थी  शर  माननीय  सदस्य
 नही ंहैं  ।  हम  wat  विधि  बना  रहे  जो  ि

 इस  पर  बोले थे
 बिल्कुल  भ्रनावश्यक  है प्र ौर  इसके  अ्रनुसार

 श्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  यह  हर  व्यक्ति  को  बेईमान  या  चोर  समझा  जायेगा

 मालूम है  जब  तक  कि  वह  इसका  उलट  सिद्ध  न  कर

 श्रीं  qo  एम०  त्रिवेदी :  हमें  यह  समझ  इस  अ्रधिनियम  के  अ्रन्तगंत  उस  माल  को

 में  नहीं  भ्राता  कि  धारा  १७८  क  में  छीन  लिया  जो  कि  भारत  में  तेयार

 संशोधन करने  की  क्या  आवश्यकता है  ।  नहीं  gal  ।  सब  से  प्रतीक  कठिनाई  सोने  के

 प्रतीत  होता  हैं  कि  दोष  सरकारी  मामले  में  होगी  ।  स्त्रियां  सोने  के  गहने  पहनती

 कारियों  का  जिन  के  सामने  बड़े  पैमाने  पर  मान  लीजिये  एक  स्त्री  गोआ  के  सीमान्त

 चौर्यानयन  किया  जा  रहा  न  केवल  पर  जाकर  वापिस  कराती  है  ।  तो  यदि  उसने

 रियों  में  और  थैलों में  बल्कि  माल  गाड़ियों  के  सोने  के  गहने  पहने  हुए  तो  सरकारी

 डिब्बों
 में  भी  ।  इसका  ae  ag  है

 कि
 हमारे  पदाधिकारी  उसे  चौर्यानयन  का  माल  समझ

 पास  इसਂ  मामले  की  और  ध्यान  देने  वाले  कर  छीन  सकते  ह्  साधारण  सोने  कौर

 पदाधिकारी नहीं  हैं  या  वे  बेईमान  हैं  चौर्यानयन  के  सोनें  में  कसे  विभेद  किया

 ऐसी  चीजें  होने  देते  हें  ।  इसे  रोकने  का  तरीका  जायेगा
 |

 में  कहता  हूं  कि  यदि
 धारा

 यह  नहीं है  ।  १७८  स्वयं  आवश्यक  नहीं  तो  अन्य  aay

 यह  भझ्रधिनियम  पिछले  कई  सालों  से  धन  भी  झ्रावश्यक नहीं  हें  ।  इनसे  कोई  लाभ

 नहीं  मेरा  निवेदन  है  कि  धारा  १७८
 मौजूद  है  गौर  विभिन्न  दंड  सम्बन्धी  उपबन्ध

 भी  मौजूद  हैं  ।  १८७८  का  अघिनियम  पिछले
 को  बिल्कुल  स्वीकार  aah  करना

 ५०  वर्षों  से  लागू  है
 ।  अब

 इसमें  यह
 शब्द  श्री  सत्य  नारायण  सिंह  ढारा  समाप्त

 रखने  का  समय  प्राय  है  कि  इस  बात  को  सभापति प्रस्ताव
 प्रस्तुत  किया  गया  |



 १६  भ्रप्रैल  १९५५  vow ४१७३  १९५५-५६  के  लिए  भ्र नंदा नों  की  मांगें

 महोदय  द्वारा  समापन  प्रस्ताव  मतदान  के  सभा  द्वारा  स्वीकृत  मांगें  नीचे  दी

 लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  |  जाती  हैं--संपादक  संसदीय

 मांग  संख्या  शिक्षक  राशि
 श्री  ए०  सो०  गह  :  में  श्री  वेंकटरामन

 रपये
 का  संशोधन  स्वीकार  करता  हूं  ।  में  यह  १६  शिक्षा  मंत्रालय  VEER O00 ६,०००

 aaa  देता  हुं  कि  इस  उपबन्ध  के  अन्तर्गत  १७  पुरातत्व  40,  ¥Y¥,000

 न  अन्य  वैज्ञानिक हम  सामान्यतया  कम  मूल्य  के  गहनों  पर
 विभाग

 कब्जा  नहीं  करेंगे  परन्तु  में  गहने  के  मूल्य  के
 र,५४,११४,०००

 १९  शिक्षा  १६,  89,8  १,०००
 लिए  २००  रुपये  की  श्रनुविदित  सीमा  रखने

 २०  शिक्षा  मंत्रालय  के
 की  कठिनाई  को  अनुभव  करता  हूं  ।  गर्त

 अ्रधीन  विविध
 उपबन्ध  में  यह  सीमा  हटाई  जा  सकती हैं  ।  विभाग  तथा

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  का  संशोधन  संख्या  व्यय  X,%o,%  2,000

 ३१  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ११२  शिक्षा  मंत्रालय  का

 हुआ ॥  पूंजी व्यय  Ro,YE,o0e

 we  विधि  मंत्रालय  १,२६,  R,ES,000

 सभापति  wa  में  श्री  oy  न्याय  व्यवस्था  २,००६,  000

 रामन  के  संशोधन  को  जिसे  सरकार  ने  oe  संसद-काय  विभाग  2,465,000

 स्वीकार  कर  मतदान  के  लिए  औ  परिवहन  मंत्रालय  ¥o,&€5,000

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।  ev  पत्तन तथा

 मार्ग  प्रदर्शन
 प्रश्न यह  है  कि

 90.0

 gy  प्रकाश स्तम्भ  तथा

 11.0  wen  चन्द्र  गृह  द्वारा  प्रस्तावित  प्रकाश पोत  98,92, 000

 &&  केन्द्रीय संशोधन  जो  संशोधनों  की  सुची  सड़क

 निधि  २२,  १  १०  0°90
 १०

 में  संख्या  २६  के  रूप
 में  मुद्रित

 ७  संचार  राज पथों
 gard  प्रस्तावित  नये  खंड  १७८क  की

 सहित  )  EY |  दे  » e900 ?
 उपधारा  (२)  के  परन्तुक  का  लोप  किया  éc  परिवहन  मंत्रालय

 के  अधीन  विविध

 ||  व्यय  ३२,२८,००० प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  |

 १३  पत्तनों पर  पूंजी व्यय  ¥,25,08,000

 ३४  सड़कों  पर  पूंजी
 व्यय  8 vie, 29,0  so *

 2ARR-LE  के  लिए  अनुदानों  की
 ee §  परिवहन  मंत्रालय

 मांगें  का  अरन्य  पूंजी
 व्यय  8,2Y,o%,0 oo

 ¥o¥  संसद  g,0 8,2, 000 सभापति  महोदय  द्वारा  शेष  मांगें  संख्या  १६
 Fok

 से  २०  तक  और  ११२  ,  ७४  WIT  ¥,  ८४,
 संसद्  सचिवालय

 के  अधीन

 €3  से  &s  तक  कौर  १३३  से  १३५  विविध  व्यय  २७,०००

 १०४,  १०५  तौर  १०६  मतदान  के
 १०६.  उपराष्ट्रपति  का

 सचिवालय लिए  प्रस्तुत  की  गई
 तथा

 स्वीकृत
 पाए  R90"

 *राष्ट्रपति
 की  सिफारिश से  प्रस्तुत



 विनियोग
 संख्या  2)  विधेय  ४  2g

 CRY  १६  घ्रप्रेल  १९५५  ह 'लननाा ्य

 ञ  त  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 विनियोग  २)  विधेयक

 के  लिए  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  र  छत

 वित्तमंत्री  (  श्री  ato  eto  gar  |

 में  विजयकर
 क

 में  प्रस्ताव करता  हं  कि  PEUY-XR  के  श्री  ato  डी०  देशमुख

 वित्तीय  वर्ष  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  ्
 ः

 | | को  पुरःस्थापित  करता

 में  से  कतिपय  राशियों  के  भुगतान  और  rag
 QUT  पश्चात  लोक-सभा

 विनियोग  का  अधिकार  देनें  वाले  विधेयक  १८  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।  के  लिए  स्थगित  हुई  |

 ee  ee

 अक  आनन

 +  fa राष्ट्रपति कं  हरिश
 से  पुरःस्थापित


